
Галина Мисливская

В
чера Центризбирком под-
вел предварительные ито-
ги президентских выбо-

ров. Окончательные итоги бу-
дут объявлены в четверг, 21 
марта. По данным ЦИК, выборы 
прошли при беспрецедентно 
высокой явке — 77,44%. Между-
народные наблюдатели не за-
фиксировали нарушений, кото-
рые могли бы оказать влияние 
на итоги голосования. По их 
оценкам, выборы были откры-
тыми и свободными.

К середине дня понедельни-
ка в систему ГАС «Выборы» 
были внесены все 100% итого-
вых протоколов участковых из-
бирательных комиссий. Прези-
дентом России переизбран Вла-
димир Путин с результатом 
87,28%.

Результаты других кандида-
т о в :  Н и к о л а й  Ха р и т о н о в 
(КПРФ) — 4,31%; Владислав Да-
ванков («Новые люди») — 3,85%; 
Леонид Слуцкий (ЛДПР) — 
3,20%. Явка впервые в истории 
России составила 77,44%. «Для 
России это высокая явка», — под-
черкнула председатель Цен-
тризбиркома Элла Памфилова.

С помощью дистанционного 
электронного голосования сде-
лали волеизъявление свыше 
восьми миллионов избира-
телей. В регионах заявления на 
онлайн-голосование подали 
4,78 миллиона граждан (в 
Москве заявлений подавать 
было не нужно). Почти 5,2 мил-
лиона человек подавали заяв-
ления, чтобы проголосовать по 
месту нахождения, рассказала 
глава ЦИК. Из тех, кто хотел 
воспользоваться технологией 
«Мобильный избиратель» и 
ДЭГ, 90% свое право реализо-
вали. Как подчеркнула Памфи-
лова, в итоге почти 10 миллио-
нов избирателей смогли прого-
лосовать не на своем участке 
по месту постоянного прожи-
вания.

Центризбиркому пришлось 
работать в сложных условиях. 
Для дискредитации выборов 
были применены новые техно-
логии. Количество кибератак, 
по оценке ЦИК, было в 150 раз 
больше, чем обычно на выбо-
рах.

Всего на российскую изби-
рательную систему было совер-
шено более 12 млн кибератак с 
начала президентской кампа-

нии. «В этом деле Запад был 
един против России как ни-
когда. Попытались, но не полу-
чилось», — заявила Элла Пам-
филова. Все атаки эффективно 
отражались.

В числе прочего хакеры про-
веряли на прочность сайт самой 
комиссии: с начала голосова-
ния было зафиксировано 18 
тыс. потенциально опасных воз-
действий на сайт ЦИК России. 
Но система отработала штатно, 
сказала глава Центризбиркома. 
Памфилова также отметила, что 
ГАС «Выборы» работает авто-
номно от интернета и для атак 
эта система недосягаема. Си-
стема онлайн-выборов, есте-
ственно, тоже стала мишенью. С 
начала голосования было забло-
кировано свыше 320 тысяч атак 
на ресурсы дистанционного го-
лосования. «Хотели именно со-
рвать голосование», — пояснила 
Элла Памфилова.

Нарушений было немного, в 
отношении виновных ведется 
разбирательство, чуть более 700 
бюллетеней признаны недей-
ствительными из-за ошибок 
комиссий. В несколь-
ких регионах отстране-
ны члены избиркомов. 

ЦИК Элла Памфилова: Выборы президента 
показали, что российский народ един

Пришли и выбрали

«Мегапир» предлагает 
развернуть сеть 
специальных 
центров 
для бойцов СВО

Запрет на российские алмазы 
отнимет у Запада 
около 
20 миллиардов 
долларов

Здоровый подход: 
россияне 
переходят 
на отгулы вместо 
больничных

Андрей Кириленко 
со своим 
взглядом сверху 
на баскетбол 
и не только
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ПРАВО Машину задержат, 
если она не стоит на учете 
в Госавтоинспекции

Новым авто 
закрыли выезд

Владимир Баршев

Суд подтвердил правомерность задержания машины, 
если она не зарегистрирована, но попалась в руки 
инспектора на дороге. Ведь в такой ситуации у водите-
ля нет и не может быть при себе регистрационных до-
кументов. Решение в пользу сотрудников ДПС принял 
один из районных судов Ставропольского края.

Что же произошло? Автовладелец приобрел маши-
ну. По закону ее требуется поставить на учет в течение 
десяти дней. Понятно, что сразу сделать это сложно. 
Ведь сначала надо записаться через «Госуслуги» на 
прием в регистрационно-экзаменационном подразде-
лении.

Поэтому счастливый приобретатель автомобиля ез-
дил на ней без номеров. Однако это не понравилось со-
трудникам дорожно-патрульной службы, которые его 
и остановили. Они попросили предоставить докумен-
ты на машину. Но на руках у водителя были 
только паспорт транспортного средства и до-
говор купли-продажи.

ТАРИФЫ Пенсионеров 
освободят от штрафов 
за просрочку оплаты ЖКХ

Урок пени

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Минтруд сформировал перечень наиболее уязвимых 
категорий граждан, которые не будут платить комис-
сии и пени при оплате услуг ЖКХ.

Как рассказали «Российской газете» в министер-
стве, в этот перечень вошли многодетные родители, 
пенсионеры, граждане с инвалидностью, ветераны 
боевых действий, а также члены семей погибших 
(умерших) инвалидов и участников Великой Отече-
ственной войны и ветеранов боевых действий. Ново-
введения вступят в силу летом этого года.
В минтруде уточняют, что сегодня комиссия при опла-
те услуг ЖКХ определяется платежным оператором и 
как правило составляет 1—2% от общей суммы плате-
жа. По решению президента, озвученному в ходе «Пря-
мой линии» в декабре 2023 года, внесены поправки в 
Жилищный кодекс, которые позволяют освободить от 
уплаты пеней и комиссий отдельные категории гра-
ждан. Постановление определяет перечень ка-
тегорий граждан, которые такой льготой мо-
гут воспользоваться.

ФИНАНСЫ Банки 
готовятся разработать 
жилищные вклады

Все деньги в дом

Кирилл Каштанов

Правительство поддержало законопроект, предусмат-
ривающий создание нового сберегательного инстру-
мента — жилищных вкладов, говорится в официальном 
отзыве. Как отмечают в банках, если закон будет при-
нят, они готовы такой продукт разработать и предло-
жить клиентам: ставки по таким вкладам могут быть 
выше, возможны и льготы по самой ипотеке.

Как будут работать жилищные вклады
Как отмечается в пояснительной записке, законо-

проект предусматривает создание договора жилищных 
сбережений, то есть целевого вклада: банк будет прини-
мать взносы клиента, начислять на них проценты и в 
конце направлять накопленные средства на покупку 
жилья или финансирование участия вкладчика в доле-
вом или индивидуальном жилищном строительстве.

Вклад при этом является долгосрочным, то есть 
открывается на срок более года. Проценты на-
числяются ежегодно либо в момент целевого 
использования средств.

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.03.24

Австралийский доллар  60,3960
Азербайджанский манат  54,1076
Армянский драм**  22,8836
Белорусский рубль  28,4486
Болгарский лев  51,2251

Бразильский реал  18,4209
Венгерский форинт**  25,4174
Вон Республики Корея*** 68,9682
Вьетнамский донг****  38,3358
Гонконгский доллар  11,7851

Грузинский лари  34,0690
Датская крона  13,4352
Дирхам ОАЭ  25,0464
Доллар США  91,9829
Евро 100,2432

Египетский фунт*  19,5036
Индийская рупия*  11,1256
Индонезийская рупия**** 58,8728
Казахстанский тенге**  20,5054
Канадский доллар  67,9693

Катарский риал  25,2700
Киргизский сом*  10,2763
Китайский юань  12,7501
Молдавский лей* 52,1203
Новозеландский доллар  55,9670

Новый туркменский манат 26,2808
Норвежская крона*  86,9650
Польский злотый  23,2703
Румынский лей  20,1655
СДР  122,4844

Сербский динар**  85,4578
Сингапурский доллар  68,7312
Таджикский сомони*  83,9704
Таиландский бат*  25,5937
Турецкая лира*  28,6102

Узбекский сум****  73,1765
Украинская гривна*  23,7071
Фунт стерлингов  117,1862
Чешская крона*  39,8315
Шведская крона*  88,9179

Швейцарский франк  104,0531
Южноафриканский рэнд* 48,9995
Японская иена**  61,6301
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СОБЫТИЕ Вновь избранный президент РФ Владимир Путин на Красной 
площади приветствовал десятилетие возвращения Крыма в состав России

Земляки

Айсель Герейханова

В
чера победивший на 
выборах действую-
щий глава государства 
Владимир Путин прие-
хал на Красную пло-
щадь, где проходил ми-
тинг-концерт, посвя-
щ е н н ы й  ю б и л е ю 
воссоединения Крыма 

с Россией «10 лет в родной гава-
ни». Причем приехал не один, а с 
другими кандидатами в прези-
денты — Леонидом Слуцким 
(ЛДПР), Владиславом Даван-
ковым («Новые люди») и Нико-
лаем Харитоновым (КПРФ).

Путин поздравил всех с празд-
ником. «Ровно 10 лет назад, на 
Красной площади, здесь, пере-
двигаясь вот на эту же сцену, 
вспомнил о том, что Крым часто 
называют непотопляемым авиа-
носцем. Именно это и навело на 
мысль сказать, что Крым вернул-
ся в родную гавань», — вспомнил 
он. Президент подчеркнул, что 
Крым — это не только стратегиче-
ски важная территория, не толь-
ко история, традиция и гордость 
России. «Крым — это прежде 
всего люди, севастопольцы, 
крымчане. Они — наша гордость, 
они через десятилетия пронесли 
веру в Отечество. Они никогда не 
разделяли себя с Россией», — ска-
зал глава государства. По его сло-
вам, именно это позволило Кры-
му вернуться в состав нашей об-
щей семьи. Люди, проживающие 
в Новороссии и Донбассе, тоже 
тогда, в дни «русской весны», 
заявили о своем желании вер-
нуться в родную семью. «Их путь 

на Родину оказался более тяже-
лым, трагичным. Но все-таки мы 
сделали это. И это тоже большое 
событие в истории нашего госу-
дарства», — сказал президент. Пу-
тин отметил, что все эти регионы 
теперь развиваются вместе с 
Россией.  «Вот так вот вместе, 
рука об руку, будем идти дальше. 
И именно это не на словах, а на 
деле делает нас реально силь-
нее», — сказал Путин.

Путин объяснил, что пригла-
сил других кандидатов на Крас-
ную площадь, потому что у всех 
общая Родина. «У нас разные 
подходы к достижению общена-
циональных целей, но у нас одна 
Родина», — подчеркнул глава го-
сударства. «Россия, Крым — Ро-
дина одна» — скандировал Хари-
тонов. Слуцкий отметил, что 
Крым и Севастополь навсегда в 
составе России на политической 
карте мира. «Мы помним все эти 
счастливые лица и все эти 10 лет 
искрящиеся глаза, улыбки тех, 
кто вернулся домой, тех, кто 
вернулся в родную гавань», — 
сказал он. А Даванков расска-
зал, что испытал гордость за 
свою страну и президента ровно 
10 лет назад.

Потом к микрофону снова 
подошел Путин со словами: «Да 
здравствует Россия!» После это-
го он вместе с другими кандида-
тами  и волонтерами спел гимн. А 
перед тем как покинуть сцену, 
Путин еще раз прокричал: «Мы 
гордимся Россией!»

Отметим, что за два часа до 
начала концерта в районе Ма-
нежной площади уже выстрои-
лась огромная очередь — десятки 
тысяч людей. Концерт начался на 
фоне скандирования «Россия! 
Россия! Россия!», а открылось 
мероприятие песней «Матушка 
Россия». На сцене также высту-
пали ансамбли с национальными 
танцами народов России. Конеч-
но, на прямую связь с Красной 
площадью вышли Крым и Сева-
стополь. Глава Крыма  Сергей Ак-
сенов и губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев поздравили 
по видеосвязи россиян с празд-
ником. Сопредседатели штаба 
Путина Владимир Машков, Ма-
рьяна Лысенко и Артем Жога 
также приехали на Красную пло-
щадь. По данным МВД, в меро-
приятии приняли участие более 
80 тысяч москвичей и гостей сто-
лицы.  

По данным МВД, в мероприятии приняли участие более 80 тысяч москвичей и гостей столицы.

А К Ц Е Н Т

Крым — это прежде всего люди, 
севастопольцы, крымчане. 
Они — наша гордость, они через десяти-
летия пронесли веру в Отечество
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Пришли и выбрали
К примеру, в Моск-
ве на УИК 189 член 
комиссии от партии 

«Новые люди» произвел неза-
конное перемещение бюлле-
теней из переносного ящика в 
КОИБ. Еще один пример, в Уд-
муртии на УИК 221 член комис-
сии от КПРФ пытался залить 
КОИБ красящим веществом, его 
отстранила сама партия. В Под-

московье и в Оренбургской об-
ласти члены комиссий от КПРФ 
незаконно передали данные из-
бирателей третьим лицам. В 
Санкт-Петербурге на несколь-
ких участках отстранили чле-
нов УИК от «Яблока» и «Спра-
ведливой России — За правду», 
которые мешали работе коллег. 
Теперь все эти случаи разберет 
суд, сообщила Элла Памфилова.

Кроме того, 709 бюллете-
ней в восьми регионах на 11 
участках признаны недействи-
тельными из-за неправильных 
действий комиссий: где-то были 
нарушены правила хранения 
бланков в сейф-пакетах, где-
то УИК допустили ошибки при 
проведении выездного голосо-
вания, где-то количество бюл-
летеней в сейф-пакете оказа-

лось больше зафиксированно-
го в акте. «Совсем немного слу-
чаев. У нас система открытая, 
ничего невозможно скрыть», — 
прокомментировала Элла Пам-
филова данные о нарушениях. 
Еще 240 бланков испортили 
злоумышленники: бланки ока-
зались нечитаемыми из-за по-
падания красящих жидкостей. 
Памфилова назвала порчу бюл-
летеней «жестом отчаяния» 
со стороны антироссийских 
сил. «Мы себе доказали, что мы 
самостоятельный народ, кото-
рый не оглядывается ни на кого, 
а делает то, что считает необ-
ходимым для развития страны. 
Ну и невольно показали Западу, 
что перед лицом их отношения 
мы тоже едины», — заявила Пам-
филова. По ее оценке, «за много 
лет впервые наши граждане по-
чувствовали гордость за то, 
что все вместе можем отстоять 
страну».

Международные 
наблюдатели: выборы 
прошли прозрачно 
и открыто

За голосованием 15—17 мар-
та следили 1115 международных 
наблюдателей и электоральных 
экспертов из 129 стран.

Российское избиратель-
ное законодательство соответ-
ствует международным стан-
дартам, а выборы президента 
15—17 марта были открытыми 

и свободными, подвел итог гла-
ва миссии наблюдателей СНГ 
Ильхом Нематов.

«Анализ избирательного 
законодательства Российской 
Федерации указал на соответ-
ствие его общепризнанным 
нормам международного пра-
ва в области выборов, что поз-
волило обеспечить свободное, 
открытое волеизъявление из-
бирателей», — сказал он в Ин-
формационном центре ЦИК. 
Члены миссии также рассказа-
ли, что 15, 16 и 17 марта смогли 
понаблюдать за голосованием 
и подсчетом голосов в 28 регио-
нах. По словам Ильхома Нема-
това, это вдвое больше, чем на 
выборах в Госдуму в 2021 году. 
«Около двух тысяч избиратель-
ных участков посетили наши 
наблюдатели», — уточнил Иль-
хом Нематов.

Аналогичный вывод сде-
лали и наблюдатели от Шан-
хайской организации сотруд-
ничества (ШОС). «Весь период 

голосования проходил в спо-
койной доброжелательной ат-
мосфере и с соблюдением уста-
новленного порядка, без внеш-
него вмешательства и напря-
женности», — сказал глава мис-
сии, генеральный секретарь 
ШОС Чжан Мин.

Ра б от а  и з б и р а т е л ь н ы х 
комиссий в дни голосования 
отличалась прозрачностью и 
открытостью, считают наблю-
датели от ШОС. В своем заявле-
нии они также отметили вни-
мательное и профессиональ-
ное общение членов миссии 
«с голосующими и другими 
участниками выборного про-
цесса».

Россияне, по мнению на-
блюдателей, показали актив-
ную гражданскую позицию на 
выборах главы государства, а 
члены избиркомов в ходе голо-
сования заняли беспристраст-
ную позицию и внимательно 
относились к избирателям, на-
блюдателям и СМИ.  

ДОСЛОВНО Владимир Путин встретился с волонтерами 
и ответил на вопросы журналистов

Команда победителей
Айсель Герейханова

П
о с л е  т о г о  к а к  в 
в о с к р е с е н ь е  за-
крылись избира-
тельные участки 
и начался подсчет 
голосов, Владимир 
Путин приехал в 
свой предвыбор-
ный штаб в Гости-

ном Дворе. Там он встретился 
с волонтерами и дал оценку за-
вершившимся выборам, об-
рисовал задачи на новый срок, 
прокомментировал нападения 
украинских диверсантов на 
приграничные районы.

В Гостином Дворе Владими-
ра Путина ждали руководители 
его штаба и волонтеры. К этому 
моменту было подсчитано уже 
более половины голосов. Пер-
вые слова — своим избирате-
лям. «Это чрезвычайно важная 
вещь, она не носит формаль-
но-юридического характера: 
источником власти в стране 
является российский народ. И 
из голоса каждого граждани-
на России составляется еди-
ная воля народов РФ, — сказал 
Путин. — Это важнейшая опора 
существования страны, ее уве-
ренного развития в сфере обо-
роноспособности, в сфере нау-
ки, образования, по всем дру-
гим важнейшим направлени-
ям». «Мы все — одна команда», 
— сказал Путин, обращаясь к 
своим сторонникам. Отдель-
ная и особая благодарность 
— участникам СВО: они обес-
печивают России «условия ее 
развития и существования».

Отлично проявили себя и 
волонтеры штаба. Небольшое 
количество жалоб во время из-
бирательного процесса свиде-
тельствует о высоком качестве 
их работы. Сегодня молодые 
люди осознают, что они реаль-
но востребованы, считает Пу-
тин. «Очень важная для стра-
ны работа, которая позволяет 
консолидировать общество, 
показать правильность нашего 
выбора, правильность пути, по 
которому мы идем, и создать 
условия для дальнейшего дви-
жения вперед для того, чтобы 
Россия была еще крепче, силь-
нее, эффективнее и имела воз-
можность решать все те зада-
чи, о которых я совсем недав-
но говорил в Послании», — ска-
зал он.

Выборы — это не формаль-
ная вещь, считает Путин. «У 
нас впереди много задач», — 
отметил он и заверил: все за-
думанные планы по развитию 
России, безусловно, будут ре-
шены, а цели достигнуты.

О решении некоторых из 
этих задач Путин говорил, 
отвечая на вопросы журна-
листов.

О смене правительства 
после выборов

Путин заявил, что все кад-
ровые вопросы будут решаться 
без суеты, спокойно, в рабочем 
порядке. «Вы знаете, результа-
ты работы за последние пару 
лет показали, что в целом адми-
нистративная команда в ши-
роком смысле этого слова дей-
ствует весьма эффективно», — 
оценил он. Путин отметил, что 
по закону эти вопросы нужно 

решить в течение двух меся-
цев. «Так и будем делать», — ска-
зал он.

О возможном перемирии на 
время Олимпиады

Россия выступает за мир-
ные переговоры по Украине, 
но только если переговорщи-
ки по-серьезному хотят вы-
строить отношения. Так Путин 
прокомментировал предло-
жение президента Франции 
Эмманюэля Макрона о пере-
мирии на Украине на время 
Олимпиады в Париже. «Зна-
ете, я все время говорил, еще 
раз повторю, что мы за мирные 
переговоры, но только не по-
тому что у противника патро-
ны заканчиваются, а за, если 
они действительно по-серьез-
ному, в долгосрочной перспек-
тиве хотят выстроить мирные 
добрососедские отношения 
между двумя государствами, а 
не взять паузу для перевоору-
жения на полтора-два года», — 
сказал он. Отвечая на вопрос, 
с кем Россия будет договари-
ваться о мире на Украине, по-
сле того как Владимир Зелен-
ский отменил там выборы, Пу-
тин  пообещал подумать над 

этим. «Это вопрос, ждущий 
своего кропотливого исследо-
вателя», — сказал он.

О СВО, предателях 
и санитарной зоне

Вооруженные силы РФ еже-
дневно продвигаются в зоне 
спецоперации.  «На некоторых 
участках наши парни против-
ника просто кромсают, продви-
жение идет каждый день, посте-
пенно, аккуратно. Это больше, 
чем активная оборона», — ска-
зал Путин. Отвечая на вопрос 
журналиста о попытках «Рус-
ского добровольческого кор-
пуса» (признан террористиче-
ским и запрещен на террито-
рии РФ) проводить диверсии в 
приграничных районах, Путин 
сравнил это формирование с ар-
мией предателя Андрея Власо-
ва в годы Великой Отечествен-
ной войны. «Тогда эти люди, 
эти предатели и подонки воева-
ли на стороне нацистов, сейчас 
есть такие же точно люди, кото-
рые воюют на стороне неонаци-
стов, неонацистского режима», 
— сказал он. Сейчас, по его сло-
вам, всего в рядах РДК и подоб-
ных соединений находится око-
ло 2,5 тысячи боевиков, и пре-

датели несут значительные по-
тери. Так, в последних атаках 
они потеряли 800 человек. «У 
нас нет смертной казни, но мы 
к этим людям всегда — и сейчас, 
и в будущем — будем относить-
ся, как к тем, которые находятся 
в зоне боевых действий», — под-
черкнул Путин.

Он также сообщил, что поте-
ри ВСУ составляют около 40%, 
а тех, кто забирается вглубь 
России, уничтожают практи-
чески на 100%. Путин ответил, 
что, если противнику нравится 
такая «мясорубка», то РФ это 
даже выгодно.

Один из вопросов журнали-
стов в связи с атаками на рос-
сийские приграничные регио-
ны: есть ли необходимость 
в присоединении к РФ Харь-
ковской области, чтобы обес-
печить безопасность в Белго-
родской области? «Не готов 
говорить по поводу того, что и 
как мы должны присоединять и 
когда», — отреагировал Путин. 
Но он не исключил, что Россия 
будет вынуждена создать «са-
нитарную зону» на Украине, 
которую будет трудно преодо-
леть украинским военным и 
иностранной технике.

О конфликте России и НАТО
Полномасштабный кон-

фликт между Россией и НАТО 
нельзя исключать в будущем. 
«Я думаю, что все возможно в 
современном мире. Но я же го-
ворю, и это понятно для всех, 
что это будет в одном шаге от 
полномасштабной третьей 
мировой войны. Думаю, что 
вряд ли в этом кто-либо заин-
тересован», — сказал Путин. Он 
также добавил, что в России 

знают, что военные стран НАТО 
находятся на Украине. По его 
словам, там слышна и француз-
ская, и английская речь. «Ниче-
го хорошего в этом нет в первую 
очередь для них, потому что они 
там погибают, и в большом ко-
личестве», — подчеркнул Путин.

О демократии западных 
стран

Владимир Путин жестко от-
ветил на вопрос американско-
го журналиста, считает ли он 
демократичными выборы в 
России. «Я считаю, что демо-
кратичны», — сказал он. А вот 
в США никакой демократии 
не наблюдается. «Разве мож-
но считать демократичным ис-
пользование административно-
го ресурса для того, чтобы напа-
дать на одного из кандидатов в 
президенты США, используя 
в том числе судебные инстан-
ции», — сказал Путин. Он так-
же подчеркнул, что у России нет 
предпочтений ни к одному из 
кандидатов. Москва готова ра-
ботать с тем, кому окажут дове-
рие избиратели.

О действиях оппозиции
Путин прокомментировал 

призывы оппозиции прийти на 
избирательные участки в пол-
день и голосовать против него. 
«Если шли призывы прийти го-
лосовать — за это похвалю. Я 
призывал прийти на выборы. 
Если оппозиция так считала, 
хорошо, молодцы. Насколько я 
знаю, это не имело эффекта», — 
сказал он. При этом Путин под-
черкнул, что порча бюллете-
ней— это плохо. «Они решили 
нагадить тем людям, которые 
пришли выполнить свой гра-

жданский долг, это как минимум 
недемократично», — сказал он.

В своем избирательном шта-
бе Путин, отвечая на вопрос 
американского  журналиста, 
впервые прокомментировал 
и смерть Алексея Навально-
го (внесен в РФ в список терро-
ристов и экстремистов). По его 
словам, уход из жизни — это все-
гда печальное событие.

Путин рассказал, что был 
согласен  на предложение об-
менять Алексея Навального 
(внесен в РФ в список террори-
стов и экстремистов) на неко-
торых людей, которые находят-
ся в местах лишения свободы в 
западных странах. «За несколь-
ко дней до ухода господина На-
вального мне некоторые колле-
ги сказали, что есть идея обме-
нять господина Навального… 
Человек, который со мной го-
ворил, еще фразу не закончил, а 
я сказал: «Я согласен». Но, к со-
жалению, случилось то, что слу-
чилось. Только при одном усло-
вии, сказал: «Мы его поменяем, 
и чтобы он не возвращался, пус-
кай там сидит», — раскрыл он 
подробности.

О мечте президента
Владимир Путин заявил, что 

мечтает о сильной и независи-
мой России.  «И я надеюсь, что 
результаты голосования позво-
лят нам всем вместе с россий-
ским народом добиваться этих 
целей», — сказал он, отвечая на 
вопрос, являются ли предвари-
тельные результаты выборов 
президента этого года тем, о чем 
он мечтал.  

Владимир Путин: Россия вынуждена 
с оружием в руках защищать 
интересы своих жителей.

Элла Памфилова заявила, что за Владимира Путина проголосовало рекордное число избирателей.

А К Ц Е Н Т

Мы себе доказали, что мы самостоятель-
ный народ, который не оглядывается 
ни на кого, а делает то, что считает 
необходимым для развития страны

А К Ц Е Н Т

Наша задача заключается в том, чтобы, 
используя доверие граждан Российской 
Федерации, сделать все, что от нас зави-
сит, для того чтобы все поставленные 
задачи были решены, а цели — достигнуты
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АНАЛИЗ Эксперты оценили 
прошедшие выборы

Ответ на запрос

Дмитрий Гончарук

Тот результат, который Владимир Путин получил на 
выборах-2024, можно назвать президентским супер-
большинством. Об этом говорили в понедельник 
участники круглого стола под эгидой Экспертного 
института социальных исследований (ЭИСИ).

Результат действующего президента — более 87% 
при явке 77,44%, это важнейшее подтверждение все-
народной поддержки его курса, заявил модератор 
мероприятия Фирдус Алиев, управляющий дирек-
тор ЭИСИ по взаимодействию с экспертным сооб-
ществом. «Это исторический максимум. Не было в 
современной политической истории страны исхода с 
таким результатом», — пояснил он.

Можно говорить уже не о «путинском 
большинстве», а «супербольшинстве», которое на-
считывает порядка 76 миллионов человек, полагает 
гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров. «Действи-
тельно беспрецедентная цифра, — никогда такого 
не было за всю историю выборов в России начиная 
с 1991 года. Это, конечно, не случайно. И это та ре-
альность, которая будет определять нашу политиче-
скую ситуацию, наше развитие на годы вперед точно 
так же, а может быть, даже и в большей степени, чем 
это было в 2000 
году, когда родился 
термин «путинское 
большинство», — 
сказал социо-
лог. Он отме-
тил, что «супер-
большинство» — 
гораздо более об-
ширное, что дает 
гораздо более се-
рьезный мандат. Во 
ВЦИОМ выделили 
главные факторы 
для его появления. 
Среди них такие, как сформировавшийся в феврале 
2022 года донбасский консенсус, или «единство во 
имя победы»; широкий запрос на величие и на гор-
дость, патриотический подъем; запрос на стабиль-
ность и защиту; запрос на развитие и образ будуще-
го и другие.

«Люди, выбирая кандидата, за которого они го-
товы проголосовать, конечно, обращают внимание 
прежде всего на то, насколько этот человек по своим 
качествам подходит к образу руководителя страны в 
такое непростое время, которое мы сегодня пережи-
ваем. В этом плане Владимир Путин очень энергично 
продемонстрировал тот набор качеств, который оп-
тимален для руководителя нашей страны в такое вре-
мя», — уверен Валерий Федоров.

В свою очередь директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков указал на то, что вы-
боры были конкурентными, но альтернативы курсу 
Путина россияне не видели. «Кампания создала уни-
кальные условия бинарной легитимности. Многие 
говорили о необходимости или отложить, или отме-
нить выборы. То, что власть пошла на эти выборы, по-
казала, что политическая система работает, сыграло 
свою роль. У Путина сейчас полновесный мандат на 
шесть лет, легитимность абсолютна», — пояснил Чес-
наков. Он добавил, что вторая часть бинарной леги-
тимности — то, что кампания по сути завершает про-
цесс, созданный конституционными поправками.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
встретился с другими 
кандидатами

Одна на всех

Айсель Гереханова

Победивший на выборах действующий глава госу-
дарства Владимир Путин провел вчера встречу в 
Кремле с другими кандидатами на должность пре-
зидента — Леонидом Слуцким, Владиславом Даван-
ковым, Николаем Харитоновым.

Путин отметил, что у него и других кандидатов 
общие цели. «Есть вещи, которые нами понимаются 
единообразно. Это безопасность России, вопросы, 
связанные с внешним контуром и необходимостью 
добиваться суверенитета в сфере обороноспособ-
ности и в сфере технологий, в сфере финансово-кре-
дитной политики и так далее», — сказал он. Поэтому 
Путин призвал трех других кандидатов продолжать 
активную совместную работу. Он обратил внима-
ние на то, что все кандидаты во время предвыборной 
кампании встречались с большим количеством лю-
дей. «Электоральная база каждой партии на самом 
деле не изменилась, есть своеобразие текущего мо-
мента, это отразилось на выборах президента как 
главы государства 
и Верховного глав-
нокомандующего, 
но электоральная 
база как была, так 
и сохраняется», — 
считает глава госу-
дарства.

В свою очередь 
кандидаты расска-
зали Путину о на-
казах  избирателей, 
которые они полу-
чали в ходе встреч: 
сделать доступной 
ипотеку, зарплаты — справедливыми, поддержать 
село, молодые семьи с детьми.  Так, кандидат от КПРФ 
Николай Харитонов предложил уравнять зарплаты 
по стране в социальной сфере. Путин в ответ заявил, 
что правительство будет активно заниматься вырав-
ниванием зарплат в социальной сфере. «Одну и ту же 
работу люди выполняют, а получают разные день-
ги», — сказал он. Путин также добавил, что ожидает 
серьезных дискуссий в парламенте по изменениям 
в налоговой системе, и такие изменения, по его мне-
нию, должны быть аккуратными и выверенными. А 
сама система — стабильной на протяжении как мини-
мум шести лет.

Лидер ЛДПР Леонид Слуцкий назвал победу Пу-
тина исторической. Он отметил, что разница между 
остальными кандидатами меньше 1% и не имеет зна-
чения. По его словам, сегодня уже активно форми-
руется новое глобальное большинство вокруг идей и 
подходов Путина, и Россия является его центром при-
тяжения. Кандидат в президенты от партии «Новые 
люди» Владислав Даванков также поздравил Путина 
с уверенной победой и заявил, что люди в регионах 
очень рассчитывают на президента. Он отметил, что 
главное — победить в СВО и достигнуть устойчивого 
мира. «Во время встреч в регионах люди говорят, что 
сделать это сможете только вы», — сказал он.  

Правительство 
будет активно 
заниматься 
выравниванием 
зарплат в соци-
альной сфере

Выборы были 
конкурентными, 
но альтернативы 
курсу Путина 
россияне 
не видели
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин считает закономерными 
результаты президентских выборов

Задачи на завтра

Владимир Кузьмин

П
рошедшие выборы 
показали, что гра-
ждане страны ве-
рят действующему 
президенту, считает 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Их результаты для 
правительства озна-

чают еще большую ответствен-
ность, считает он.

На следующий день после за-
вершения голосования глава ка-
бинета министров собрал опе-
ративное совещание со своими 
заместителями. Официальные 
итоги будут объявлены чуть поз-
же, но предварительные данные 
позволили премьеру говорить о 
победе действующего президен-
та и доверии ему со стороны гра-
ждан. «Так как он делает все для 
улучшения жизни граждан, для 
развития нашей страны, соци-
альной сферы», — заметил пре-
мьер. По словам Мишустина, это 
видно по новым дорогам, шко-
лам, больницам, возможности 
для образования и самореали-
зации. «Такой результат голо-
сования — это закономерный и 
очевидный итог системной ра-
боты, в которой правительство 

принимало самое активное уча-
стие как команда президента», — 
констатировал премьер.

Победа Владимира Путина 
— не повод для правительства 
сбавлять рабочий темп, преду-
предил Мишустин подчиненных. 
Она накладывает еще большую 
ответственность по исполнению 
поручений главы государства. 
«Предстоит максимально точно 
и эффективно реализовать зада-
чи», — сказал глава кабмина. Все 
приоритеты, напомнил пред-
седатель правительства, про-
звучали в конце февраля в По-
слании Федеральному Собра-
нию. Потребуется подготовить 
и запустить новые националь-
ные проекты, создать и отрабо-
тать новую модель оплаты труда 
бюджетников, представить ре-
шения, которые помогут укре-
пить технологический сувере-
нитет страны. «Хочу обратить 

ваше внимание — все поручения 
президента должны быть выпол-
нены полностью и в срок», — ука-
зал Михаил Мишустин.

От установок председатель 
правительства перешел к прак-
тическим вопросам. Президен-
том была поставлена задача 
поэтапно реализовать меропри-
ятия по борьбе с гепатитом С и 
минимизировать риски его рас-
пространения. На закупку ле-
карств от заболевания прави-
тельство направит регионам 4,5 
миллиарда рублей, сообщил Ми-
шустин. Такие же суммы запла-
нированы на 2025 и 2026 годы. 
С учетом вложений самих субъ-
ектов Федерации общий объем 
средств на эти цели в течение 
трех лет составит около 18 мил-
лиардов рублей. Это позволит 
обеспечить терапией около 76 
тысяч человек, отметил глава 
кабинета министров. Он напо-

мнил, что ранее правительство 
предусмотрело свыше одно-
го миллиарда рублей ежегодно 
на централизованное приобре-
тение препаратов пациентам с 
ВИЧ-инфекцией в сочетании с 
гепатитами. Также профинанси-
рована программа развития до-
норства костного мозга, на что 
выделено 400 миллионов.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова напомнила, что еще в но-
ябре 2022 года был утвержден 
специальный план меропри-
ятий по борьбе с гепатитом С. 
Минздрав установил критерии 
госпитализации пациентов с 
заболеванием и стандарты ме-
дицинской помощи. Принятые 
меры позволили в прошлом году 
охватить терапией 39 тысяч па-
циентов, рассказала замести-
тель председателя правитель-
ства. С 1 сентября начнет дей-
ствовать федеральный регистр 
больных с гепатитами. Порядок 
его ведения премьер-министр 
утвердил в декабре прошлого 
года. Выделены две категории 
пациентов. Первая — это инфи-
цированные ВИЧ в сочетании с 
гепатитом С. Их лечение, напо-
мнила Голикова, осуществляет-
ся за счет средств федерального 
бюджета. Вторая категория — па-

циенты с гепатитом С, не ассо-
циированные с другими инфек-
ционными заболеваниями. Они 
получают лечение по програм-
ме обязательного медицинско-
го страхования и за счет регио-
нальных бюджетов. «В совокуп-
ности, вообще за счет всех ис-
точников финансирования пред-
полагаем, что лечение дополни-
тельно получат 100 тысяч паци-
ентов», — заявила вице-премьер.

Для помощи гражданам, 
страдающим раком крови и ну-
ждающимся в трансплантации 
костного мозга, в прошлом году 
Федеральное медико-биологиче-
ское агентство создало регистр  
не только пациентов, но и доно-
ров. В него уже включены дан-
ные о более чем 320 тысячах до-
норов костного мозга и гемопоэ-
тических стволовых клеток, от-
метила зампред правительства. 
«Но перед нами стоит задача уве-
личить количество потенциаль-
ных доноров, и на сегодняшний 
день более 100 тысяч человек, 
желающих стать донорами, по-
дали свои заявки в Федеральное 
медико-биологическое агент-
ство», — рассказала она.   

Михаил Мишустин призвал 
вице-премьеров не сбавлять 
рабочий темп.

А К Ц Е Н Т

Кабмин направит регионам 
4,5 миллиарда рублей на закупку 
лекарств для борьбы с гепатитом C

УРОК ПЕНИ
Изменения начнут 
действовать с 1 июля 
2024 года. Они кос-

нутся кредитных организаций 
(банков) и других платежных 
агентов.

До сих пор банки сами ре-
гулировали вопрос взимания 
комиссий. Одни брали их и 
иногда устанавливали размер 
минимального платежа (до-
пустим, не менее 50 руб.), при 
оплате услуг по отдельным кви-
танциям это становилось еще 
накладнее для граждан. Другие 
банки и сейчас не берут комис-
сии, рассчитывая, что это при-
влекает клиентов.

Напомним, сейчас льготы 
по оплате коммунальных услуг 
имеют полтора десятка кате-
горий граждан. Среди них: ин-
валиды 1, 2 и 3 групп, ветера-
ны боевых действий, черно-
быльцы, Герои СССР и РФ и др. 
Регионы также, на свое усмот-
рение, могут давать льготы по 
квартплате ветеранам труда, 
многодетным семьям, пенсио-
нерам, семьям с детьми-ин-
валидами и пр. К примеру, в 
Санкт-Петербурге льготы на 
квартплату имеют, помимо дру-
гих категорий, матери-герои-
ни, пенсионеры с определен-
ным стажем работы в городе 
или области, лица, пострадав-
шие от политических репрес-
сий и другие. В Московской об-
ласти меньше за услуги ЖКХ 
платят  почетные доноры, оди-
нокие пенсионеры, некоторые 
сельские бюджетники и дру-
гие, в Курганской области - по-
страдавшие от политических 
репрессий, ветераны труда. 
Сколько удастся сэкономить  — 
зависит от категории льготни-
ка. Так, Герои СССР и РФ, Герои 
Труда РФ и ряд других катего-
рий полностью освобождают-
ся от оплаты жилищно-комму-
нальных услуг. Большинство же 
льготников имеет скидку в 50% 
на услуги содержания жилья и 
коммунальные услуги. Кроме 
того, семьи с небольшими дохо-
дами могут получать субсидии 
на оплату ЖКУ, если расходы 
на квартплату превышают 22% 
от дохода семьи (в некоторых 
регионах порог ниже).

На парламентском уров-
не законопроект об отмене 
банковских комиссий рассмат-
ривался почти четыре года, 
первоначально предполага-
лось в принципе отменить 
банковские комиссии при 
оплате ЖКУ для всех граждан. 
Однако возник вопрос, за чей 
счет будут все же оплачивать-
ся услуги по приему и проведе-
нию платежей — банков, ком-
мунальных организаций или 
как-то еще. И коммунальщи-
ки, и банки настаивали, что это 
должны оплачивать не они. В 
итоге закон был принят в ком-
промиссном варианте, комис-
сии отменяются только для 
льготников. Также комиссии 
останутся при оплате ЖКУ че-
рез почтовые отделения, запре-
щены они для банков и платеж-
ных агентов.   
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Все деньги в дом
Предусмотрено и стра-
ховое покрытие — до 10 
млн руб. В Агентстве по 

страхованию вкладов (АСВ) со-
общили «РГ», что в случае при-
нятия соответствующего зако-
на госкорпорация обеспечит 
страхование счетов жилищных 
сбережений в рамках своих пол-
номочий.

По словам руководителя 
продуктов и сервисов банка 
«ДОМ.РФ» Никиты Казанцева, 
они поддерживают идею созда-
ния жилищных вкладов и пред-
варительно готовы запустить 
продукт. «Он будет способство-
вать повышению доступности 
ипотеки, позволит клиентам 
накопить первоначальный вз-
нос или направить его на пога-
шение задолженности», — отме-
чает эксперт.

Такие продукты будут вос-
требованы, рассказали «РГ» в 
пресс-службе ВТБ. «Это хоро-
шая возможность целенаправ-
ленно накопить на покупку но-
вого жилья, особенно для семей 
с детьми», — говорят там. Банк 
поддерживает инициативу и 
рассматривает возможность 
внедрения такого продукта в 
свою линейку.

Как добавил Казанцев, став-
ки по жилищным вкладам мо-
гут быть выше, чем по класси-
ческим депозитам. Не исклю-
чается и применение стандарт-
ных скидок к ипотечной ставке 
или даже корректировка суммы 
первоначального взноса. «Так-
же может быть предусмотрено 
льготное досрочное расторже-
ние с частичным сохранением 
ставки», — добавил эксперт.

Долгосрочные целевые вкла-
ды позволят снизить риски 
благодаря доскональному ана-
лизу платежной дисциплины 
будущих заемщиков, считает 
коммерческий директор финан-
сового маркетплейса «Выберу.
ру» Ярослав Баджурак. «На вы-
ходе кредитные организации 
получат надежного клиента с 

реальной накопленной суммой, 
который привык к регулярным 
платежам», — отметил он.

Из законопроекта следует, 
что гражданин может напра-
вить накопленные средства и 
в другую кредитную организа-
цию, где не открыт жилищный 
депозит. Если же после закры-
тия вклада, в том числе досроч-
ного, клиент не использовал 
средства на улучшение жилищ-
ных условий, оплату первона-
чального взноса или, например, 
погашение основного долга по 
ипотечному кредиту, процен-
ты по депозиту окажутся око-
лонулевыми. Банк может и сам 
отказать клиенту в оформлении 
кредитного договора. Среди та-
ких причин — высокая долговая 
нагрузка заемщика или просро-
ченная задолженность.

Как новый вклад повлияет 
на ипотечный рынок

В пресс-службе Промсвязь-
банка пояснили, что для заемщи-
ков приоритетное значение име-
ют все-таки ценовые условия по 
ипотеке. «Поэтому не ожидаем, 
что появление такого сберега-
тельного продукта окажет силь-
ный стимулирующий эффект на 
ипотечный рынок», — добавили 
там. Гораздо большее влияние 
на спрос и темпы кредитования 
оказывает уровень ставок.

Руководитель аналитическо-
го центра «Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU» Олег 
Репченко рассказал «РГ», что 
за последние три-четыре года 
цены на жилье по всей России 
выросли примерно вдвое, су-
щественно опережая инфля-
цию и проценты по депозитам. 
«Поэтому если ставки по жи-
лищным депозитам, которые 
предлагается ввести, будут не 
повышенными, а обычными, 
то человек просто никогда не 
сможет накопить на квартиру 
с помощью такого инструмен-
та, если цены будут продолжать 
расти», — полагает он.

Станут ли такие вклады 
популярны у граждан

«На данном этапе к инициа-
тиве остается больше вопросов, 
чем ответов, поэтому довольно 
трудно спрогнозировать, как 
она будет воспринята банка-
ми и клиентами», — говорит Ба-
джурак. По его словам, для по-
пулярности жилищного вкла-
да его условия должны быть бо-
лее привлекательными, чем по 
обычным банковским депози-
там. Однако пока неясно, гото-
вы ли все банки повышать про-
центные ставки по ним. Экс-
перт отметил, что дисконты или 
особые привлекательные усло-
вия сделали бы такой вклад ин-
тереснее.

«Так как жилищные вклады 
являются долгосрочными, то за 
это время ипотечные условия 
могут значительно измениться, 
а накопленные проценты, ско-
рее всего, будут ниже, чем рост 
цен на недвижимость», — не ис-
ключает аналитик. В данном 
случае накопленных средств 
может не хватить из-за подо-
рожания квартир, что подни-
мает тему досрочного изъятия 
средств и штрафных санкций. 
«Было бы правильно гаранти-
ровать будущему заемщику те 
условия, на которых он подпи-
сал договор, и регулировать 
уровень цен на недвижимость 
на уровне государства, субси-
дируя застройщиков». — полага-
ет Баджурак.

П о  з а д у м к е  д е п у та то в , 
запуск системы жилищных 
сбережений позволит сфор-
мировать прогнозируемый 
будущий спрос на ипотеч-
ные банковские продукты, по-
скольку «гражданин сможет 
накапливать средства для пер-
воначального взноса по догово-
ру кредита».  
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— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

МЕДИЦИНА Шприцы, 
филлеры, аппараты ИВЛ 
защитят маркировкой

Честная 
проверка

Ирина Невинная

Минпромторг России предложил расширить перечень 
медизделий для обязательной маркировки. Осенью 
прошлого года начали маркировать бактерицидные 
воздухоочистители, ортопедическую обувь. Теперь 
запланирован новый масштабный эксперимент: в си-
стему маркировки «Честный знак» включат шприцы 
и инфузионные системы, подкожные имплантаты для 
пластики лица (филлеры и косметические нити), пре-
зервативы, маски, салфетки. А также некоторые виды 
медтехники, которые используются в крупных клини-
ках — аппараты ИВЛ, инкубаторы для новорожденных. 
Почему именно эти медизделия вошли в проект поста-
новления, «РГ» рассказали эксперты.

«Перечень формировался с учетом мнения обще-
ственных организаций и участников рынка, в том числе 
медучреждений. Оценивались категории медизделий, 
в которых высока 
доля нелегального 
оборота, наруше-
ний или необходим 
дополнительный 
инструмент для го-
сударственного 
контроля», — пояс-
нил «РГ» руково-
дитель группы со-
циально значимых 
товаров ЦРПТ — опе-
ратора «Честного 
знака» Егор Жаво-
ронков.

Например, 
маркировать под-
кожные имплантаты для косметологических опера-
ций предложили сами производители, а врачи их под-
держали.

«Много случаев проведения косметических проце-
дур с филлерами и нитями на дому. Соглашаясь на до-
машние процедуры, пациенты уже рискуют — мастера 
не выдают чеков, их сложно призвать к ответственности 
при отрицательном результате. И к тому же велик риск 
нарваться на некачественные импланты, которые не за-
регистрированы в России или вообще куплены на мар-
кетплейсе для «себя». Защитить потребителей необхо-
димо, госконтроль в виде маркировки может справить-
ся с этой задачей», — считает врач-дерматовенеролог, 
косметолог Валерия Шаповалова.

Проблема нелегального оборота на рынке медизде-
лий пока полностью не решена, признает руководитель 
сообщества провизоров и фармацевтов «Смартфарма» 
Вита Вебер.

«Причина в недобросовестных поставщиках, кото-
рые для получения большей выгоды могут поставлять 
некачественные или испорченные изделия. Обязатель-
ная маркировка поможет минимизировать риски ап-
тек при нарушениях, допущенных другими участника-
ми товарной цепочки. В любом случае произойдет обе-
ление рынка, как это уже произошло с лекарствами и 
БАД», — считает Вебер.

Действительно, маркировка БАД показала, что им-
портеров добавок оказалось в пять раз больше, чем 
было известно государству, производителей — на 41%. 
Что касается лекарств, с которых несколько лет назад 
началось введение маркировки в медотрасли, контра-
факт в сегменте онкопрепаратов снизился уже в 10 раз, 
а продажи просроченных лекарств — втрое за год.

Что касается медтехники, тут маркировка поможет 
отслеживать и регулировать поставки и замену дорого-
стоящих приборов, отметил Жаворонков.

Если правительство одобрит проведение нового экс-
перимента по медизделиям, он начнется 1 сентября. Но 
уже сейчас более 18 тысяч участников рынка работают 
с маркировкой, отметил представитель ЦРПТ.  

Сейчас велик риск 
нарваться 
на некачествен-
ные импланты, 
особенно проходя 
процедуры 
на дому
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Юрий Когалов

В
ыборы президента в Рос-
сии стали одной из цен-
тральных тем для СМИ по 

всему миру, посвятивших это-
му множество материалов.

Китайское агентство Xinhua 
при анализе результатов со-
средоточилось на будущем от-
ношений между Москвой и Пе-
кином в ближайшие годы. Этой 
теме Путин уделил внимание 
на пресс-конференции после 
завершения выборов. «Отно-
шения между Россией и Кита-
ем являются стабилизирую-
щим фактором, а хорошие лич-
ные отношения между лидера-
ми двух стран позволяют раз-
вивать связи еще больше», — 

продолжает тему South China 
Morning Post.

Бразильская O Globo обра-
тила внимание на то, что Пу-
тин во время выступления в 
своем предвыборном штабе 
отдал дань уважения россий-
ским солдатам, которые при-
нимают участие в спецопера-
ции и являются «первой ли-
нией обороны страны», га-
рантируя всем безопасность. 
Кубинская Granma отмечает 
отдельные попытки внешних 
сил сорвать выборы, включая 
атаки на платформу онлайн-го-
лосования. «Во всех случаях 
это действия, осуществляемые 
со стороны Украины, Западной 
Европы и Северной Амери-
ки», — констатирует издание. 

РФ представляет собой «вызов 
для Запада, который становит-
ся все менее заслуживающим 
доверия в своих претензиях 
показать себя в качестве при-
мера демократии и участия», 
отмечает Granma.

Турецкая Aydinlik отмети-
ла рост поддержки президента 
российским народом.

Западные СМИ ожидаемо 
пытаются бросить тень на вы-
боры, однако и они признают, 
что победа Путина была убеди-
тельной.

Например, британская The 
Financial Times отмечает, что 
российский президент укре-
пил свою власть, несмотря на 
действия и санкции Запада. 
The Independent признает, что 
трехдневное голосование про-
шло без серьезных инциден-
тов. The Guardian рассказыва-
ет о высокой явке на избира-
тельных участках в странах, 
где проживает или отдыхает 
много россиян.

Французская Le Figaro при-
знает, что другие кандидаты 
не могли составить конкурен-
цию Путину. La Tribune, отме-
чая популярность российско-
го президента, пишет, что он 
хочет сделать из своего нового 
срока демонстрацию единства 
страны.

Н е м е ц к а я  S u d d e u t s ch e 
Zeitung пишет, что Владимир 
Путин, возможно, добился ре-
кордного результата на трех-
дневном голосовании в России. 

Die Welt указывает на попытки 
помешать ходу выборов, атаки 
беспилотников со стороны ки-
евского режима.

Об этом же сообщает чи-
тателям испанская El Mundo: 
«Украинские военные неод-
нократно атаковали нефте-
перерабатывающие заводы в 
России, бомбили российские 
регионы и пытались проник-
нуть через российскую гра-
ницу». Газета также отмечает, 
что «для российского прези-
дента его победа является до-
казательством того, что Рос-

сия была права, придержи-
ваясь избранного ею курса». 
В отличие от многих других 
западных СМИ испанская га-
зета рассказывает и о голосо-
вании, которое проходило в 
Крыму и новых регионах. Как 
заключает газета, выборы при-
несли Путину «самую убеди-
тельную победу в постсовет-
ский период».

Американское агентство 
Reuters сообщает: «Соглас-
но первым результатам Путин 
одержал убедительную и ре-
кордную победу на выборах в 
России». The Wall Street Journal 
отмечает, что было сделано все 
возможное для победы. Politico 
отмечает, что предваритель-
ные итоги голосования якобы 
превзошли ожидания Крем-
ля. CNN считает главным ре-
зультатом выборов то, что пре-
зидент Владимир Путин укре-
пит контроль над страной.  

Агентство Reuters: «Путин одерживает убедительную 
и рекордную победу на выборах в России».

ОФИЦИАЛЬНО

Председатель КНР Си Цзиньпин поздравил Владимира Путина с переиз-

бранием, выразив уверенность в том, что «Россия сможет добиться еще 

больших успехов в развитии и строительстве государства» под его руко-

водством. По словам Си Цзиньпина, в Пекине придают большое значение 

«дальнейшему здоровому, стабильному и углубленному развитию ки-

тайско-российского всеобъемлющего стратегического партнерства в но-

вую эпоху на благо двух стран и их народов».

Индийский премьер Нарендра Моди направил «горячие поздравления» 

Путину в связи с его переизбранием.

Президент Ирана Эбрахим Раиси в поздравлении президенту России вы-

разил удовлетворение развивающимися отношениями Москвы и Тегера-

на, подчеркнув необходимость их дальнейшего расширения.

Белорусский лидер Александр Лукашенко в телефонном разговоре по-

здравил Путина с победой от имени всего белорусского народа и от себя 

лично.

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев отметил «всенародную под-

держку стратегического курса российского лидера».

Свои поздравления российскому лидеру направили руководители мно-

гих других государств, включая Азербайджан, Боливию, Венесуэлу, Гон-

дурас, КНДР, Киргизию, Кубу, Кувейт, Мьянму, Никарагуа, Сирию, Таджи-

кистан, Турцию, Узбекистан.

Подготовил Глеб Сотников

РЕЗОНАНС Что пишут мировые СМИ о выборах президента России

Поддержка с рекордом
А К Ц Е Н Т

Даже СМИ недружественных России 
стран признают убедительность 
результатов выборов
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Во время боевого вылета на Купянском направлении находящаяся на борту вертолета группа огневой поддержки уничтожила беспилотник ВСУ, который шел в направлении наших позиций.

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ПОТЕРЯЛА ЕЩЕ ОДИН ВЕРТОЛЕТ МИ-8

Юрий Гаврилов

М
инистр оборо-
н ы  Р Ф  С е р ге й 
Шойгу направил 
благодарствен-
ные телеграммы 
личному составу 
отличившихся в 
боях при освобо-
ждении Авдеевки 

110-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады и 10-
го танкового полка.

Оба формирования вхо-
дят в состав 1-го Донецкого ар-
мейского корпуса Сухопутных 
войск России. Бригаду, ранее 
известную как «сотка», еще в 
2015-м создали по указу то-
гдашнего главы ДНР Александра 
Захарченко. Свое нынешнее на-
именование она носит с января 
прошлого года.

Поздравляя мотострелков, 
министр обороны отметил, что 
это соединение выполняет за-
дачи на самых сложных и от-
ветственных направлениях спе-
цоперации. По словам Шойгу, 
бригада доказывает, что по пра-
ву именуется «гвардейской» и 
является одной из передовых в 
Южном военном округе.

«Подразделения бригады 
участвовали в освобождении 

Марьинки, Авдеевки и других 
населенных пунктов Донецкой 
Народной Республики, успеш-
но вели боевые действия на 
Южно-Донецком направлении, 
— сказано в телеграмме. — В ре-
зультате профессиональных и 
решительных действий военно-
служащих бригады противник 
понес существенные потери и 
не добился своих целей».

Сегодня мотострелки до-
стойно выполняют боевые за-
дачи на Кураховском направ-
лении. За мужество и героизм 
более 600 военнослужащих со-
единения награждены государ-
ственными наградами и ведом-
ственными знаками отличия.

Говоря о заслугах 10-го 
танкового полка, министр обо-
роны в своей телеграмме напо-
мнил: в результате профессио-
нальных и решительных дей-

ствий этой части противник 
не смог удержать Авдеевку и, 
понеся существенные потери, 
обратился в паническое бег-
ство, оставляя запасы боепри-
пасов и вооружения.

Более года «медвежья лапа» 
10-го полка наводит страх на 
врага. Сейчас танкисты теснят 
противника в районе Новоми-
хайловки. Освобождая Дон-
басс, они проявляют храбрость, 
самоотверженность и стой-
кость. Не случайно умелые и му-
жественные действия более 170 
солдат и офицеров полка отме-
чены орденами и медалями.

Министр обороны РФ по-
благодарил личный состав этой 
части и 110-й отдельной гвар-
дейской мотострелковой бри-
гады за успешное выполнение 
боевых задач и верность Воен-
ной присяге. Шойгу выразил 

уверенность, что военнослужа-
щие продолжат с честью выпол-
нять воинский долг, надежно за-
щитят национальные интере-
сы и обеспечат безопасность 
России.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что в 
понедельник с 11.30 до 11.45 
по московскому времени была 
пресечена очередная попытка 
киевского режима совершить 
террористическую атаку по 
объектам на территории нашей 
страны с применением реактив-
ных систем залпового огня.

«Дежурными средствами 
ПВО над Белгородской обла-
стью уничтожены в воздухе 
восемь реактивных снарядов 
РСЗО RM-70 «Вампир», два ре-
активных снаряда РСЗО «Оль-
ха» и один реактивный снаряд 
РСЗО «Град», — проинформиро-
вали в ведомстве.

Там добавили, что за минув-
шие сутки в районах Поповки, 
Лукашовки, Великой Писарев-
ки в Сумской области и у Стари-
цы в Харьковской области (Бел-
городское направление СВО) 
наши подразделения накрыли 
огнем скопления живой силы 
и техники 105-й, 120-й бригад 
теробороны и боевиков запре-
щенного в РФ украинского тер-

рористического формирования 
«РДК».

Кроме того, под Козинкой на 
Белгородчине были пресечены 
попытки проникновения через 
нашу госграницу украинских 
диверсионно-разведыватель-
ных групп.  «В результате про-
тивник потерял до 150 военно-
служащих и боевиков убитыми 
и ранеными, два танка, три ав-
томобиля, а также боевую ма-
шину реактивной системы зал-
пового огня Vampire чешского 
производства», — сообщили в 
Минобороны России.

По данным ведомства, на 
Донецком, Авдеевском и Юж-
но-Донецком направлениях 
наши войска заняли более вы-
годные рубежи и улучшили по-
ложение по переднему краю.

Кроме того, был нанесен 
удар по месту проведения со-
вещания представителей ко-
мандного состава СБУ и ВСУ.

Дежурные средства ПВО 
уничтожили вражеский верто-
лет Ми-8, сбили 143 украинских 
дрона, три реактивных снаряда 
«Урагана» и один снаряд амери-
канской РСЗО HIMARS.   

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу направил телеграммы 
отличившимся в боях за Авдеевку 110-й 
отдельной гвардейской мотострелковой 
бригаде и 10-му танковому полку

АРСЕНАЛ

ТАНКИ ОТ ДРОНОВ-КАМИКАДЗЕ ЗАЩИТЯТ СПЕЦЧЕМОДАНЧИКИ

Иван Петров

Р
оссийские специалисты 
разработали компактную 
систему радиоэлектрон-

ной борьбы (РЭБ), специаль-
но предназначенную для защи-
ты бронетехники, задейство-
ванной в зоне спецоперации. 
В настоящее время на фронте 
особенную угрозу для наших 
танков и бронемашин представ-
ляют дроны-камикадзе. Танки-
стам даже приходится водру-
жать на башни специальные ме-
таллические конструкции, ко-
торые должны принять на себя 
удар вражеских беспилотников. 

Системы же РЭБ гораздо 
удобнее для использования и 
эффективнее действуют.

О с о б е н н о с т ь ю  н о в о г о 
устройства являются его скром-
ные габариты, вес и необычная 
форма.  Новую купольную стан-
цию подавления FPV-дронов 
К-1000 разработало научно-
производственное объединение 
«Кайсант». «Данная система 
РЭБ выполнена в форм-факторе 
чемоданчика и весит всего два 
килограмма, поэтому ее очень 
удобно устанавливать и перено-
сить», — цитирует РИА Новости 
директора по развитию этого 
предприятия Алену Баландину.

По ее словам, такая система 
«гасит» беспилотники против-
ника в двух диапазонах, в кото-
рых летают FPV-дроны — 800 и 
900 мегагерц. В ближайшее вре-
мя «Кайсант» планирует разра-

ботать аналогичные системы, 
работающие в трех-четырех 
диапазонах (дополнительные 
2400 и 5800 мегагерц).

Баландина отметила, что на 
предприятии уже началось се-
рийное производство К-1000 — 
на систему поступили первые 
заказы от правительства Моск-
вы, идут переговоры о массовых 
поставках антидроновых чемо-
данчиков в зону СВО.

НПО «Кайсант» специали-
зируется на проектировании 
и производстве систем радио-
электронной борьбы с беспи-
лотниками, в том числе проти-
водроновых ружей направлен-
ного действия, купольных си-
стем подавления и компактных 
окопных комплексов.

«Система купольного по-
давления К-1000 предназначе-
на для пресечения полета бес-
пилотных аппаратов путем по-
становки всенаправленных по-
мех высокой мощности. Систе-
ма полностью автономна и ра-
ботает за счет внутреннего ис-
точника питания с возможно-
стью подключения к внешней 
бытовой сети или портативной 
электростанции», — говорится в 
технических характеристиках к 
устройству.

Уточняется, что система кру-
гового подавления беспилотни-
ков К-1000 способна уже в мо-
мент своего запуска пресечь 
полеты одного или нескольких 
БПЛА, включая рой дронов в 
зоне своего действия. Управ-
ляется устройство одним опе-
ратором. Работает бесшумно.

Эффект работы изделия до-
стигается за счет зашумления 
соответствующих частот управ-
ления и навигации БПЛА. Это 
приводит к остановке коптера 
или нескольких дронов на ме-
сте, либо постепенному их сни-
жению с последующей посад-
кой на землю или, в отдельных 
случаях, к неуправляемому па-
дению на землю, либо возврату 
на точку — «дом» (зависит от мо-
дели и настроек беспилотника).

Заявленные преимуще-
ства К-1000: подавление в двух 
диапазонах, эффективный ра-
диус подавления до 250 метров, 
быстрая подготовка к работе и 
простота эксплуатации, эргоно-
мичный дизайн и оптимальный 
вес для удобства оперативного 
применения изделия. А также 
прочная и простая конструкция 
для применения в самых слож-
ных условиях даже неподготов-
ленным оператором.

Стоимость одного проти-
водронового чемоданчика со-
ставляет 250 тысяч рублей.

Другая разработка того же 
предприятия — ружье «Аргус-Ан-
тидрон» — после доработки при-
меняется в зоне СВО.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Пока системами РЭБ танки оснастить не удалось, укрываться от дронов приходится металлическими каркасами.

— Смотрите также: Кадры боя 
российского FPV-дрона 
с вертолетом ВСУ
rg.ru/art/2760439

А К Ц Е Н Т

Новая система РЭБ способна остановить 
несколько коптеров противника 
в радиусе 250 метров, принудительно 
посадить их на землю либо уронить
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ТАКТИКА

РАЗВЕДКА ДОЛОЖИЛА ТОЧНО

Иван Петров

Р
азведчики наряду с сапе-
рами и штурмовиками по 
праву считаются пред-

ставителями одной из самых 
рискованных армейских про-
фессий. Им редко доводится 
передохнуть в тылу, а работать 
приходится исключительно по-
близости с линией боевого со-
прикосновения. Зачастую раз-
ведке даже приходится заходить 
на территорию врага и добы-
вать с риском для жизни необ-
ходимые сведения там.

Минобороны опубликова-
ло видео, на котором командир 
разведподразделения с позыв-
ным Гончий подробно расска-
зывает о боевых задачах — тех, 
что выполняет в зоне спецопе-
рации. «Одна из самых главных 
и приоритетных задач нашего 
подразделения — это выявле-
ние переднего края противни-
ка, вскрытие его эшелониро-
ванной обороны, путей подво-
за, порядок смены и ротации во-
еннослужащих», — говорит рос-
сийский разведчик.

Работа разведчиков начина-
ется с оценки местности. Чаще 
всего используются два вариан-
та — беспилотные летательные 
аппараты коптерного типа или 
изучение обыкновенной карты 
местности. На картах отмечены 
все необходимые высоты и по-

стройки, что помогает прове-
сти анализ обстановки заранее.

Гончий отмечает, что в совре-
менных реалиях способы веде-
ния разведки сильно измени-
лись. «Если раньше, во времена 
Великой Отечественной войны, 
афганской войны или первой и 
второй чеченской, разведгруп-
пы все своими ногами выявля-
ли, сутками сидели порой в за-
саде, то сейчас большая роль в 
разведке отводится беспилот-
никам. Во-первых, это повы-
шает оперативность выполне-
ния задачи, во-вторых, сохра-
няет жизни военнослужащих», 
— рассказал военнослужащий.

Работа разведчиков необхо-
дима в первую очередь для об-
наружения целей, чтобы наша 
артиллерия могла оперативно 
наносить упреждающие удары 
по противнику, не позволяя ему 
закрепиться на позициях или 
накопить большое число техни-
ки и личного состава.

Разведка выясняет коорди-
наты скоплений живой силы 
и бронетехники, отправляет 
координаты на командный 
пункт, а дальше начинают дей-
ствовать уже артиллеристы. Ин-
формация, полученная от раз-
ведчиков, позволяет им не тра-
тить зря боеприпасы.

Успех операции зависит от 
слаженности действий раз-
личных подразделений, счита-

ет офицер. «Если брать армию 
в целом, это как одна большая 
военная семья. Артиллеристы 
благодарят нас за наблюдение 
и корректировку, а мы благо-
дарим артиллеристов за то, что 
оперативно реагируют. Благо-
дарим также связистов за то, 
что грамотно выстроена связь 
между подразделениями, меж-
ду различными родами войск. 
Друг без друга, без взаимодей-
ствия, ничего не получится», — 
уверен российский офицер.

Разведчик с позывным Ак-
робат служит в группировке 
войск «Днепр». Одна из его за-
дач — наведение артиллерии на 
вражеских операторов дронов. 
«У нас есть спецоборудование, 
которое вычисляет частоты, на 
которых они летают. По прибо-
рам мы отслеживаем, откуда 
они запускают дроны, и, соот-
ветственно, даем корректиров-
ку нашей артиллерии, которая 
их уничтожает», — рассказал он.

Акробат также вспомнил о 
произошедшем недавно случае, 
который он наблюдал с коптера. 
Военнослужащий ВСУ отошел 
от своего окопа и заблудился. 
«Где они там таких набирают, 
которые в темноте теряются, 
не могут свой опорник найти? 
Вышел в поле этот воин от сво-
ей позиции метров на сто пять-
десят и захотел уже сдаться», — 
рассказал разведчик.  

ПОДДЕРЖКА

ДЛЯ ВЕРНУВШИХСЯ С ПЕРЕДОВОЙ БОЙЦОВ 
СОЗДАДУТ ТЕХНОПАРКИ
Владислав Куликов

В 
«Российской газете» про-
шел совет экспертов, в 
ходе которого был пред-

ставлен особый проект: создать 
по всей стране сеть специаль-
ных центров, которые будут 
помогать нашим героям вер-
нуться к мирной жизни. Там бу-
дут лечить, учить, устраивать 
на работу. И многое другое. А 
самое главное: больше никогда 
ни один из ветеранов не должен 
услышать пресловутую фразу 
«я вас туда не посылал». Защит-
ники должны получать заботу 
и внимание всего общества: от 
простого человека до высокого 
руководителя.

Разработала проект Нацио-
нальная ассоциация офицеров 
запаса «Мегапир». Как сообщил 
председатель Ассоциации «Ме-
гапир» Александр Каньшин,  
предложение и разработки 
направлены президенту России 
Владимиру Путину.

«Человек, побывавший в 
боевой обстановке, рисковав-
ший своим здоровьем, а под-
час и жизнью, видевший ги-
бель своих друзей, меняется, 
— рассказал Александр Кань-
шин. —  Его психика, его миро-
воззренческая позиция меня-
ются».

Напомним, глава государ-
ства в своем Послании особо 
подчеркнул, что участники СВО 
— это подлинная элита страны. 
С 1 марта ветераны и участни-
ки СВО могут подать заявление 
на учебу в первом потоке специ-
альной кадровой программы. 
«Назовем ее «Время героев», — 
отметил президент.

Однако, как отметили экс-
перты на круглом столе в «РГ», 
подключиться к работе по соци-
альной поддержке героев долж-
ны и гражданское общество, и, 
конечно же, бизнес. Необхо-
димо создавать инфраструк-
туру, которая бы обеспечива-
ла героев вниманием и забо-
той, открывало перед ними но-
вые возможности в карьере и 
бизнесе.

Точками притяжения для ве-
теранов могут стать региональ-

ные многофункциональные 
центры комплексной реабили-
тации, совмещенные с техно-
парками, которые предлагает 
создать «Мегапир». По сути это 
будут и реабилитационные цен-
тры, и бизнес-структуры, кото-
рые смогут сами зарабатывать.

«Мы хотим предложить для 
реализации программы не го-
сударственные, не бюджетные 
деньги, а кредитование, — по-
яснил Александр Каньшин. — В 
этих центрах ветераны смогут 
получать лечение. Также мы 
будем переучивать их на гра-
жданские профессии. Дальше, 
используя наши технопарки, 

будем привлекать их уже как 
специалистов, трудоустраи-
вать».

Генеральный инспектор Ми-
нистерства обороны Россий-
ской Федерации генерал ар-
мии Юрий Балуевский расска-
зал, что, безусловно, ветераны 
должны быть окружены прежде 
всего государственным внима-
нием и заботой. Однако мы все 
заинтересованы, чтобы люди, 
сегодня идущие в бой, не оказа-
лись завтра на социальной обо-
чине. Они заслужили почет и 
уважение. Потому не стоит упо-
вать в данном вопросе только 
на чиновников. Хотя, подчерк-
нул Юрий Балуевский, ведущая 
роль в реализации программ со-
циальной реабилитации ветера-
нов должна принадлежать госу-
дарству.

Глава Клинского городско-
го муниципального района Мо-
сковской области Алена Со-
кольская раскрыла, пожалуй, 
главную военную тайну — как 
настроить и государственный 
аппарат, и бизнес-структуры на 

помощь ветеранам. Надо просто 
не быть равнодушным.

«В принципе муниципали-
тет — это земля. Та самая земля, 
где ты можешь посредством об-
щения с родственниками и с са-
мими ребятами обеспечить пол-
ный контракт, — рассказала она. 
— У нас порядка 500 ребят слу-
жат в зоне СВО. Вы не поверите, 
фактически всех их знаю в лицо. 
Фактически все приходили на 
прием».

В администрации нет отдель-
ных часов приема для бойцов 
и их родных, мол, раз в месяц с 
двух до трех, ни раньше, ни поз-
же. Нет, когда боец или его род-

ные придут, тогда с ними и по-
говорят. «И таким образом мы 
стали погружены в их жизнь, 
— рассказывает Алена Соколь-
ская. — Мы — это в том числе и 
общественные организации, ко-
торые объединились вокруг Го-
сударственного фонда «Защит-
ники Отечества». Это и наши 
солдатские матери, мы их при-
влекли, чтобы вместе общать-
ся. Это наши воины-интернаци-
оналисты. И так далее. Но самое 
главное, это понимание: ребя-
та понимают, что они не броше-
ны своим муниципалитетом. И 
когда вы говорите про социаль-
но ориентированный бизнес, я 
вам скажу: у нас нет проблем. У 
нас на муниципальном уровне 
нет проблем. Потому что соци-
ально ориентированный бизнес 
знает конкретно каждого парня 
в лицо».

Естественно, неравнодуш-
ные государственные люди на 
местах поддерживают идею со-
здания технопарков. «Мегапир» 
предлагает начать реализацию 
проекта уже в этом году.  

Генерал армии Юрий Балуевский (на фото слева) и председатель совета директоров «Мегапира» 
Александр Каньшин согласны, что забота о ветеранах — общая забота государства и общества.

А К Ц Е Н Т

В технопарке бывших участников СВО 
обучат новой профессии, после чего 
трудоустроят. Там же они получат меди-
цинскую и психологическую помощь
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Новым авто 
закрыли выезд

Свидетельства о реги-
страции, конечно, не 
было, поскольку маши-

на еще не была зарегистрирова-
на. С момента покупки прошло 
только четыре дня.

Тем не менее инспекторы 
составили на владельца маши-
ны протокол об отстранении 
от управления, об управлении 
без регистрационных докумен-
тов и протокол задержания ав-
томобиля. Это если человек за-
был дома права, его наказывают 
только штрафом. А если он едет 
без свидетельства о регистра-
ции — машину задерживают.

Автовладелец попытался 
оспорить это решение в суде. Но 
суд посчитал, что привлечен он 
к ответственности справедли-
во. Тогда он обжаловал это ре-
шение и дошел до кассационно-
го суда. И Пятый кассационный 
суд отменил принятое решение. 
Но лишь на том основании, что 
к делу прилагались не ориги-
нальные документы, а их копии, 
причем должным образом не 
заверенные. Поэтому кассация 
посчитала решение незакон-
ным и отправила его на новое 
рассмотрение в районный суд.

Однако районный суд своего 

решения не изменил. И сохра-
нил в нем формулировку: об-
стоятельства, что водитель яко-
бы имел право управлять этим 
автомобилем, не зарегистриро-
ванным в установленном поряд-
ке, поскольку 10 суток после его 
приобретения не истекли, не 
имеют правового значения для 
привлечения к административ-
ной ответственности за управ-
ление машиной без регистраци-
онных документов.

 Глава экспертного центра 
«Пробок.нет» юрист Александр 
Шумский сообщил, что анало-
гичный случай произошел и в 
Иркутской области. При этом 
с момента заключения догово-
ра купли-продажи прошел один 
день, а машину отправили на 
штрафстоянку.

И получается замкнутый 
круг: со штрафстоянки маши-
ну владельцу не отдадут, пока 
не будет устранена причина за-
держания. То есть надо предъ-
явить СТС, а его нет и не будет, 
пока автомобиль не будет по-
ставлен на учет. А пока не забе-
решь авто со спецстоянки — за-
регистрировать его в ГИБДД не 
получится. Дистанционно это 
не делают.

Напомним, что не столь давно 
Верховный суд подтвердил реше-
ния нижестоящих судов о запре-
те на управление автомобилем 
без регистрационных знаков. Во-
дителя наказали штрафом 5000 
рублей, хотя у него на руках был 
договор купли-продажи и срок 
постановки машины на учет не 
истек. Тогда в решении одного из 
судов была такая формулировка: 
«Право на регистрацию транс-
портного средства в течение 10 
суток после приобретения, с 
учетом действующего правово-
го регулирования, не предостав-
ляет и право на управление дан-
ным транспортным средством, 
поскольку не снимает запрет на 
эксплуатацию транспортного 
средства без государственных 
регистрационных знаков».

Так и возникла правовая кол-
лизия: что делать тем автовла-
дельцам, которые только что 
приобрели новый автомобиль в 
автосалоне? Как его доставить в 
ГИБДД для постановки на учет? 
Или хотя бы довезти до дома, 
чтобы спокойно записаться на 
прием в Госавтоинспекцию?  
Пока виден только один выход: 
вызвать в автосалон эвакуатор 
и на нем — на регистрацию.   

ФИНАНСЫ 

Банки 
ужесточили 
требования 
к выдаче 
ипотеки

БУМАЖНЫЕ 
СТЕНЫ
Марина Трубилина

Ужесточение требований Банка 
России к выдаче ипотеки закре-
дитованным заемщикам услож-
няет и удлиняет процесс полу-
чения кредита, отмечают экс-
перты. Это становится «шагом 
назад» в цифровизации этой 
процедуры.

За последний год ЦБ уже 
несколько раз (в последний раз 
— с 1 марта) повышал макро-
пруденциальные надбавки для 
банков за выдачу ипотеки нена-
дежным заемщикам. В эту кате-
горию попадают те, кто прино-
сит в банк слишком маленький 
первоначальный взнос, а также 
те, у кого выплаты по всем кре-
дитам «съедают» значитель-
ную часть дохода. С 1 июля, как 
ожидается, ЦБ получит право 
вводить макропруденциальные 
лимиты — ограничивать коли-
чество таких кредитов.

Из-за ужесточения риск-по-
литики ЦБ на ипотечном рынке 
изменилась и оценка долговой 
нагрузки заемщиков, расска-
зала на II Всероссийском ипо-
течном форуме руководитель 
кластера «Развитие ипотечных 
продуктов» банка ВТБ Мария 
Кузьмина. В последние годы 
клиент нередко мог получить 
ипотеку «всего по двум доку-
ментам». Сейчас банки нача-
ли запрашивать у потенциаль-
ных заемщиков ряд докумен-
тов, подтверждающих их доход, 
чтобы соблюсти требования 
регулятора и минимизировать 
вероятность выдачи рисковых 
кредитов.

Банки требуют документы, 
подтверждающие доход и за-
нятость, в целях расчета досто-
верного показателя долговой 
нагрузки заемщика, говорит 
вице-президент банка «ДОМ.
РФ» Кирилл Варенцов. При 
этом возможно получение све-
дений о доходах и занятости из 
цифрового профиля на порта-
ле Госуслуг, отмечает он. «По-
лучаемые сведения являются 
подтвержденным источником 
информации и принимаются 
ЦБ для расчета платежной на-
грузки», — пояснил Варенцов. В 
Промсвязьбанке также отмети-
ли, что процесс подачи заявок 
в банке оцифрован, в том числе 
для военнослужащих.

Банки все чаще стали запра-
шивать подтверждение дохо-
да с помощью «Госуслуг» или 
справок о доходах, говорит кре-
дитный и ипотечный брокер 
Юлия Подольская. «Заемщики 
должны в офисе банка дать со-
гласие на подтверждение циф-
рового профиля с помощью 
сервиса «Госуслуги» либо при-
нести копию трудовой книж-
ки и справку о доходах. В неко-
торых случаях работает толь-
ко второй вариант, — отмечает 
Подольская, — так как заемщик 
может работать официально и 
получать зарплату, но в «Госу-
слугах» об этом информации 
может не быть. В такую катего-
рию входят сотрудники право-
охранительных органов, мино-
бороны, Росгвардии, МЧС».

Однако, несмотря на раз-
витие электронных сервисов, 
банки стали перестраховывать-
ся, отмечают участники рын-
ка. Практика предоставления 
кредита по двум документам 
уходит. Банки меньше доверя-
ют тому, какой доход указал в 
анкете клиент. Зачастую тре-
бования дополнительных доку-
ментов — в интересах заемщи-
ка: сведения о его доходах на 
«Госуслуги» могут поступать с 
запозданием, какая-то инфор-
мация может и вовсе не прийти. 
Например, клиент может так-
же иметь доход от сдачи в арен-
ду недвижимости, но заплатить 
налоги и сообщить об этом он 
должен лишь в следующем году.

«Процент одобрений сейчас 
существенно выше у клиентов 
с подтвержденным доходом. 
Если заемщик не может под-
твердить доход, то сумма одо-
бренного кредита может быть 
меньше, чем указано в заявке. 
Например, для клиентов с похо-
жими запросами при подтвер-
ждении дохода сумма одобрен-
ного кредита может быть 6 млн 
руб., без подтверждения — уже 
не более 4 млн», — рассказыва-
ет директор компании «Жил-
фонд» Александр Чернокуль-
ский.    

РАКУРС Запрет на российские драгоценные камни отнимет 
у Запада около 20 млрд долларов

Небо в алмазах

Екатерина Свинова

С
а н к ц и и  п р о т и в 
российских алма-
зов по большей ча-
сти навредят лишь 
западному бизне-
су. Об этом в бесе-
де с «Российской 
газетой» рассказал 
и.о.  генерального 

директора Ассоциации «Гиль-
дия ювелиров России» Влади-
мир Збойков. По его словам, 
еврочиновники просчитались, 
и их решения ударят в первую 
очередь по брокерам, перепро-
дающим сырые камни. Одна-
ко это не станет смертельным 
ударом для российских добыт-
чиков.

По словам Збойкова, весь 
рынок сырых алмазов состав-
ляет примерно 12 млрд долл. 
Россия поставляла камней на 
4 млрд долл. Но если смотреть 
на межгосударственный товар-
ный оборот этих же самых ал-
мазов, то их цена составляет 
уже 60 млрд долл. «Один и тот 
же камень постоянно перепро-
дается между посредниками. 
По сути, такая высокая маржа 
получается за счет того, что ал-
маз двигается от одной страны 
к другой», — пояснил он.

Западные компании, зани-
мающиеся оборотом камней, 
могут потерять 20 млрд долла-
ров, если Россию вытолкнуть с 
рынка, добавил он.

«В любом случае они эти 
деньги уже потеряли, пото-
му что Россия будет занимать-
ся продажами через других по-
средников. Глупые решения 
западных чиновников привели 
к тому, что они наказали своих 
собственных бизнесменов», — 
отметил Збойков.

Санкции против России, 
естественно, вводятся с це-
лью вытеснить крупного иг-
рока с рынка, считает эксперт 
консультационного центра 
«ДРАГМЕТКОНСАЛТ» Влади-
мир Порошин.

Первые пакеты санкций 
ощутимых результатов не дали. 
Стали придумывать новые па-
кеты, которые раз от раза ста-
новились все слабее. Про алма-
зы говорили давно, но все не ре-
шались включать их в санкции.

Проблемы добытчиков свя-
заны не столько с санкциями, 
сколько с низкими мировыми 
ценами на алмазы и с глобаль-
ными проблемами рынка в це-
лом из-за все большей популя-
ризации искусственных ал-
мазов.

«Алроса» хорошо подгото-
вилась к тем кризисным явле-
ниям, которые наблюдаются на 
мировом алмазном рынке и в 
этом году. Предприятие созда-
ло финансовую «подушку без-
опасности», все ключевые пока-
затели выполняются в полном 
объеме. Запасы разведанных 
месторождений (более 1 млрд 
каратов алмазов) позволяют ве-
сти добычу в течение минимум 
30 лет», — добавил эксперт.

По его словам, антироссий-
ские санкции в отношении ал-
мазов стали усиливаться, с 1 
марта 2024 года вступил в силу 
запрет на поставки в западные 
страны российских алмазов, об-
работанных в третьих странах, 
согласно которому наши алма-
зы от 1 карата, обработанные в 
третьих странах, перестали по-
ступать на рынки стран ЕC и G7.

С одной стороны, может по-
казаться, что этот запрет ока-
жет крайне негативное влияние 
на бизнес «Алросы», т.к. сей-
час основной поток российских 
камней отправляется в Индию 
на огранку, а уже оттуда постав-
ляется в западные страны.

С другой — совершенно неяс-
но, как будет обеспечиваться 
контроль за происхождением 
сырья. Полноценный механизм 

отслеживания алмазов, кото-
рые от производителя до ко-
нечного потребителя меняют 
десятки владельцев в разных 
юрисдикциях, сейчас отсут-
ствует. А значит, реальный эф-
фект от санкций пока будет 
весьма ограниченным.

«Учитывая мощное положе-
ние «Алросы» на мировой аре-
не (1/3 от всей добычи алмазов 
в мире), можно предположить, 
что отказаться от такого круп-
ного поставщика будет крайне 
сложно, о чем и говорят другие 
игроки на рынке алмазов», — по-
яснил Порошин.

По мнению эксперта, если 
механизм отслеживания когда-
то будет реализован, то это при-
ведет к росту доли «серого рын-
ка» (как сейчас происходит с 
нефтью), а цены на алмазы мо-
гут стать заоблачными, особен-
но на фоне общего снижения их 
добычи в мире и удорожания из-
держек посредников. Все удоро-
жание в конечном счете будет 
переложено на покупателей.

И наконец, у «Алросы» есть 
поддержка со стороны государ-
ства. Минфин планирует заку-
пить камней и драгметаллов 
на сумму около 52 млрд руб. в 
2024 году. Также отличный ход 
от правительства — запустить 

биржевой индекс инвестбрил-
лиантов, добавил Порошин.

«И это  под тверждается 
открытыми данными: главный 
конкурент «Алросы» увеличил 
продажи алмазов во втором 
бизнес-цикле текущего года 
(с 31 января по 12 марта) на 
15% по сравнению с предыду-
щим циклом до 430 млн долл.», 
— рассказал Михаил Гордиен-
ко, доцент кафедры финансов 
устойчивого развития РЭУ им. 
Г.В. Плеханова.

Вместе с тем санкции мо-
гут привести к дестабилиза-
ции всего рынка алмазов, что 
негативно отразится на всех 
игроках, включая De Beers. В 
целом же санкции, принятые 
против российских алмазов, —
комплексная проблема, вклю-
чающая в себя и геополитиче-
ский, и экономический компо-
нент (развитие собственной 
алмазной отрасли в ЕС). В этом 
году алмазы будут сертифици-
ровать в Антверпене. Принятое 
решение уже привело к задерж-
кам импорта драгоценных кам-
ней, с которыми столкнулись 
более 100 компаний алмазной 
отрасли Антверпена.   

Чаще всего российские алмазы 
экспортируются в Индию, Армению 
и Гонконг.

Добраться в ГИБДД для регистрации машины можно только на эвакуаторе.

Банки стали 
меньше доверять 
словам клиентов 
об их доходах

ИННОВАЦИИ Когда в России 
появятся стада коров-клонов

Копия верна

Татьяна Карабут

В России впервые клонирова-
ли корову по упрощенной тех-
нологии. Подобные экспери-
менты в стране идут уже давно. 
Есть планы даже редактировать 
гены коров. Почему бы, напри-
мер, не производить сразу без-
лактозное молоко? Но пока это 
все ограничивается научными 
опытами: необходимости в мо-
лочных или мясных клонофер-
мах нет, сейчас человечество не 
успевает съедать произведен-
ное естественным путем.

Теленок-клон появился в 
Краснодарском крае на ферме 
«Рассвет». Рожден он был от ко-
ровы с рекордными показателя-
ми надоев. Корова-донор дает 
18 тонн молока в год, тогда как 
обычная — примерно 10 тонн. 
Поэтому в компании рассчиты-
вают на «значительный эконо-
мический эффект для развития 
животноводства».

Для России это не первая 
клонированная корова. В Фе-
деральном исследовательском 
центре животноводства имени 
Л.К. Эрнста начали изучать воз-
можности клонирования сель-
хозживотных еще в 2007 году. 
И в 2020 году родилась первая 
в России клонированная коро-
ва Цветочек. Более того, в конце 
2022 года она дала потомство, 
здорового теленка весом 40 кг. 
Это дает возможности для ре-
дактирования генов. Так мож-
но получить животных в разы с 
большими надоями или приве-
сами или устойчивых к заболе-
ваниям.

Но если в случае с Цветоч-
ком использовалась трудоем-
кая технология, когда сомати-
ческую клетку (с ядром) под-
саживали внутрь яйцеклетки 
(без ядра), то в последнем слу-
чае в Краснодарском крае при-

менялась упрощенная, уско-
ренная технология — Handmade 
Cloning. Он «подразумевает ма-
нипулирование с ооцитами и 
эмбрионами, лишенными обо-
лочки, для облегчения и уско-
рения отдельных этапов техно-
логии клонирования, что при-
водит к более высокому уровню 
рождаемости, чем при исполь-
зовании традиционного клони-
рования», говорят в компании.

Потенциально эта техноло-
гия может быть интересной, 
и это действительно первый 
подобный проект в России, под-
тверждают в Союзмолоке. Но 
здесь нужно помнить, что в лю-
бой технологии важна экономи-
ка: стоимость эмбриона, пол-
ная стоимость живого теленка. 
В России есть проекты по эм-
бриотрансферу, однако тира-
жирование технологий упира-
ется в высокую стоимость полу-
чаемых телят, отсутствие кад-
ров и низкую приживаемость 
эмбрионов. Если удастся тира-
жировать этот опыт и сделать 
его экономически эффектив-
ным, это интересно для всей ин-
дустрии, говорят в отраслевом 
союзе.

«У людей нет столько денег, 
чтобы съесть все то мясо, кото-
рое производится сейчас в мире 
традиционным способом», — го-
ворит руководитель исполко-
ма Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин. Поэто-
му чисто с практической точки 
зрения сейчас нет необходимо-
сти тиражирования техноло-
гий клонирования сельхозжи-
вотных. Но они в любом слу-
чае имеют право на существо-
вание: в истории человечества 
были периоды, когда вымира-
ли те или иные виды животных, 
поэтому нам нужна страхов-
ка на такой случай, поясняет 
Юшин.   
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Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном сайте 

ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. 
Тел. ООО ЭТП ГПБ: 8 800 222-07-60. 
Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088-15-35. 
Проведение торгов: 15.04.24г. 12.00 МСК. Начало при-

ема заявок: 15.03.24 г. в 12.00 МСК. Окончание приема за-
явок: 11.04.24 г. в 18.00 МСК. 

Форма проведения: открытый аукцион, публичное 
предложение

Предмет продажи: 28 Лотов (объекты торговли и об-
щественного питания: хлебопекарни, столовая, магази-
ны, овощехранилища, склады; объекты спортивного на-
значения; квартиры, общежитие; нежилые помещения) 
в ХМАО— Югре, ЯНАО и Свердловской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИТУАЦИЯ Навредят ли 
санкции ЕС экспорту 
продовольствия из России

Еды 
не миновать

Татьяна Карабут

Еврокомиссия (ЕК) изучает возможность ограничения 
импорта российской сельхозпродукции в ЕС. В послед-
ние годы экспорт продовольствия в страны союза и так 
снижался. А те небольшие объемы, которые постав-
ляются до сих пор, случись что, легко будет перенапра-
вить в дружественные страны, считают эксперты.

Возможность введения санкций в отношении рос-
сийского продовольствия обсудили на днях глава ЕК 
Урсула фон дер Ляйен и премьер-министр Польши До-
нальд Туск. Вкупе с другими мерами (например, осво-
бождение мелких фермеров от контроля и штрафов) 
это должно облегчить административное бремя для 
фермеров ЕС. Еврокомиссия пообещала в ближайшее 
время представить свои предложения. Bloomberg со 
ссылкой на свои источники утверждает, что санкции 
не коснутся транзита российской агропродукции в 
третьи страны.

Очевидно, что такие заявления были сделаны ЕК по-
сле волны протестов европейских фермеров, которые 
проходят в ряде европейских стран с начала февраля 
2024 года. Фермеры требуют ввести таможенные по-
шлины на импорт 
сельхозпродукции с 
Украины (в частно-
сти, зерна) и изме-
нить экологические 
ограничения, в со-
ответствии с кото-
рыми к 2050 году 
нужно достичь ну-
левых выбросов в 
атмосферу.

С точки зрения 
экспорта сельхоз-
культур Евросоюз скорее наш конкурент, чем целевой 
рынок, рассказал «РГ» председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зернин.

«Нельзя сказать, что поставок совсем не было, но 
они носили ситуативный характер и измерялись в луч-
шем случае сотнями тысяч тонн по массовым культу-
рам (в прошлом сезоне Россия экспортировала всего 
60 млн тонн зерна. — Прим. ред.). По нишевым было и 
того меньше. Такие объемы достаточно просто перео-
риентировать на более перспективные рынки Ближне-
го Востока и Африки», — считает эксперт.

Таким образом, никто особо не потеряет от пла-
нируемого запрета российского сельхозэкспорта с 
российской стороны. Но для некоторых европейских 
переработчиков запрет на импорт российской сель-
хозпродукции может стать крайне неприятным. В пер-
вую очередь речь идет о рынках Италии и Испании, от-
мечает Зернин.

Общий объем российского экспорта сельхозпро-
дукции в прошлом году превысил 43,5 млрд долларов 
и продолжает расти в этом году, напоминает первый 
заместитель генерального директора Центра страте-
гических разработок (ЦСР) Борис Копейкин. В частно-
сти, Россия занимает важные позиции на рынках зер-
на, где на нас приходится больше 20% всей междуна-
родной торговли, подсолнечного масла — более 30% и 
ряда других.

При этом экспорт в Европу в последние годы сни-
жался, отмечает Копейкин. На страны ЕС в 2023 году 
пришлось около 6% российских поставок в стоимост-
ном выражении. Заметную долю в них занимали рыба 
— около 30%, пшеница и кукуруза — около 20%, жмых, 
бобовые и лен.

И хотя потеря покупателей — это всегда дополни-
тельный вызов, учитывая относительно небольшие 
объемы поставок, существенных проблем для отрасли 
в случае каких-либо ограничений ожидать не следует, 
считает эксперт.

«То, что не купят страны ЕС, очевидно, может быть 
напрямую поставлено на рынки дружественных стран. 
Ведь, покупая у нас зерно и подсолнечник, ЕС одновре-
менно экспортирует аналогичные продукты, напри-
мер в Китай. А часть российской продукции (такой, как 
рыба и морепродукты) с учетом продолжающегося ро-
ста реальных доходов вполне может быть востребова-
на и на внутреннем рынке», — говорит Копейкин.

ЕС тоже существенно от введения ограничений не 
пострадает по той же причине  — объемы российских 
поставок не так велики. Но определенные финансовые 
потери точно понесет. Ведь сейчас приобретение рос-
сийской сельхозпродукции, очевидно, экономически 
выгодно для европейских покупателей.

При этом Россия также импортирует продукты пи-
тания из ЕС. А еще закупает ряд товаров, необходимых 
для сельскохозяйственной отрасли, — оборудование, 
семена и многое другое. Одновременно страны ЕС за-
купают в России примерно 25% от всех импортируе-
мых удобрений. «По ряду товарных категорий введе-
ние ответных ограничений со стороны России вряд ли 
будет для нас выгодным. Но определенные возможно-
сти для ответной реакции точно есть», — считает экс-
перт.  

На рыбу приходится около 30% от всего объема поставок в ЕС.

На Европу в 2023 
году пришлось 
всего 6% экспорта 
агропродукции 
из России
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РАКУРС В Румынии 
построят крупнейший 
объект НАТО в Европе

База размером 
с город

Георгий Пархоменко

В Румынии планируют к 2040 году построить самую 
большую базу НАТО в Европе. Как сообщило в поне-
дельник телевидение Румынии, для этого будет расши-
рена 57-я база местных ВВС «Михаил Когэлничану», 
расположенная недалеко от черноморского порта 
Констанца — крупнейшего в стране. На эти цели одна 
из беднейших стран Евросоюза со своей стороны выде-
лит около 2,5 миллиарда евро.

В рамках модернизации аэродрома будет построе-
на новая взлетно-посадочная полоса, командно-дис-
петчерский пункт, тренировочный центр и другая 
инфраструктура, 
необходимая для 
размещения боевых 
самолетов Севе-
роатлантического 
альянса. В итоге но-
вый форпост НАТО 
на восточном флан-
ге будет занимать 
площадь около трех 
тысяч гектаров.

Поскольку после 
расширения на базе 
единовременно 
смогут находиться 
до десяти тысяч натовских военнослужащих вместе с 
семьями, для них построят отдельный городок, в кото-
ром будут магазины, рестораны, детские сады, школы, 
кинотеатр и больница.

Строительство объекта уже началось, однако пока 
находится на начальном этапе: подводят дороги и 
электрические сети.

Впрочем, натовцам аэродром Михаил Когэлни-
чану, расположенный в одноименном населенном 
пункте, уже хорошо знаком, ведь он используется си-
лами альянса еще с 1999 года. Сейчас на нем практи-
чески перманентно «гостят» американские военные 
из 101-й воздушно-десантной дивизии.  

ГЕОПОЛИТИКА Зачем 
генсек НАТО разъезжает 
по странам Закавказья

Визит с заделом

Юрий Когалов

Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг от-
правился в турне по Закавказью. Он уже посетил Азер-
байджан, в понедельник прибыл в Грузию, откуда от-
правится в Армению.

Азербайджан, по словам Столтенберга, является 
«давним партнером НАТО» (страна принимала уча-
стие, например, в операциях военного блока в Косо-
ве и Афганистане). Генсек альянса ждет «дальнейшего 
укрепления этого партнерства». В ходе переговоров с 
президентом Ильхамом Алиевым Столтенберг также 
затронул тему энергетической безопасности, привет-
ствовав развитие 
более тесных свя-
зей Азербайджана с 
несколькими стра-
нами НАТО в этом 
вопросе. Речь идет о 
поставках «голубо-
го топлива».

С премьер-ми-
нистром Грузии 
Ираклием Коба-
хидзе генсек обсу-
ждал процесс ин-
теграции страны в 
альянс. Кобахидзе 
заверил гостя в «преданности и надежности» Грузии 
как партнера НАТО. Однако гость потребовал от при-
нимающей стороны «делать больше» против России. 
Запланирована также встреча Столтенберга с прези-
дентом Саломе Зурабишвили. Грузию манят перспек-
тивами членства в блоке более 15 лет, требуя от нее 
реформ, однако пока страна не получила даже план 
действий по вступлению в альянс. Тем не менее гру-
зинские военные уже не раз участвовали в миссиях 
НАТО.

Армения станет финальной точкой турне Столтен-
берга. У страны есть план индивидуального партнер-
ства с НАТО, согласно которому ее военные периоди-
чески проводят консультации с альянсом по вопро-
сам региональной безопасности, разработки военной 
доктрины и даже бюджетного планирования. В Ерева-
не говорят о готовности углублять сотрудничество с 
Североатлантическим альянсом, однако о вступлении 
в организацию речи пока не шло. Ранее официальный 
представитель МИД России Мария Захарова обращала 
внимание, что «Вашингтон и Брюссель убеждают ру-
ководство Армении выйти из ОДКБ и форсировать со-
трудничество с НАТО».

В последние годы Закавказье в целом не было в цен-
тре внимания Североатлантического альянса, однако 
страны Запада в рамках своего антироссийского курса 
не теряют регион из вида. Нынешний визит Столтен-
берга можно расценивать как сбор информации для 
финального доклада перед тем, как он покинет пост 
генсека военного блока осенью 2024 года, и как задел 
на будущее для преемника.  

ТРЕНД В Берлине формируют консенсус о собственном ядерном оружии

Чей «зонтик» будет?
Василий Федорцев

Л
идер немецкого оппо-
зиционного блока ХДС/
ХСС Фридрих Мерц впер-

вые выступил за переговоры 
Берлина с Парижем и Лондоном 
о создании общеевропейско-
го «ядерного зонтика». Более 
того, политик, которого счита-
ют одним из наиболее вероят-
ных преемников канцлера Ола-
фа Шольца, не исключил, что в 
будущем собственный ядерный 
арсенал может появиться и у 
самой Германии. «Два года назад 
мы не могли себе представить, 
о чем нам придется говорить 
сегодня. А сегодня мы не можем 
представить, о чем нам, возмож-

но, придется говорить завтра», — 
сказал он, отвечая на вопрос га-
зеты Frankfurter Allgemeine.

По словам Мерца, Берлин 
зря отказывается от не раз 
звучавших из Парижа предло-
жений начать переговоры о 
«европеизации» французского 
ядерного оружия. «Я хотел бы 
видеть такой стратегический 
диалог в Европе», — говорит он, 
отмечая, что главными в этом 
диалоге должны быть три во-
проса: в какой степени Фран-
ция и Британия готовы расши-
рить свои «ядерные зонтики» 
на Германию и весь ЕС, что они 
желают получить взамен и как 
будет выглядеть механизм при-
нятия решений о применении 

этих обобществленных арсе-
налов?

Мерц не первый немецкий 
политик, кто требует собствен-
ного ядерного вооружения для 
ЕС, а возможно, и самой Герма-
нии. Совсем недавно с анало-
гичными заявлениями высту-
пили занимающий пост глава 
минфина ФРГ и лидер Свобод-
но-демократической партии 
Кристиан Линднер, а также ви-
це-председатель Европарла-
мента, социал-демократка Ка-
тарина Барли. Правда, ХДС/
ХСС тогда занял несколько 
иную позицию. В ответ на вы-
сказывания Линднера и Бар-
ли отвечающий за внешнюю и 
оборонную политику зампред 
фракции ХДС/ХСС в бундеста-
ге Йоханн Вадефуль указал, что 
для создания Евросоюзом соб-
ственного «ядерного зонтика» 
в настоящее время «нет ни по-
литической, ни стратегической, 
ни технической и финансовой 
основы», а все дискуссии на эту 
тему «происходят в вакууме».

Но теперь, судя по всему, не-
мецкие оппозиционные кон-
серваторы изменили свое мне-
ние и считают, что этот «ваку-
ум» нужно как минимум запол-
нить реальными переговорами 
с Францией и Британией. Впро-

чем не исключено, что ХДС/
ХСС намерен использовать 
«ядерную» тему и во внутрипо-
литических целях — для атаки на 
канцлера Олафа Шольца и его 
кабинет в надежде спровоци-
ровать очередной спор внутри 
правящей коалиции, так же, как 
это было с вопросом о постав-
ках Украине ракет «Таурус». В 
отличие от коллег по правитель-
ству и соратников по партии, 
Шольц явно не желает затра-
гивать тему общеевропейско-
го «ядерного зонтика» и на все 
вопросы об этом отвечает, что 
ядерных гарантий со стороны 
США и НАТО Германии с Евро-
союзом более чем достаточно. И 
если дебаты о «ядерном зонти-
ке» для ЕС разгорятся в прави-
тельстве и бундестаге, канцлер 
со своей сдержанной позицией 
опять окажется в позиции обо-
роняющегося, что ХДС/ХСС, 
безусловно, только на руку.

Но как бы то ни было, то, что 
сказал сейчас Мерц, а до него 
Линднер, Барли и другие по-
литики, — это не просто пустая 
риторика. Очевидно, что тема 
общеевропейского ядерного 
оружия в берлинских полити-
ческих кругах, что называет-
ся, «висит в воздухе», а между 
основными партиями по это-

му вопросу постепенно начи-
нает формироваться консенсус, 
который рано или поздно дей-
ствительно может вылиться в 
переговоры с Парижем и Лондо-
ном. Например, после следую-
щих выборов в бундестаг, когда 
Шольца в кресле канцлера, что 
вполне вероятно, сменит тот же 
Мерц или кто-то еще из предста-
вителей ХДС/ХСС.

Почву для этого формиру-
ющегося консенсуса создают 
в первую очередь опасения по 
поводу возможной победы До-
нальда Трампа на предстоящих 
президентских выборах в США. 
Но даже если у власти в Вашинг-
тоне останутся демократы, уве-
ренность европейцев в пред-
сказуемости американской 
политики и так уже порядком 
подорвана. В Германии и ЕС все 
больше осознают, что в буду-
щем им, возможно, придется по-
лагаться только на себя и ядер-
ные гарантии надо будет давать 
тоже самим себе. В 2016 году, 
когда Трамп выиграл выборы в 
первый раз, немцы так же, как 
и сейчас, активно заговорили 
об общеевропейском ядерном 
оружии, но тогда это были ис-
ключительно экспертные рас-
суждения.

Теперь же к дискуссии присо-
единяются лидеры партий и 
представители правительства, 
выводя тему на принципиаль-
но иной уровень обсуждения. 
А дальше, если следовать логи-
ке, должны подключиться про-
фильные министры и сам канц-
лер, действующий или будущий, 
после чего вполне могут после-
довать и конкретные решения.  

СИТУАЦИЯ Главы МИД стран Евросоюза расширяют помощь Украине, 
но не спешат обсуждать отправку туда своих солдат

За Макроном не идут
Александр Ленин

М
и н и с т р ы  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
стран  Евросо-
юза накануне в 
Брюсселе обсу-
дили конфликт на 
Украине, вклю-
чая перспекти-
вы дальнейшей 

помощи Киеву, а также кризис 
на Ближнем Востоке и ситуа-
цию в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР).

К консультациям по видео-
связи подключались госсекре-
тарь США Энтони Блинкен и 
министр иностранных дел Укра-
ины Дмитрий Кулеба. Предста-
витель американской админи-
страции провел с европейскими 
союзниками «неформальный 
обмен мнениями», а Кулеба до-
ложил еэсовцам о военных по-
требностях киевского режима 
и непростой для ВСУ ситуации. 
Как накануне были вынуждены 
признать в украинском минобо-
роны, запасы боеприпасов ВСУ 
упали до критического уровня. 
Впрочем, такие заявления зву-
чат из Киева и для того, чтобы 
оказать давление на западных 
политиков, которые заметно со-
кратили объемы передаваемых 
Украине вооружений.

Министры иностранных дел 
стран ЕС обсудили дальнейшую 
финансовую поддержку Киева, 
в том числе через Фонд помощи 
Украине в рамках так называе-
мого Европейского фонда мира. 
Его было решено расширить на 
5 миллиардов евро для отправки 
оружия Украине. Венгрия отка-
залась выделять средства на эти 
цели. По словам венгерского ми-
нистра иностранных дел и внеш-
неэкономических связей Пе-
тера Сийярто, на встрече сохра-
нялась воинственная атмосфе-
ра, которую в последнее время 
подогревает своими заявлени-
ями президент Франции Эмма-
нюэль Макрон.

Вместе с тем в Евросоюзе не 
стали принимать коллективное 
решение о направлении войск 
на Украину, на что намекает Ма-
крон. На этот счет у членов со-
общества имеются серьезные 
расхождения. В свою очередь 
Петер Сийярто предупредил, 
что отправка западных войск на 
Украину стала бы провокацией 
и серьезным злоупотреблени-
ем 5-й статьей договора НАТО о 
коллективной ответственности 
всех стран-членов, так как це-

лью альянса является оборона, 
а не нападение.

Как и обычно на таких встре-
чах, главы внешнеполитических 
ведомств Евросоюза обсуждали 
новые санкции против России, 
а также возможность исполь-
зовать замороженные россий-
ские активы или доходы от них 
для поддержки Украины. Зву-
чали жалобы на недостаточную 
эффективность санкций против 
России. Кроме того, в повестку 
мероприятия был включен во-
прос о введении запрета на им-
порт в ЕС российского зерна.

При рассмотрении ситуации 
на Ближнем Востоке участники 
встречи сосредоточили внима-
ние на палестино-израильском 
конфликте и гуманитарной си-
туации в секторе Газа. «До вой-
ны Газа была самой большой в 
мире тюрьмой под открытым 
небом, сегодня она стала самым 
большим кладбищем под откры-
тым небом», — констатировал 
глава евродипломатии Жозеп 

Боррель и добавил, что теперь 
эта территория превратилась 
в неконтролируемую. Он обви-
нил Израиль в преднамеренном 
использовании голода против 
палестинского анклава, не упо-
мянув при этом, что США и не-
которые их союзники годами 
оказывали и оказывают воен-
ную и политическую поддерж-
ку Израилю. «Голод уже стал 
реальностью для тысячи чело-
век», — заключил Боррель, пояс-
нив, что такая ситуация сложи-
лась из-за недопуска в анклав 
гуманитарной помощи. Некото-
рые государства ЕС выступили 
за частичную приостановку Со-
глашения об ассоциации с Изра-
илем из-за действий Тель-Авива 
в секторе Газа.

Кроме того, на заседании Со-
вета ЕС на уровне министров 
обсуждали отношения с Респуб-
ликой Беларусь, обстановку в 
Нигере и на Гаити, а также кон-
такты между Арменией и Азер-
байджаном.  

Глава евродипломатии Жозеп Боррель рассказал журналистам о планах использовать для поддержки Украины доходы от замороженных Западом активов России.

Немецким политикам теперь недостаточно вида американского ядерного 
оружия (на фото баллистическая ракета Lance в Германии). Они хотят своего.

РЕЗОНАНС 

Польские 
фермеры 
перекроют 
сотни дорог

СКАЗАТЬ 
ЗЕРНУ СТОП
Игорь Дунаевский

Польские фермеры намере-
ны в среду заблокировать 270 
дорог и перекрестков по всей 
стране в знак протеста против 
«зеленого курса» Евросоюза, 
а также поставок украинского 
зерна.

В частности, в Варшаве пла-
нируется перекрыть несколько 
крупных магистралей. Как со-
общают местные СМИ, круп-
нейшие акции аграриев запла-
нированы в Познани, столице 
Велькопольского воеводства. 
Фермеры планируют разме-
стить на дорогах к городу более 
четырех десятков блокпостов 
при помощи тракторов и про-
чей сельскохозяйственной тех-
ники. Аналогичные загражде-
ния протестующие выстроят на 
дорогах у Быдгощи, Люблина и 
ряда других крупных польских 
городов страны.

Аграрии с начала февраля 
проводят масштабные акции 
протеста в Польше, в рамках ко-
торых уже не раз блокировали 
как крупнейшие дороги, так и 
контрольно-пропускные пунк-
ты на границе с Украиной. Фер-
меры требуют финансовой под-
держки от своего правитель-
ства, ограничений или полного 
запрета на ввоз дешевого зерна 
с Украины, а также пересмотра 
«зеленого курса» ЕС.  

Само Закавказье 
натовцам в основ-
ном интересно 
только как инстру-
мент против 
России

После обновления 
базы в Румынии 
она сможет при-
нять до 10 тысяч 
натовских военно-
служащих
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МЕЖДУ ТЕМ

Французам явно не по душе трансформация, что 

произошла с их президентом в последние недели. 

Речь идет о его воинственных заявлениях в адрес 

России. С пугающей народ регулярностью Эмма-

нюэль Макрон говорил о том, что «нельзя допустить, 

чтобы русские победили» на Украине, подчеркивал 

отсутствие «красных линий» в поддержке Киева. 

Но по-настоящему большую тревогу у граждан вы-

звали его слова о том, что «в какой-то момент» опе-

рация с участием французских военных на укра-

инской территории «может стать необходимой».

Судя по свежим опросам общественного мнения, та-

кая перспектива перепугала не только любителей 

устриц и Бордо. Согласно исследованию в воскрес-

ной газете Le Journal du Dimanche, 72 процента 

французов сейчас отказывают хозяину Елисейского 

дворца в доверии и не согласны с его курсом. 

Причем число «очень недовольных» увеличилось на 

4 процентных пункта по сравнению с прошлыми 

зондажами.

Этот опрос был проведен Французским институтом 

по изучению общественного мнения (IFOP). Его ди-

ректор Фредерик Даби определил причину этого об-

вала популярности нынешнего хозяина Елисейского 

дворца. «Весьма серьезное недовольство людей 

президентом в основном вызвано его позицией по 

Украине и темой отправки сухопутных войск» на 

Восток. Этот поворот, по мнению Даби, был зафик-

сирован после конференции в поддержку Украины в 

Париже в конце прошлого месяца.

Такого, констатирует социолог, не было во Франции 

с 2013 года, когда тогдашний глава государства 

Франсуа Олланд, отметим, самый непопулярный 

среди соотечественников за всю историю Пятой 

республики, планировал вмешаться в сирийский 

кризис.

Как здесь полагают, Макрона, а его второй и послед-

ний президентский срок завершается через три 

года, не сильно волнует рейтинг. Он и без того силь-

но подорван сначала скандальной пенсионной ре-

формой, а после бурными выступлениями ферме-

ров, возмутившимися аграрной политикой властей. 

Судя по всему, воинственным орлиным клёкотом 

некогда более или менее умеренный политик хочет 

заявить о себе как о решительном лидере Евросою-

за в противостоянии с Россией, а может быть, наби-

вает себе цену в качестве западного эмиссара на ги-

потетических переговорах, которыми, будем наде-

яться, рано или поздно завершится украинский кон-

фликт.

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)

А К Ц Е Н Т

Разговоры об общеевропейском «ядер-
ном зонтике» постепенно становятся 
мейнстримом в Германии

Тем временем

В понедельник у здания парламента Швеции был поднят 

флаг НАТО, членом которого недавно стала эта скандинав-

ская страна. В церемонии приняли участие король Карл 

XVI Густав, премьер-министр Ульф Кристерссон и спикер 

парламента Андреас Норлен. При этом во время выступле-

ния премьера и спикера парламента группа протестующих 

начала скандировать: «Нет НАТО».
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ДАТА Сергей Нарышкин 
назвал непростительной 
ошибкой Никиты Хрущева 
передачу Крыма 
в состав УССР

Русская 
Ривьера

Елена Новоселова

В Доме РИО прошел круглый стол, посвященный Дню 
воссоединения Республики Крым и города Севастопо-
ля с Россией. 18 марта исполняется 10 лет этому исто-
рическому событию.

«Русская весна» ознаменовалась всенародным 
подъемом, подлинным единством устремлений огром-
ной страны. В те дни каждый прекрасно понимал, что 
Крым и Севастополь возвращаются домой», — сказал 
председатель РИО Сергей Нарышкин, поздравив всех 
крымчан и севастопольцев с важной датой. Он под-
черкнул, что пейзажи Крыма вдохновляли наших вы-
дающихся соотечественников — Пушкина и Чехова, 
Айвазовского и Левитана: «Поэтому не будет преуве-
личением сказать, что тот Крым, который сегодня зна-
ет весь мир, был создан именно Россией — как неотъем-
лемая часть нашей страны, ее блистательная жемчу-
жина и неприступный форпост».

Глава РИО напомнил, что события Крымской вой-
ны середины XIX века впервые явили миру твердость 
севастопольского характера. 349 дней беспримерной 
обороны города против кратно превосходящих сил 
западной коалиции стали ярчайшей страницей в ле-
тописи воинской славы России. А спустя 100 лет го-
род-герой вновь 
повторил свой по-
двиг, до последнего 
удерживая на даль-
них подступах ар-
мию Манштейна. 
В перечне священ-
ных для всех рос-
сиян мест Малахов 
курган, Сапун-гора, 
Балаклава… В них 
заключена память о несгибаемой воле русского солда-
та. Поэтому решение о передаче Крыма Украине в 1954 
году стало трагической ошибкой.  «Задумываясь об ис-
тории Крыма и Севастополя, нельзя не ощутить глубо-
кого разочарования от непростительной, трагической 
ошибки, допущенной в свое время Никитой Сергееви-
чем Хрущевым. Едва ли он мог отдавать себе отчет, к 
чему в конечном счете приведет формальная передача 
Крыма в состав Украинской Советской Социалисти-
ческой республики в качестве своего рода подарка к 
300-летнему юбилею Переяславской рады», — заявил 
Сергей Нарышкин и добавил, что даже тогда уже было 
понятно, что этот «антиконституционный, волюнта-
ристский шаг прямо противоречит устремлениям жи-
телей полуострова».

Глава РИО обратил внимание на огромный путь, 
который был пройден Крымом и Севастополем за 10 
лет с момента исторического воссоединения с Росси-
ей. Полуостров вновь стал территорией опережаю-
щего развития, местом притяжения талантов, знаме-
нитой русской Ривьерой. «Сегодня по этому же пути, 
во многом ориентируясь на Крым и Севастополь, шаг 
за шагом следуют регионы Новороссии. Жители по-
луострова оказывают им поддержку вместе со всей 
страной, тем самым еще раз подчеркивая, что наша 
сила в единстве», — заключил он.

Перед круглым столом в Доме РИО открылась вы-
ставка, посвященная ордену Святого Георгия, которо-
го удостоены герои специальной военной операции.

«Уже в наше время в современной России орден 
Святого Георгия был возвращен в отечественную на-
градную систему. Уже многие сотни бойцов и команди-
ров удостоены этой высокой награды. Таким образом, 
орден Святого Георгия продолжает соединять эпохи и 
поколения», — сказал он.  

ПАМЯТЬ В Театре Сатиры простились с Александром Ширвиндтом

«Нас осталось немного» 
Андрей Васянин

В
чера Москва и страна 
расставались с любимым 
артистом и человеком.

Ширвиндт провожал всех 
своих великих ровесников — 
неизменно присутствуя на гра-
жданских панихидах по Миро-
нову, Табакову, Юрскому, За-
харову, Рязанову и, конечно,  
Державину... Говорил, стараясь 
не терять традиционной невоз-
мутимости, с трудом подбирая 
слова и вспоминая строки сти-
хов. На прощании с ним самим 
не было речей. Просто тихо зву-
чали Моцарт и Артемьев, и шли 
люди — дорожку проложили 
прямо  по сцене, — смотревшие 
на Актера с расстояния несколь-
ких метров, ближе чем на спек-
таклях. Выйдя из театра, они го-
ворили об ушедшем.

— Прекрасный актер и хоро-
ший человек. Мы были немного 
знакомы. Однажды после спек-
такля подошли к нему, и он нас с 
дочкой — а обе маленькие! — при-
обнял так одной рукой и улыб-
нулся... Мои любимые роли  — 
«Ирония судьбы...», «Вокзал для 
двоих», «Еще раз про любовь».

—  Великий комик! А ведь ро-
ли-то маленькие — шахматист  в 
«Двенадцати стульях», майор в 
«Небесных ласточках»… А без 
Ширвиндта что это за фильмы…

— Он шутил, не смеясь, а 
было смешно. Я его самого лю-
бил больше, чем актера. И зна-
ете, ведь Александр Анатолье-
вич все предвидел, сказав в ка-
ком-то документальном филь-
ме пару месяцев назад: «Ну, мне 
пора». Наверное, имея в виду 
что-то другое. А вышло вот так…

— Мы не были знакомы, но я  
его знаю, как друга.  Такие люди 
если даже уходят — то не ухо-
дят из души. Уж столько сдела-
но прекрасного! И сам был пре-
красен!

На экране на заднике сце-
ны — черно-белое, 60-х годов, 
фото: ироничный красавец 
Державин и вечно сомнева-
ющийся красавец Ширвиндт 
что-то поют на фоне джаз-ор-
кестра. Оба одеты с париж-
ским шиком: вкус, чувство 
стиля никогда этой паре не из-
меняли. А вот еще фотонапо-
минание: пациенты дурдома 
печальный Ширвиндт с кло-
унским носом и бурно жести-
кулирующий Олешко из спек-
такля «Где мы…» Видео — сце-
на из незабвенной «Женить-
бы Фигаро»: Миронов-Фигаро 
объясняет Ширвиндту — графу 
Альмавиве, что для общения с 
англичанами достаточно знать 

два слова по-английски — God 
damned…

Ш и р в и н д т  б ы л  и з  т е х 
культурных величин, со смер-
тью которых говорят: «Уходит 
эпоха». Он присоединился к лю-
дям-эпохам, которых сам прово-
жал в последний путь. К Миро-
нову и Державину, с  которыми 
он сейчас  и вправду в одной лод-
ке. Большой артист, эпоху кото-
рого хотелось длить и длить. На-
верное, чувствуя это, он в  книге 
«Опережая некролог» написал: 
«Сохраняйте нас — нас осталось 
немного, берегите меня — меня 
осталось мало»...

Урна с прахом Александра 
Ширвиндта будет захоронена 
на Новодевичьем кладбище.  

ПРЕЦЕДЕНТ 

Депутаты 
разбираются, 
кто должен 
смотреть 
за детьми

БАБУШКА 
ВНЕ ЗАКОНА
Ирина Невинная

Можно ли оставлять ребенка 
под присмотром бабушки или, 
к примеру, разрешать стар-
шим самостоятельным детям 
забирать младших из детского 
сада? Казалось бы, тут и двух 
мнений быть не может. Куда же 
работающим матерям без по-
мощи бабушек-дедушек и стар-
ших сестер-братьев? Однако 
в Чувашии местные чиновни-
ки проявили весьма спорную 
инициативу, предложив учите-
лям и воспитателям сообщать 
о случаях, когда за ребенком 
присматривают не родители, а 
другие родственники. Об этом 
«Российской газете» рассказа-
ла депутат Госдумы Ирина Фи-
латова.

«Ко мне стали обращаться 
жители Чувашской Республи-
ки — они сообщили о том, что 
родителям несовершеннолет-
них детей теперь запрещено 
оставлять их под временным 
присмотром старших членов 
семьи — бабушек, дедушек, 
других родственников. Стала 
разбираться и выяснила, что 
это никакой не фейк и такая 
вопиющая «инициатива» дей-
ствительно имеет место», — 
рассказала Ирина Филатова.

Более того, как выяснилось, 
местные чиновники считают, 
что допускающие подобные 
«вольности» родители нару-
шают закон и им может гро-
зить административная ответ-
ственность.

«Несколько дней назад на-
чальник отдела по опеке и по-
печительству администрации 
Чебоксарского муниципаль-
ного округа направила письмо 
руководителям школ и детских 
садов. Из этого письма следу-
ет, что «оставление родите-
лями детей на бабушек (деду-
шек), братьев (сестер), тетей 
(дядей), а также знакомых мо-
жет квалифицироваться как 
административное наруше-
ние, предусмотренное статьей 
5.35 КоАП России. И это вовсе 
не шутки, а «ненадлежащее 
выполнение родителями своих 
обязанностей», — продолжает 
Филатова. Такую трактовку за-
кона местные чиновники под-
крепили тезисом, что все «ука-
занные выше лица не наделены 
правом представлять интере-
сы ребенка».

Ну и самое занимательное 
в этой истории — чтобы при-
влечь «нерадивых» родителей 
к ответственности, в письме 
директорам школ и руководи-
телям дошкольных учрежде-
ний предлагалось предостав-
лять сведения о детях, остав-
шихся на длительное время без 
присмотра родителей.

Обсуждая инициативу в 
родительском чате, люди, ко-
нечно же, вспоминают свое 
детство, счастливое время на 
каникулах, проведенных в де-
ревне у бабушки. И изумля-
ются, что теперь для таких 
поездок необходимо юриди-
чески оформить временную 
опеку...

«Органы власти не наде-
лены правом расширительно 
толковать действующие нор-
мы права и тем более само-
стоятельно, исходя из личных 
предположений, наполнять их 
юридически значимым смыс-
лом и понуждать подконтроль-
ные организации им следо-
вать. Трактовка ситуации на-
хождения ребенка с близкими 
родственниками как оставле-
ние его в опасности — это ци-
ничное передергивание норм 
законодательства о защите се-
мьи», — уверена депутат. Она 
направила запрос вице-пре-
мьеру Татьяне Голиковой, 
Уполномоченному по правам 
ребенка Марии Львовой-Бело-
вой и главе Чувашии Олегу Ни-
колаеву.  

ОБЩЕСТВО Россияне переходят на отгулы вместо больничных

Здоровый подход

Ирина Жандарова

В 
компаниях появи-
лась новая практи-
ка — брать отгулы вме-
сто оформления боль-
ничного. Где-то она 
формируется за счет 
сотрудников, а где-то 
инициаторами высту-
пают руководители. 

В отличие от больничного, от-
гул позволяет взять короткую 
передышку, буквально на день. 
Основная цель — позаботить-
ся о здоровье человека, но вер-
нуть его на работу максимально 
быстро.

Около 40% руководителей 
ожидает, что сотрудник будет 
на связи даже в период болез-
ни и продолжит выполнять из 
дома хотя бы часть своих задач, 
выяснили в группе «Ренессанс 
страхование». И несмотря на 
то что больничный является за-
конным правом сотрудников, 
почти половина из них призна-
лись, что получали замечания 
от начальства за «злоупотреб-
ление» больничными. Чаще с 
этим сталкивались женщины. 

Такой подход является «дис-
криминационным», считает 
Алиса Безлюдова, директор де-
партамента маркетинга «Ме-
дицина» «АльфаСтрахование». 
Но вместо обвинений в адрес 
не в меру требовательных ру-
ководителей предлагает про-
филактику заболеваний, кото-
рая снизит число больничных и 
конфликтов в коллективе.

В попытках найти баланс 
между личными и рабочими 
интересами сотрудники пере-
ходят на отгулы. Почти полови-
на россиян брали отгул за по-
следний месяц, стало известно 
в рамках проекта «HR Lab. — Ла-
боратория HR Инноваций» и 
платформы «Академия Здоро-

вья» для аналитического цен-
тра «АльфаСтрахование». При 
этом отгулы работники берут 
именно из-за ухудшения здо-
ровья, своего или близких, то 
есть используют их как заме-
ну больничным. Треть — из-за 
головной боли, каждый чет-
вертый по причине давления, а 
еще 17% —из-за болезней детей. 
При этом официально откры-
вали больничный лист в 2023 
году лишь около 30% сотруд-
ников, свидетельствуют дан-
ные Работа.ру и СберЗдоровье. 
И 60% из них делали это только 
один раз за год.

Решить вопросы своего от-
сутствия напрямую с работо-
дателем проще. И многие рабо-

тодатели уже накопили стан-
дартные практики, которые 
предлагают в таких случаях. 
«Сотрудникам предоставляет-
ся возможность удаленной ра-
боты в случае недомогания в 
течение двух рабочих дней без 
оформления больничного ли-
ста», — рассказывает Ольга 
Звагольская, руководитель ин-
сорсинговых направлений ГК 
ITGLOBAL.COM. Если недомо-
гание легкое, то два дня дают 
возможность прийти в себя, 
побыть в комфортной домаш-
ней обстановке, не теряя в 
зарплате, поясняет она. Кро-
ме того, существует практика, 
когда сотруднику, находяще-
муся на больничном, но фак-
тически выполняющему свои 
обязанности, компенсируются 
финансовые потери. «У нас дей-
ствует мера поддержки сотруд-
ников: 14 дней больничного в 
год мы оплачиваем на уровне 
среднего заработка», — расска-
зывает Надежда Нечаева, ру-
ководитель отдела персона-
ла МФК «Честное слово». Это 
сделано для того, чтобы забо-
левшие сотрудники не боялись 

взять больничный и потерять в 
деньгах за этот период. «Часто 
при оплате больничного листа 
человеку компенсируют сумму 
в несколько раз ниже его зара-
ботной платы», — отмечает На-
дежда Нечаева. При этом она 
рассказывает, что удаленные 
сотрудники действительно ча-
сто берут отгулы вместо боль-
ничных. «Ведь острая фаза за-
болевания обычно длится 1—2 
дня. Если человек работает из 
дома, то пары дней ему хвата-
ет, чтобы прийти в себя и затем 
приступить к работе», — пояс-
няет она.

Кроме того, компании прак-
тикуют новый формат взаи-
модействия с сотрудниками, 
которые заболели, но готовы 
работать из дома. Сотрудник 
официально на работе, но мо-
жет распорядиться своим вре-
менем по состоянию здоровья, 
рассказывает Николай Пулин, 
руководителя HR-отдела он-
лайн-школы дизайна и техно-
логий Bang Bang Education.  

Сотрудники считают больничный 
не выгодным, а его оформление 
сложным.

Александр Ширвиндт был из тех культурных величин, со смертью которых говорят: «Уходит эпоха».

А К Ц Е Н Т

Во многих компаниях сформировались 
стандартные практики предоставления 
отгулов во время болезни, которые 
позволяют не оформлять больничный

По мнению пред-
ставителей мест-
ных властей, оста-
вить ребенка 
на время на попе-
чении бабушки — 
значит уклоняться 
от его воспитания 
и не выполнять 
свои родитель-
ские обязанности

За Крымом 
шаг за шагом 
следуют регионы 
Новороссии

СУД Следственный комитет закончил дело 
о торговле дипломами

Проданные знания

Наталья Козлова

В
едомство Александра Ба-
стрыкина объявило, что 
в Башкирии в самое бли-

жайшее время сядут на скамью 
подсудимых четверо человек — 
директор и трое бухгалтеров 
колледжа.

Всех этих граждан следо-
ватели обвинили в хищении 
денег и получении взяток за 
выдачу дипломов. Всего — по 
четырем статьям Уголовно-
го кодекса. Здесь, кроме взя-
ток, еще крупное мошенниче-
ство, совершенное в группе и 
по предварительному сгово-
ру, присвоение и растрата, а 
также неправомерный оборот 
средств платежей.

— Как установлено следстви-
ем, директор ГБПОУ «Ишим-
байский профессиональный 
колледж» вступил сговор с ра-
ботниками бухгалтерии учеб-
ного заведения. И они с 2018 
по 2021 год, используя свое 

служебное положение, систе-
матически похищали денеж-
ные средства из бюджета учре-
ждения, изготавливая пла-
тежные поручения о перечис-
лении на свои личные счета и 
счета других работников де-
нежных средств под видом по-
вышенной заработной платы, 
— рассказал старший помощ-
ник руководителя СУ СКР по 
Республике Башкортостан Ев-
гений Каневский.

По подсчетам следователей, 
эти граждане украли у своей 
не самой богатой организации 
больше 2,1 миллиона рублей, 
«которыми распорядились по 
своему усмотрению».

Но это оказалось далеко не 
единственным деянием задер-
жанных граждан.

Судя по тому, что расска-
зали в Следственном комите-
те, директор колледжа с 2017 
по 2021 год получал взятки че-
рез посредников за выдачу ди-
пломов о среднем профессио-

нальном образовании всем же-
лающим.

Следствие, конечно, под-
считало, сколько денег на этой 
торговле заработал лично ди-
ректор. Но СКР точно не может 
установить размеры ущерба, 
который понесет государство, 
когда на рабочие места вый-
дут специалисты, являющие-
ся профессионалами только на 
бумаге.

Такой ущерб, во-первых, 
измеряется совсем не рубля-
ми. А во-вторых, неприятности 
и опасности от подобных «спе-
циалистов» носят, если так 
можно выразиться, долговре-
менный характер.

Как только следователи на-
чали, образно говоря, «ко-
пать» в колледже, то оказа-
лось, что руководитель учеб-
ного заведения обманывал го-
сударство и крупно, и по ме-
лочам.

Так, выяснилось, что дирек-
тор учреждения поручил под-
чиненным приобрести строи-
тельные и бытовые инструмен-
ты на сумму больше 38 тысяч 
рублей. Он все эти инструмен-
ты попросту забрал домой и 
«использовал в личных целях». 
А позже все инструменты спи-
сал как вышедшие из строя и 
присвоил.

В ведомстве подчеркнули, 
что факты хищений были вы-
явлены в ходе совместной ра-
боты следователей СКР и опе-
ративников МВД республики. 
Трое бухгалтеров еще во время 
следствия признали вину и ча-
стично возместили причинен-
ный ущерб.

Следствием на имущество 
директора колледжа наложен 
арест на сумму свыше 3 мил-
лионов рублей. Дата суда пока 
не названа.  

Во сколько обойдется ущерб от недоученных специалистов, 
следствие подсчитать не берется.
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Прямая речь

Валерий Баринов, 
народный артист РФ:
— Ширвиндт — это среда обита-

ния, в которой мы все существо-

вали. На него нельзя было оби-

жаться, ему нельзя было завидо-

вать. Все, что можно было делать, 

— это восхищаться им. И это даже 

не утрата или потеря, все мы 

смертны. Он прожил большую, 

яркую, интересную жизнь. Но 

сказать, что нам будет его не хва-

тать, не сказать ничего — нам про-

сто будет не хватать воздуха.
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ТЕАТР В Иркутске 
при аншлаге проходит 
театральный фестиваль 
имени Валентина 
Распутина

Спектакли 
с лекциями

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Одиннадцать театральных коллективов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Вологды, Астрахани, Кемерова, 
Барнаула и Улан-Удэ собрались в Иркутске на Втором 
всероссийском фестивале имени Валентина Распу-
тина. До 21 марта иркутские зрители смогут увидеть 
постановки по произведениям мастеров деревенской 
прозы — Виктора Астафьева, Василия Шукшина, Федо-
ра Абрамова, Василия Белова.

По словам Анатолия Стрельцова, директора Иркут-
ского драматического театра им. Н.П. Охлопкова, орга-
низаторы фестиваля хотели подарить иркутянам зна-
комство с авторами-сподвижниками Валентина Рас-
путина. Их проза сегодня вновь актуальна и настолько 
драматична, что театр находит в ней действие, дви-
жение — и не только событий, но и души. Отборочной 
комиссии пришлось нелегко — на фестиваль поступи-
ло около 80 заявок. Из них только тринадцать получи-
ли путевку к иркутскому зрителю. «Главное качество 
театра, да и искусства вообще — иметь свою позицию. 
Нельзя быть полностью растворенным в сегодняш-
нем дне. Иначе мы не уйдем дальше ситкомов и белле-
тристики. Именно это было одним из главных наших 
критериев. У Валентина Григорьевича была такая фра-
за: «Человека надо воодушевлять. В этом тоже есть 
предназначение искусства». Я думаю, мы все это уви-
дим», — пояснила эксперт фестиваля Ольга Соболева.

Как призналась министр культуры Иркутской об-
ласти Олеся Полунина, фестиваль имени Валентина 
Распутина только нащупывает свою идею, свой ори-
гинальный почерк. Но уже можно сказать, что он фор-
мируется как фестиваль литературно-театральный. В 
этом году в его программу вошли не только спектакли, 
но и цикл лекций о творчестве писателей-деревенщи-
ков «Распутинские чтения».

Героем первого фестивального дня стал Виктор 
Астафьев — это дань столетию со дня рождения писа-
теля, которое в России отмечает в этом году. Лекция 
«Окопная правда рядового Астафьева» от Алексан-
дра Черепанова, заведующего Литературным музеем 
им. В.П. Астафьева, открыла цикл чтений, а театраль-
ную программу — спектакль по автобиографическо-
му рассказу «Фотография, на которой меня нет» — его 
привез Кемеровский театр для детей и молодежи. Кста-
ти, в этом году спектакль открытия транслировался 
одним их местных телеканалов на всю Иркутскую об-
ласть. Таким образом организаторы постарались охва-
тить как можно большее число зрителей. По общему 
признанию критиков и театралов, интригой фестива-
ля стала постановка, которая явно выходит за рамки 
привычного драматического прочтения — это «Жил че-
ловек» по Василию Шукшину в исполнении барнауль-
ского Государственного молодежного ансамбля песни 
и танца «Алтай». Зрители гадали: как можно решить 
шукшинский сюжет через песни и танец?

Необычным будет и внепрограммный показ — го-
стем фестиваля стал «Рэп-театр» из Москвы и его мю-
зикл «Преступление и наказание». Этот подарок зри-
телям сделала дирекция Большого детского фестива-
ля — его специальная программа «ЭХО БДФ — Прианга-
рье» проходит в Иркутске в эти же дни.  

ЭКОЛОГИЯ  В Подмосковье 
на стройках появится 
вторичный щебень

Камень 
«секонд-хенд»

Ирина Рыбникова

Подмосковье намерено на 65% снизить затраты на 
бюджетное строительство. Это стало возможным по-
сле того, как Минстрой России включил в классифика-
тор строительных ресурсов государственной системы 
ценообразования вторичный щебень.

Как утверждает министр экологии и природополь-
зования Московской области Тихон Фирсов, класси-
фикатор расширили именно по инициативе подмо-
сковных чиновников. Область так модернизировала 
систему переработки строительных отходов, что нача-
ла ощущать переизбыток вторичного щебня. Особенно 
после того, как в регионе началась программа ренова-
ции жилья и к столичным строительным отходам, ко-
торые вывозятся на подмосковные мусороперераба-
тывающие комплексы, добавился еще и собственный 
снос. «Сейчас у нас действуют 82 площадки по пере-
работке строительного мусора, и это позволяет обес-
печить все потребности рынка во вторичных материа-
лах», — уточнил Фирсов.

Он также добавил, что вторичный щебень более чем 
вдвое дешевле природного. Частные строители охот-
но его покупают для отсыпки дорог в СНТ и коттедж-
ных поселках, производства бордюров или тротуарной 
плитки в индивидуальном жилищном строительстве. 
А вот в строительстве или благоустройстве, которое 
ведется за бюджетный счет, этот материал пока не ис-
пользовали, поскольку он отсутствовал в государ-
ственном классификаторе строительных ресурсов. Но 
теперь будут применять. «Это поможет снизить затра-
ты на 65% и ежегодно экономить более 650 миллионов 
рублей», — говорит Фирсов.   

РЕЙТИНГ  Пациенты назвали лучшие онкоклиники в столице

Впереди первая
Любовь Проценко

В 
столице вчера обнародова-
ли обновленный рейтинг 
онкологических стациона-

ров. Решающее слово при его со-
ставлении принадлежит пациен-
там. Их мнения о работе клиник 
собирают персональные помощ-
ники больных, которые сопро-
вождают каждого из них на пути 
от диагностики до лечения, по-
могая записаться на назначен-
ные исследования, напоминая о 
визите к врачу и т.д. Кроме того, 
учитывается соблюдение регла-
мента клиентских путей — в ка-
кие сроки и в каком объеме паци-
енту проводятся все исследова-
ния, необходимые для конкрет-
ного заболевания.

Заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова рассказа-
ла: «Благодаря этому рейтин-
гу пациенты впервые смог-
ли оценивать работу медиков, 
влиять на нее, получать пол-
ную информацию и осознанно 
выбирать, где проходить лече-
ние. Больницы в свою очередь 
на основе мнений пациентов 

стали улучшать свою работу». 
Вице-мэр убеждена, что онко-
рейтинг способствует здоро-
вой конкуренции, о чем свиде-
тельствует регулярное изме-
нение лидера. По итогам про-
шлого года, сообщила Анаста-
сия Ракова, рейтинг возглавила 
Городская клиническая онко-
больница № 1. В самой клини-
ке, как признался корреспон-

денту «РГ» замглавного вра-
ча по онкологии Сергей Партс, 
очень рады такой новости. «За 
последние годы город создал 
целый комплекс зданий обнов-
ленной больницы № 1: в 2019-
м открыли новый хирургиче-
ский корпус, в 2020-м и 2021-м 
— два центра амбулаторной по-
мощи для жителей Центрально-
го и Северо-Восточного окру-
гов, а в 2022 году заработал 
еще один лечебно-диагности-
ческий корпус № 7. Новые кор-
пуса расширили наши возмож-
ности для лечения москвичей. 
Первое место, занятое больни-
цей в рейтинге, — свидетельство 
того, что коллектив освоил эти 
возможности, что, конечно же, 
не может не радовать».

Конкуренцию первой при-
шлось выдержать действи-
тельно серьезную: ведь в чис-
ле других якорных центров 
Москвы такие ведущие кли-
ники, как Московский клини-
ческий научный центр имени 
Логинова, получивший в про-
шлом году, например, супер-
современный комплекс с уни-
кальным оборудованием, или 
медцентр «Коммунарка», в ко-
тором недавно вошел в строй 
новый лучевой корпус. «Обо-
рудование у нас у всех супер-
современное, — пояснил Сергей 
Партс. — Все клиники, подве-
домственные департаменту 
здравоохранения, с 2019 года 
оснащаются по новому мо-
сковскому стандарту».

И все-таки, есть ли в больни-
це № 1 что-нибудь такое, чего 
нет в других лечебных учрежде-
ниях? «Да, только у нас вот уже 
год работает отделение радио-
нуклидной терапии, — продол-
жил Сергей Партс. — Это один 

из самых быстро развивающих-
ся сейчас методов лечения. Он 
дополняет возможности хирур-
гических вмешательств и ле-
карственной терапии, имея при 
этом неоспоримые преимуще-
ства, так как воздействует ис-
ключительно на опухолевые 
клетки, не оказывая влияния на 
здоровые ткани и не вызывая 
побочных эффектов. Это осо-
бенно важно при лечении щито-
видной железы и других заболе-
ваний головы-шеи, на которых 
мы специализируемся».

Новые стандарты, новые ме-
тоды лечения, внедряемые во 
всех якорных центрах столи-
цы, дали уже свои результаты. 
В частности, по словам Анаста-
сии Раковой, доля пациентов, 
которые преодолели пятилет-
ний рубеж после постановки 
диагноза, за последние четыре 
года в Москве выросла с 55 по-
чти до 60 процентов, раннее вы-
явление заболеваний выросло с 
62 до 67 процентов, а леталь-
ность в течение первого года 
после постановки диагноза со-
кратилась с 17 в 2019 году до 
11,8 процента.    

КОНКРЕТНО

Рейтинг онкостационаров 
Москвы за 2023 год:
1. Городская клиническая онколо-

гическая больница № 1

2. Московская городская онко-

больница № 62

3. Московский клинический науч-

ный центр им. Логинова

4. Городская клиническая больни-

ца им. Боткина

5. Медицинский многопрофиль-

ный клинический центр «Комму-

нарка»

ЖКХ Столицу 
начали 
отмывать 
после зимнего 
сезона

МОСТЫ 
ЧИСТЫ
Ирина Огилько

В Москве стартовали масштаб-
ные работы по промывке инже-
нерных сооружений после 
зимы. «Всего приведем в поря-
док около 2 тысяч объектов — 
мостов, тоннелей, подземных и 
надземных пешеходных пере-
ходов, набережных, причалов, 
фонтанов и памятников», — ска-
зал заммэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

Отметим, что работы вклю-
чают в себя очистку и промыв-
ку конструктивных элементов, 
бетонных, металлических и 
стеклянных поверхностей, пе-
рильных ограждений, лестнич-
ных сходов, при необходимо-
сти будет выполнена локальная 
окраска. На время помывки мо-
гут частично ограничивать дви-
жение транспорта в зоне прове-
дения работ.

Чистить Москву будут около 
2 тысяч рабочих. А с 1 апреля к 
ним присоединятся все моск-
вичи — в городе начнется тра-
диционный месячник по благо-
устройству. Пройдут и два обще-
городских субботника — 13 и 20 
апреля. «Ждем на них всех моск-
вичей, которые хотят поучаство-
вать в благоустройстве родного 
города. В программе — очистка 
газонов, обустройство клумб, 
высадка деревьев и кустарни-
ков», — обратился к горожанам 
мэр Сергей Собянин.    

РАССЛЕДОВАНИЕ Почему некому защитить выпускников омских детдомов

Как украсть миллион
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

Д
евятнадцать уголов-
ных дел возбудили 
правоохранительные 
органы в Омской об-
ласти по материалам 
«РГ». Все пострадав-
шие от рук мошен-
ников — выпускники 
коррекционных ин-

тернатов — Дома детства «На 
Кордной» и Дома детства «Ра-
дуга». Причем многие из них 
стали жертвами … сотрудников 
данных учреждений.

20-летнего сироту Сашу Гу-
мирова мы разыскивали почти 
три месяца. Его одноклассни-
ки рассказали, что Сашу забра-
ла прямо из техникума рециди-
вистка Фатима Яминова. И с тех 
пор его никто не видел. Как ока-
залось, все это время выпуск-
ник детдома скитался по съем-
ным квартирам, ночевал в подъ-
ездах и автомобилях. Оголодал 
до такой степени, что стал по-
хож на 10-летнего ребенка. Шо-
кированы были даже оператив-
ники уголовного розыска. Саша 
целую неделю ел практически 
без перерыва и никак не мог ус-
нуть. «У меня на сберегательном 
счету было около 2,5 миллиона 
рублей. Это пенсионные накоп-
ления, которые перешли в мое 
распоряжение после выпуска из 
интерната, — рассказал парень. 
— А теперь на нем не осталось ни 
копейки. Мне негде и не на что 
жить». Пропала ежемесячная 
пенсия Гумирова по инвалидно-
сти. Кто-то получает деньги вме-
сто него по оформленной дове-
ренности.

56-летняя Фатима Яминова 
сейчас находится под стражей. 
Она обвиняется в мошенниче-
стве в особо крупном размере. 
По данным следствия, почти 10 
лет омичка жила за счет сирот на 
широкую ногу — каталась на до-
рогих машинах, покупала оде-
жду, технику и украшения. А об-
манутые ею ребята оказывались 
на улице без денег и крыши над 
головой. Они просили о помощи. 
Писали заявления в полицию, 
обращались к руководству дет-
ских домов. Но абсолютно нико-
му не было до них дела.

Ситуация изменилась толь-
ко после того, как в редакцию 
«РГ» пришел 20-летний сиро-
та Леша Видов. Два года он оби-
вал пороги инстанций и просил, 
чтобы его обидчицу привлек-
ли к ответственности. Доверчи-
вый парень оформил на Ямино-
ву доверенность и потерял около 
1,5 миллиона рублей, накопив-
шихся на сберегательном сче-
те, — пенсию по инвалидности и 
губернаторскую премию. Одна-
ко расследование заволокити-
ли. После публикации истории 
Видова к корреспонденту «РГ» 
обратились за помощью и дру-
гие сироты, пострадавшие от ре-
цидивистки. Все они — выпуск-

ники коррекционных учрежде-
ний, Дома детства «Радуга» и 
Дома детства «На Кордной». 
Яминова входила в доверие к 
инвалидам,обещала, что станет 
их наставницей и поможет им 
обустроиться. Но в результате 
присваивала себе все накопле-
ния. На проблему обратили вни-
мание прокурор Омской обла-
сти Алексей Афанасьев и предсе-
датель СКР Александр Бастры-
кин. Рецидивистку задержали в 
Ростове-на-Дону. В настоящее 
время по факту хищения денег 
у сирот возбуждено восемь уго-
ловных дел. Но, возможно, их бу-
дет больше.

Некоторых из ребят уже нет 
в живых. Известно, что один 
из первых пожаловавшихся на 
Яминову сирот, Максим Семе-
нихин, стал бродяжничать и по-
гиб. Сами сироты рассказыва-
ют, что «тетя Фатима» была хо-
рошо знакома с бывшим соци-
альным педагогом Дома детства 
«На Кордной» Татьяной Берко-
вич. И приходила «в гости», где и 
присматривала будущих жертв. 
Беркович отбывает срок в коло-

нии за то, что обокрала еще се-
мерых воспитанников. Опыт-
ный педагог точно знала, что 
больше всего брошенные дети 
скучают по домашнему теплу 
и ласке. Поэтому легко нашла 
способ войти к ним в доверие. 
Приглашала домой с ночевкой, 
готовила ужин и разговарива-
ла по душам. А потом предлага-
ла отдать ей деньги, полученные 
при выпуске из школы-интерна-
та. Якобы на хранение. Но трати-
ла их на себя. «Когда они проси-
ли педагога вернуть их деньги, 
она их запугивала», — рассказы-
вает руководитель помогающего 
сиротам фонда «Мир, в котором 
нет чужих. Мир равных возмож-
ностей» Вика Марчевская.

Сироту Антона Пилипен-
ко Беркович и Яминова умуд-
рились «выпотрошить» вместе. 
По словам парня, педагог выма-
нила у него 1 миллион 700 тысяч 
рублей. А «наставница» Фатима 
забрала все, что осталось, — по-
следние 100 тысяч.

Недавно Первомайский рай-
онный суд вынес приговор еще 
одному педагогу — воспитатель-

нице Татьяне Шараповой. «За-
ботой и лаской» она выманила 
у выпускника Дома детства «Ра-
дуга» Сережи Лебедева, страда-
ющего ДЦП, 2,5 миллиона руб-
лей. Выплатила ипотеку, купи-
ла мебель и сделала хороший 
ремонт. Выпускника Дома дет-
ства «Радуга» сироту Сашу Ар-
бузова корреспондент «РГ» за-
брала из больницы в одних тру-
сах. Это все, что у него осталось. 
Он лишился двух квартир, одну 
из которых ему выделило госу-
дарство. Пропали и все накоп-
ления на сберегательном счете. 
20-летняя сирота Надя Криво-
шеина тоже осталась на улице 
без жилья и документов. Оде-
жду и необходимые вещи для по-
павшей в беду девочки собирали 
наши подписчики.

Помимо этого, практически 
на всех бывших детдомовцах с 
инвалидностью «висят» много-
тысячные кредиты. У Нади Кри-
вошеиной их 11! На Сашу Арбу-
зов помимо кредитов оформле-
но ИП. «Я много раз обращался 
в полицию, — говорит Саша. — 
Но мне никто не верил, так как у 
меня имеется заболевание».

Не слишком ли много по-
страдавших для двух коррекци-
онных учреждений? Как так вы-
шло, что в Омской области года-
ми безнаказанно грабят ребят 
с особенностями развития? По-
чему сироты-студенты месяца-
ми не появляются на занятиях в 
техникуме и их никто не ищет? 

Кто сливает мошенникам дан-
ные выпускников? На все эти 
вопросы корреспондент «РГ» 
получила своеобразный ответ: 
коллективную жалобу от ру-
ководителей омских детдомов. 
«Граф Н.А. систематически по-
рочит деятельность всей систе-
мы регионального сопровожде-
ния детей-сирот и лиц из их чис-
ла», — пишут жалобщики. Пись-
мо, кстати, подписано руково-
дителями и сотрудниками Дома 
детства «На Кордной» и Дома 
детства «Радуга». На защиту 
ограбленных выпускников ко-
торых и встала «РГ».

По данным минобразования 
региона, в Омской области про-
живают 380 выпускников орга-
низаций для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей в возрасте от 18 до 
23 лет. 121 из них — выпускники 
коррекционных учреждений. У 

всех ребят к моменту вступле-
ния во взрослую жизнь на сче-
тах лежат солидные суммы. Это 
их пенсионные накопления, али-
менты и пособия. Все они — «ла-
комый кусок» для различного 
рода мошенников. 

В прошлом году сиротам 
массово начали выдавать серти-
фикаты на приобретение недви-
жимости. Сразу же после покуп-
ки они становятся полноправ-
ными собственниками квар-
тир и автоматически попадают 
в зону риска. Вокруг новоселов 
уже коршунами вьются черные 
риелторы. В правоохранитель-
ных органах ожидают всплеска 
преступности. Деньги, которые 
государство тратит на обеспече-
ние сирот жильем, потекут в кар-
маны мошенникам.  

Много лет рецидивистка Фатима 
Яминова жила на широкую ногу 
за счет обманутых сирот.

Все столичные онкоклиники оборудованы по последнему слову техники.

А К Ц Е Н Т

Благодаря рейтингу пациенты впервые 
смогли оценивать работу медиков 
и влиять на нее

А К Ц Е Н Т

19 уголовных дел возбудили правоохра-
нительные органы в Омской области 
по материалам корреспондента «РГ»

Открыл фестиваль спектакль по мотивам рассказов 
Виктора Астафьева «Фотография, на которой меня нет».

Комментарий

Иван Кротт, министр образования Омской области:
— Несмотря на принимаемые меры, острым остается вопрос сопрово-

ждения выпускников детских домов с интеллектуальной недостаточно-

стью, не признанных недееспособными. У таких выпускников за пери-

од пребывания в учреждении на счетах образуются значимые финансо-

вые вложения, и в силу особенностей развития молодые люди могут 

стать жертвами мошенников. В связи с этим мы предлагаем внести из-

менения в федеральное законодательство о необходимости продления 

срока опеки над данными гражданами до 23 лет. Это поможет миними-

зировать случаи мошенничества и позволит молодым людям более 

успешно социализироваться.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что нового 
у ГИТИСа в области 
международных связей?

Мастер-класс 
по-русски

Григорий Заславский, 
ректор ГИТИСа, театральный критик

На прошлой неделе завершили работу первой в этом 
году зарубежной школы ГИТИСа в казахстанском Пет-
ропавловске. Наш выпускник, ставший много лет на-
зад первым зарубежным послом ГИТИСа (придумали, 
а вернее перенесли на нашу гитисовскую почву давно 
существующую традицию послов ЮНЕСКО и послов 
доброй воли) Ержан Кулумбетов возглавил Управле-
ние культуры Северо-Казахстанской области и на-
стоял, чтобы очередная наша школа прошла именно 
у него, в Петропавловске. Откуда в прошлом ноябре 
к нам приезжали 
на фестиваль те-
атральных школ 
СНГ студенты из 
местного театраль-
ного колледжа, и их 
спектакль стал од-
ним из самых силь-
ных и лучших в про-
шлогодней афише.

Поскольку мы в 
очередной раз побе-
дили и стали участ-
никами российско-
го проекта академи-
ческого лидерства 
«Приоритет-2030», 
у нас есть средства оплачивать такие вот важные «удо-
вольствия». Мы собрали группу, куда вошли препо-
даватели по актерскому мастерству, по сценической 
речи, добавили несколько лекций по действенному 
анализу пьесы и роли. Первый визит гитисовских ма-
стеров в Петропавловск имел большой успех, а кое-кто 
из тех, кому посчастливилось посетить наши мастер-
классы, повторяет свою программу и собирается в 
Астану, где в марте на площадке и при поддержке пред-
ставительства Россотрудничества мы планируем про-
вести прослушивания — аналог первого тура в Москве.

Съедутся абитуриенты, которые собираются в ГИ-
ТИС на актерский факультет, на факультет музыкально-
го театра и новых направлений сценических искусств, 
— так с прошлого года называется наш факультет эстра-
ды. В прошлом году мы провели такие же прослушива-
ния в Кыргызстане и в итоге приняли на факультет но-
вых направлений целую киргизскую студию, которая 
в начале февраля сдала свой первый зачет по актерско-
му мастерству. А на следующий день с ними встретился 
приехавший в Москву с официальным визитом первый 
замминистра культуры, информации, спорта и моло-
дежной политики Тимурлан Максатбекович Ажымали-
ев, поинтересовался их успехами и пообещал прислать 
национальные музыкальные инструменты.

Надо сказать, правительство Кыргызстана к сту-
дентам, которые поступили в ГИТИС, отнеслось с 
большим уважением. Каждый, кто подписал соглаше-
ние о целевом обучении, получает стипендию 13 ты-
сяч рублей в месяц, что почти в пять раз больше нашей 
российской стипендии.

В конце февраля в Индию по приглашению Нацио-
нальной школы драмы для участия в их юбилейном те-
атральном фестивале отправилась мастерская Лики 
Руллы, повезли в Нью-Дели и Рамнагар мюзикл «Ка-
стинг». Казалось бы: ехать в Индию, которая каждо-
му известна по тому, как там умеют петь и танцевать, 
сочетая с музыкой и танцем все самые глубокие мело-
драматические переживания, — все равно, что в Тулу со 
своим самоваром. Тем не менее вернулись с двумя на-
градными «масками», счастливые от пережитого успе-
ха, провожаемые самыми лестными эпитетами и отзы-
вами. В Индии по-прежнему ценится печатное слово, 
а о выступлении на фестивале студенческого спекта-
кля из Москвы статьи с фотографиями вышли сразу в 
нескольких местных газетах.

В Москве уже встретились с руководителем Ин-
дийского культурного центра им. Джавахарлалу Неру 
г-жой Мадхур Канкана Рой, чтобы выразить ей призна-
тельность за горячий прием, устроенный нашей деле-
гации, и одновременно, чтобы договориться о визите 
в Москву на наш ГИТИС fest спектакля из Националь-
ной школы драмы. Для них это станет путешествием по 
уже знакомому маршруту, поскольку индийцы участ-
вовали и в прошлогоднем нашем фестивале.

На ГИТИС fest, который в этом году пройдет в апреле, 
и проводим мы его впервые в партнерстве с фестивалем 
«Твой шанс», объединив и усилия, и бренды, также ждем 
дипломные спектакли из Шанхайской театральной ака-
демии, а также спектакль Русского театра из Белграда.

Что еще? Выбираем спектакль, который отправит-
ся на международный театральный фестиваль в Биш-
кек, и сроки тоже поджимают, поскольку фестиваль 
уже в апреле. В гитисовской делегации будут еще и три 
студента-театроведа, и педагоги театроведческого фа-
культета, поскольку организаторы попросили нас по-
вторить школу для молодых театральных критиков.

В середине апреля у нас запланированы еще и но-
вые мастер-классы в сенегальском Дакаре на базе их 
Гранд театра, читай — Большого. Но чтобы совсем не 
запутаться, что и где, мы решили название их Большо-
го на русский так буквально не переводить.

Говоря о нынешних международных проектах, я не 
раз вспоминал частушку, сочиненную кем-то из масте-
ров этого жанра к давнему юбилею Иосифа Кобзона: 
«В шестьдесят пропел Кобзон — больше петь не будет 
он. Больше петь не стал, но все же меньше петь не стал 
он тоже». И тогда, давно, в случае Кобзона, и сейчас, го-
воря о международных проектах ГИТИСа в условиях 
санкций и отмены русской культуры, мне кажется, нам 
остается только радоваться.  

АКТУАЛЬНО Как отличить настоящие аттестаты и дипломы 
от поддельных

17 степеней защиты
Елена Мелихова, 
Москва — Киржач 

(Владимирская область)

Д
онецкие и луганские  
вузы и школы этим 
л е т о м  в ы д а д у т 
выпускникам рос-
сийские дипломы и 
аттестаты гособраз-
ца. Только что пер-
вая партия корочек 
отправилась на Дон-

басс с Киржачской типографии, 
что во Владимирской области. 
И предстоит изготовить еще 
сотни тысяч документов об об-
разовании, которые разлетятся 
по всей России. 

В чем отличие сегодняшних 
дипломов и аттестатов? Как их 
печатают и какие используют 
способы защиты? Как отличить 
«липовый» диплом от насто-
ящего?

Корреспондент «РГ» побы-
вал в той самой типографии. С 
первых шагов кажется, что по-
падаешь на секретное произ-
водство.

Здесь пять цехов и спецхра-
нилище.  Шумно, пахнет типо-
графской краской. Но почти 
весь процесс автоматизирован, 
а создание документов на каж-
дом этапе находится под бди-
тельным контролем.  Бланки, 
вкладыши и обложки делаются 
в соответствии с требования-
ми, утвержденными Министер-
ством просвещения РФ, и име-
ют строгую учетность. А чтобы 
их было сложно подделать, ис-
пользуют множество степеней 
защиты.

Всего подобных организа-
ций, имеющих лицензию на 
производство документов го-
собразца и защищенной поли-
графии, можно пересчитать 
по пальцам. В Киржаче — одна 
из них.

…Работы начинаются в отде-
ле допечатной подготовки типо-
графии (там делают макеты). В 
отдел резки спецбумага посту-
пает в пачках размером 70х50 
сантиметров и при помощи 
резальных машин подгоняется 
под заданный формат. Исполь-
зуется четыре цвета краски (си-
ний, красный, желтый и чер-
ный) и множество дополнитель-
ных «ингредиентов». Машины 
при этом программируются под 
ту или иную задачу. За процес-
сом следят операторы, которые 
вводят необходимые парамет-
ры в систему.

Изготовление аттестатов и 
дипломов процесс сложный. 
Бумага, спецкраска и полуфа-
брикаты — под строгим контро-
лем. Но самое главное — вкла-
дыши. Если «корочка» сделана 
из картона, обтянутого цвет-
ным ледерином (материал для 
переплетов на тканевой или бу-
мажной основе, имитирующий 
кожу), то остальные «детали» 
документа требуют серьезно-
го подхода, а степени защиты 
такие же, как на денежных ку-
пюрах.

Как рассказала руководи-
тель производства Мария Са-
фаева, для аттестатов использу-
ется специальная бумага, кото-
рая заказывается на Гознаке. По 
нормативам в ней содержится 
не менее 25 процентов хлопка 
(для сравнения: в обычной бу-
маге для принтера хлопка нет 
совсем), присутствуют водя-
ные знаки («РФ» по всему листу 
в определенной пропорции). 
Также в ее состав внедрены ме-
таллизированная нить и защит-
ное волокно, видимое и невиди-
мое. Есть на бумаге и «ирисо-
вый раскат» — плавный переход 
от одного цвета к другому…

Так, к примеру, у докумен-
тов об образовании 17 степеней 
защиты. В краску добавляются 
особые реактивы, а  номер до-
кумента выполнен «высоким» 
способом печати. Он чувству-
ется наощупь,  на вид цифры 
красные, но под УФ-излучени-
ем меняют цвет. Применяет-
ся метамерная пара — эффект, 
когда при определенном излу-
чении часть текста становит-
ся невидимой. В составе также 
есть магнитный порошок. При 
проверке на специальном обо-
рудовании аттестат начинает 
звенеть.

Одно из основных средств 
защиты — изображение герба 
Российской Федерации на лице-
вой и оборотной сторонах вкла-
дыша. Оно выполнено металли-
зированной бронзовой краской 
и под УФ-излучением светится 
желтым.

У каждого аттестата 14-знач-
ный номер. Он зашифрован в 
соответствии с приказом Ми-
нистерства просвещения РФ № 
545 от 5 октября 2020 года.

— Первые три цифры это код 
субъекта РФ, куда отправляют-
ся документы (к примеру, в ДНР 
это 162), следующие две — код 

предприятия-изготовителя (в 
Киржаче это 24), а остальные — 
порядковый номер докумен-
та. Когда бланк поступает в об-
разовательную организацию, 
он там регистрируется и с дан-
ными выпускника заносится в 
федеральную базу, — поясняет 
директор типографии Евгений 
Федоров.

Мастера ведут строгий учет 
и данные заносят в журна-

лы. Потом пронумерованные 
вкладыши перемещаются в цех 
контроля. Там их повторно про-
веряют на наличие брака, пере-
считывают и упаковывают для 
отправки.

Известно, что нередко то 
там, то здесь всплывают «спе-
циалисты» с липовыми дипло-

мами. Но как распознать под-
делку?

— Свою ценность дипломы и 
аттестаты обретают уже в об-
разовательных учреждениях. В 
типографии им присваивают-
ся номера. Мы четко знаем, ка-
кая партия и с какими номерами 
была отпечатана для конкретно-
го вуза или школы. Именно там 
документы персонифицируют-
ся, то есть выдаются конкретно-
му выпускнику и заносятся в фе-
деральный реестр. Если у рабо-
тодателя возникает вопрос о ле-
гальности диплома сотрудника, 
обратиться он может с запросом 
в вуз или же к нам. По номеру мы 
можем определить, изготавли-
вали ли документы и когда. Так-
же можно понять, подделка или 
нет, если знать, на что обращать 
внимание, — говорит Евгений 
Федоров.

А еще отличительная особен-
ность нынешних школьных ат-
тестатов — кьюаркод. Такую сте-
пень защиты ввели с прошлого 
года. Его проставят уже в об-
разовательном учреждении, и в 
нем будут зашифрованы данные 
конкретного выпускника.

В прошлом году из Киржа-
ча уехало 950 тысяч аттестатов 
(тысяча из них на Донбасс), ди-
пломов о среднем профессио-
нальном образовании 520 ты-
сяч (три тысячи в ДНР, ЛНР и 
Херсонскую область), а о выс-
шем — 700 тысяч (15 тысяч из 
них в новые регионы).

В этом году заказов не мень-
ше. Кстати, школы и вузы сами 
выбирают типографию и зака-
зывают документы, что упро-
щает работу.

И вот уже стройными ряда-
ми на складе готовой продук-
ции стоят коробки с новеньки-
ми документами. А грузчики 
готовят к отправке еще пахну-
щие типографской краской ат-
тестаты и дипломы, которые со-
всем скоро будут доставлены в 
Мелитопольский и Донецкий 
госуниверситеты,  Херсонское 
областное училище культуры 
и искусства, Генический ме-
дицинский колледж, Стаха-
новскую школу-интернат № 2 
в ЛНР, среднюю общеобразова-
тельную школу № 45 Севасто-
поля и многие-многие другие.

В ы п у с к н и к и  д е в я т ы х 
классов в этом году получат 
«корочки» размером 233х163 
мм (в развернутом виде) сире-
невого цвета, а отличникам вру-
чат аттестаты в обложках крас-
ного цвета. Одиннадцатикласс-
ников ожидают аттестаты си-
не-голубого и бордового цве-
тов. У медалистов они будут от-
личаться тиснением.

Сотрудники Киржачской ти-
пографии признаются: для них 
очень почетно изготавливать 
аттестаты и дипломы. Ведь это 
для ребят — путевка в будущее.

К слову, новшеством этого 
года является и то, что впер-
вые за последние десять лет 
выпускники росийских школ 
получат — наряду с золотыми 
— и серебряные медали. Их на-
личие даст отличникам допол-
нительные баллы к результа-
там ЕГЭ при поступлении в 
вузы. «Золотым» медалистам 
добавит пять баллов, «серебря-
ным» — до трех. 

На каждом этапе «корочки» 
и вкладыши проходят тщательную 
проверку и строгий учет.

А К Ц Е Н Т

По номеру мы можем определить, изго-
тавливали ли документы и когда. Также 
можно понять, подделка или нет, если 
знать, на что обращать внимание

А К Ц Е Н Т

Отличительная особенность нынешних 
аттестатов — кьюаркод. Его проставят 
уже в школе. И в нем будут зашифрованы 
данные конкретного выпускника

ВУЗЫ Какие 
изменения 
коснутся 
целевого 
набора

В ОТКРЫТОМ 
ДОСТУПЕ
Мария Агранович

Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
провел первое в этом году засе-
дание оперштаба по приемной 
кампании 2024 года. Как от-
метил глава ведомства, прием 
прошлого года прошел успеш-
но, в том числе благодаря чет-
кой работе суперсервиса «По-
ступление в вуз онлайн».

— По объему заявлений и по 
отзывам абитуриентов мы ви-
дим, что суперсервис — удоб-
ный и понятный инструмент, — 
сказал Фальков. — В этом году 
мы рассчитываем, что прием-
ная кампания пройдет в на-
значенные сроки, в комфорт-
ном режиме для поступающих. 
Наша задача — выполнить все 
установленные контрольные 
цифры приема и набрать наи-
более способных и подготов-
ленных студентов.

Основные изменения ны-
нешней кампании коснутся 
целевого обучения. Соответ-
ствующий проект постановле-
ния внесен в правительство РФ. 
Итак, что нового планируется?

Потенциальные заказчики 
целевого обучения будут пуб-
ликовать предложения о за-
ключении целевых договоров 
в открытом доступе на портале 
«Работа в России».

Абитуриенты смогут пода-
вать заявки на заключение до-
говора о целевом обучении на 
портале «Госуслуги», опираясь 
на предложения заказчика. А 
сам договор будет заключаться 
после зачисления абитуриен-
та в вуз.

Напомним, приемная кам-
пания стартует 20 июня.  

КОНКУРС 

Стартовал 
финал 
Всероссийской 
олимпиады 
школьников

УМНИКИ 
И УМНИЦЫ
Евгения Добрынина

Почти 7 тысяч ребят из всех 
регионов страны принимают 
участие в заключительном эта-
пе Всероссийской олимпиады 
школьников (ВсОШ) по 24 об-
щеобразовательным предме-
там. Он начался вчера и про-
длится до 3 мая.

 — Всероссийская олимпиада 
школьников объединяет детей 
со всей страны и помогает опре-
делить самых талантливых из 
них, — отметил министр просве-
щения Сергей Кравцов. — Имен-
но они потом в составе сборных 
команд России едут на между-
народные олимпиады, где ста-
бильно занимают лидирующие 
места. К примеру, в 2023 году 
они завоевали 34 золотые меда-
ли. Кстати, в этом году на Меж-
дународной выставке-фору-
ме «Россия» мы торжественно 
открыли «Аллею славы», посвя-
щенную победам наших школь-
ников на международных олим-
пиадах. Там представлено более 
100 медалей.

Открывают череду финаль-
ных состязаний олимпиады по 
французскому и испанскому 
языкам, искусству (мировой 
художественной культуре), фи-
зике, истории.

Финалы по французскому и 
испанскому языкам пройдут в 
Московском государственном 
лингвистическом университе-
те, участников олимпиады по 
искусству примет Российский 
университет дружбы народов 
имени Патриса Лумумбы. Фе-
деральная территория «Си-
риус» станет площадкой для 
олимпиады по физике.

А олимпиадников по исто-
рии ждут в Новом Уренгое, в 
Арктическом лицее.

Торжественные церемонии 
открытия и закрытия финала 
олимпиады по всем предметам 
будут транслироваться в пря-
мом эфире.  

Григорий Заславский: Говоря о международных проектах 
ГИТИСа в условиях отмены русской культуры, 
нам остается только радоваться.

В апреле у ГИТИСа 
запланированы 
новые мастер-
классы в сенегаль-
ском Дакаре 
на базе местного 
Гранд театра

Эксклюзивный видеорепортаж 
из типографии о том, как защищают 
от подделок 
государ-
ственные 
документы 
об образо-
вании, 
смотрите 
по ссылке

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В России продолжается эксперимент по формированию дипломов и ат-

тестатов в электронном виде. Все они, согласно постановлению Рособр-

надзора, будут собраны в реестр цифровых документов об образовании.

Эксперимент стартовал в 2022 году. Суперсервис «Цифровые докумен-

ты об образовании онлайн» по плану должен обеспечить онлайн-доступ 

через Госуслуги к юридически значимым электронным документам об 

образовании. В 2024 году в эксперименте будут участвовать еще не все: 

277 школ, 260 колледжей и 61 вуз.

Как планируется, в будущем электронные варианты будут иметь такую 

же юридическую силу, как и бумажные. А еще это минимизирует риски 

подделки документов об образовании. Но не исчезнут ли дипломы и ат-

тестаты в привычном виде, к которым мы привыкли?

По мнению Евгения Федорова, получение аттестата и диплома не только 

красивая процедура и традиция, но и  момент дисциплины.

— Согласен, что необходимо систематизировать в электронном виде до-

кументы об образовании. Но при этом уверен: отказываться от бумаж-

ных вариантов нельзя. Бумажный носитель на порядок лучше, чем его 

аналог в электронном виде. Ведь базы данных еще не настолько неуяз-

вимы, чтобы их нельзя было взломать.

 А физический диплом, даже в отличие от паспорта, с человеком остает-

ся на всю его жизнь. Так что бумажный носитель как дублер электронно-

го документа обязательно должен быть.

Какими были дипломы в позапрошлом веке?

В типографии есть мини-музей 

бланков об образовании. И я с 

любопытством узнаю, как выгля-

дели такие документы в позапро-

шлом веке, как тогда их защища-

ли от подделок.

Оказывается, в конце XIX века не 

было какого-то строгого утвер-

жденного государством диплома. 

Например, один из сохранивших-

ся экспонатов — «Управное дозво-

ление», датированное 1 марта 

1876 года. Так назывались дипло-

мы об образовании для рабочих 

профессий.

Его размер по нынешним меркам 

гигантский — 50х70 сантиметров. 

Его либо скручивали в свиток, 

либо как самую большую гор-

дость вешали на стену в рамке. 

«Дозволение» свидетельствует о 

том, что отставной рядовой Го-

сель Гершкович признан достой-

ным быть мастером портного 

цеха. Данные внесены каллигра-

фическим почерком: это был 

один из способов защиты, когда 

не каждый вообще умел писать.

Этот документ об образовании 

был выдан саратовской ремеслен-

ной управой, о чем свидетельству-

ет печать и надпись на ней. А еще 

он утвержден тремя подписями.

Подделать такой документ по тем 

временам было сложно. Да и бес-

смысленно. Кстати, информация о 

выпускниках заносилась в книгу 

учета образовательного учрежде-

ния. И даже была пронумерована. 

На самом документе также есть по-

рядковый номер. Вот такой истори-

ческий документ дожил до наших 

дней  благодаря коллекционерам. 

И, несмотря на почтенный воз-

раст — 148 лет, хорошо сохранился.Свидетельство об образовании в 1876 году по размеру больше, чем баян.
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34
ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ

завоевали российские 

 школьники на международных 

олимпиадах в 2023 году
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ТЕХНОЛОГИИ Сокращения 
IT-специалистов в мире 
достигли максимума 
с 2001 года

Не в почете

Юлия Гуреева

Тенденция быстрого найма специалистов в мировой 
IT-отрасли заканчивается: в 2023 году работу потеря-
ли 260 тысяч работников, а в текущем — 50 тысяч.

Увольнения достигли самого высокого уровня по-
сле краха «пузыря доткомов» в начале 2000-х годов, 
когда за день в течение торгов индекс NASDAQ достиг 
5132,52 пункта, а при закрытии упал более чем в пол-
тора раза. Это случилось из-за появления большого 
числа новых игроков и переориентирования компаний 
на онлайн-бизнес, пишет CNBC.

Число увольнений в феврале этого года стало са-
мым высоким за аналогичные периоды прошлых 
лет с 2009 года. О сокращениях уже успели объявить 
Microsoft, Amazon, eBay и другие. «Чтобы получить но-
вую должность, многие продавцы и рекрутеры уходят 
из сферы технологий. Даже инженеры идут на компро-
мисс, соглашаясь на должности с меньшей стабильно-
стью», — заявил создатель онлайн-трекера увольнений 
в IT-стартапах Layoffs.fyi Роджер Ли.

По количеству сокращений сегодня лидируют США. 
Второе место заняла Европа. В Азии увольнения тоже 
есть, но они не такие масштабные, сказал ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. «Тен-
денция будет усугубляться, потому что мировой кри-
зис нарастает», — объяснил эксперт.

В России, по его мнению, такой ситуации не на-
блюдается. Наоборот, местные организации старают-
ся увеличить число позиций. «Компании набирают 
людей, причем со всего мира. Если специалист хоро-
ший, ему платят на уровне мировых ставок», — добавил 
Муртазин.

Сейчас бизнес, в частности, привлекает специали-
стов из компаний, которые ушли из России, отметил 
генеральный директор информационно-аналитиче-
ского агентства TelecomDaily Денис Кусков. «Поэтому 
в ближайшее время у нас новых сокращений не пред-
видится», — уверен он.  

Тянь Тянь, 
Проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

В 
этом году  концепция 
производительных сил 
нового качества впервые 

была озвучена в Докладе о рабо-
те правительства и стала прио-
ритетом на 2024 г. Этот термин 
выдвинул председатель КНР Си 
Цзиньпин в сентябре 2023 года 
во время инспекционной поезд-
ки в провинцию Хэйлунцзян. А 
затем, 31 января текущего года, 
председательствуя на 11-й кол-
лективной учебе членов По-
литбюро ЦК КПК, Си Цзиньпин 
подробно изложил специфику 
производительных сил нового 
качества — инновации. Ключом 
является высококачественное 
развитие, а сутью — передовая 
производительность.

По мнению как опрошенных 
делегатов ВСНП и членов ВК 
НПКСК, так и специалистов-ки-
таистов, это является четким 
сигналом, отражающим важ-
ность и срочность, которую Ки-
тай придает продвижению мо-
дернизации в китайском стиле 
за счет нового драйвера нацио-
нальной экономики.

В отчете о работе правитель-
ства за 2023 год предусмотре-
ны более конкретные меры по 
ускоренному развитию произ-
водительных сил нового каче-
ства, такие как содействие оп-
тимизации промышленной це-
почки и цепочки поставок, ак-
тивное развитие новых и буду-

щих отраслей, углубление инно-
вационного развития цифровой 
экономики и т.д. Путь становит-
ся все более ясным.

Заместитель руководителя 
Совета по экономической по-
литике Китайской ассоциации 
политических исследований 
Сюй Хунцай подробно объяс-
нил суть производительных сил 
нового качества. По его словам, 
«новый» означает использова-
ние высоких технологий, преоб-
разование традиционной инду-
стрии: сельского хозяйства, 
промышленности, сферы услуг 
и других. Речь идет, прежде 
всего, о цифровой экономике и 
производстве ИИ. А «качество» 
связано с повышением эффек-
тивности экономического ро-
ста, которое отражается в уве-
личении производительности 
труда. В сфере сельского хозяй-
ства вместо труда людей широ-
ко используется интеллектуаль-
ная сельхозтехника и оборудо-
вание, что значительно освобо-
ждает производительную силу 
и повышает качество работы. 
Значит, технологические инно-
вации стимулируют модерниза-
цию промышленности в целом, 
обновление и повышение каче-
ства продукции и услуг.

В панельной дискуссии с де-
путатами от провинции Цзян-
су на полях сессии ВСНП Си 
Цзиньпин подчеркнул важ-
ность развития производитель-
ных сил нового качества с уче-
том местных условий. Как отме-
тил председатель КНР, развитие 

производительности нового ка-
чества не означает пренебреже-
ния традиционными отраслями 
или отказ от них. Необходимо 
не допускать спешки при реа-
лизации проектов, не допускать 
образования отраслевых пузы-
рей, а также избегать принятия 
только одной модели развития. 
Си Цзиньпин призвал превра-
тить регион в важную платфор-
му для развития производи-
тельных сил нового качества.

Одним из выступающих на 
встрече с главой государства 
был Гао Цзифань, основатель 
фотоэлектрической компании 
Trina Solar. Это третий по ве-
личине производитель солнеч-
ных панелей в мире. Гао Цзи-
фань сначала познакомил всех 
участников с путем развития 
своей компании и всей отрасли. 
До 2010 г. стандарты для гло-
бальной фотоэлектрической 
промышленности устанавлива-
ли лишь иностранные компа-
нии. Гао Цзифань и его команда, 
опираясь на собственные клю-
чевые технологии, стали пер-
выми в стране учредителями 
международного стандарта 
фотоэлектрической промыш-

ленности. Теперь срок годности 
фотоэлектрических компонен-
тов может превысить 30 лет, что 
значительно снизило затраты 
на производство фотоэлектри-
ческой энергии по всему миру. 
В 2012 г. из-за введения США 
и Европой антидемпинговых 
и компенсационных пошлин 
против китайских солнечных 
панелей, отечественные пред-
приятия потерпели тяжелые 
убытки. Даже при этом Гао Цзи-
фань не перестал увеличивать 
поддержку НИОКР, общая сум-
ма которой составила свыше 
23 млрд юаней. В итоге компа-
ния начала лидировать в мире 
по числу опубликованных па-
тентов на изобретения. Она, в 
свою очередь, 25 раз устанав-
ливала мировые рекорды, по-
лучила Китайскую промышлен-
ную премию и Государственную 
премию в области технических 
инноваций. В настоящее время 
в компании работают новаторы 
из 70 стран. Сфера ее бизнеса и 
деятельности затрагивает более 
чем 170 стран и регионов мира. 
Общая мощность солнечных 
модулей от Trina Solar превыси-
ла 190 ГВт. Объем сокращенно-

го выброса углекислого газа в 
атмосферу может сравниться с 
высадкой 14 млрд деревьев.

Великая цель по возрожде-
нию китайской нации может 
быть осуществлена путем мо-
дернизации в китайском сти-
ле, которой придает импульс 
высококачественное развитие. 
Драйвером этого процесса вы-
ступили именно производи-
тельные силы нового качества.

Стратегические развиваю-
щиеся отрасли, такие как новая 
энергетика и высокотехноло-
гичное оборудование, а также 
биотехнологии, выросли с 7,6 
процента ВВП Китая в 2014 г. до 
более чем 13 процентов к 2022 
г., а к 2025 г. их доля должна 
превысить 17 процентов. Рост 
производительности труда но-
вого качества рассматривает-
ся как сигнал к трансформации 
экономического ландшафта Ки-
тая, замене устаревших факто-
ров роста более динамичными 
для обеспечения устойчивого 
экономического развития.

Неизменным остается то, 
что Китай продолжает содей-
ствовать высококачественному 
развитию и предоставлять миру 
новые возможности за счет соб-
ственного развития; измени-
лось то, что он ускорил построе-
ние новой модели развития, со-
действует цифровой трансфор-
мации и «зеленому» развитию, 
а также планирует и продвига-
ет научно-технические иннова-
ции с учетом глобальной пер-
спективы. Китай и многие стра-

ны активно укрепляют сотруд-
ничество в области научно-тех-
нических инноваций. Под стра-
тегическим руководством глав 
двух государств Китай и Россия 
достигли положительных ре-
зультатов в сотрудничестве в 
области новых материалов, ис-
кусственного интеллекта, зеле-
ного низкоуглеродного разви-
тия, жизни и здоровья. Россий-
ские эксперты отмечают опре-
деленное сходство между пла-
нами Китая и России в области 
научно-технической полити-
ки, которые направлены на до-
стижение научно-технической 
самостоятельности и автоно-
мии, а также и на удовлетворе-
ние потребностей националь-
ного развития.

Директор по научным и об-
разовательным программам 
Фонда поддержки образования, 
науки и культуры «Универси-
теты Петербурга» Елена Чури-
на прокомментировала, что в 
эти годы Китай достиг и дости-
гает блестящих успехов в таких 
областях, как высокие техноло-
гии, новые источники энергии, 
транспорт, строительство ин-
фраструктуры и т.д. Одним из 
важных сигналов прошедших 
«Двух сессий» является то, что 
китайская экономика будет и 
впредь стремиться к высокока-
чественному развитию на осно-
ве инноваций во всех отраслях. 
Производительные силы нового 
качества станут опорой для но-
вого подъема китайской эконо-
мики.  

СЕТЬ В новом подразделении МВД — киберполиции — сообщили о вновь появившихся видах 
дистанционного мошенничества

Наш разговор будет опасен
Иван Петров

К
иберпреступность 
растет с пугающей 
скоростью, призна-
ют в правоохрани-
тельных органах . 
Чтобы противосто-
ять таким угрозам, 
в структуре МВД не-
давно было создано 

управление по борьбе с проти-
воправным использованием 
информационно-коммуникаци-
онных технологий. Сокращенно 
подразделение можно смело на-
звать киберполицией. Возгла-
вил управление генерал-майор 
полиции Филипп Немов.

Главный киберполицейский 
активно взялся за работу. И в 
числе приоритетов  стали меры 
по повышению информирован-
ности населения. А это важно, 
потому что с телефонными и ин-
тернет-мошенниками сталкива-
лись уже практически все рос-
сияне. По крайней мере, те из 
них, кто пользуется мобильной 
связью и Интернетом, точно. За 
год число подобных преступ-
лений выросло почти на треть. 
Киберполицейские проанали-
зировали все виды дистанци-
онных хищений, которые афе-
ристы применяют в этом году. 
И рассказали обо всех актуаль-
ных мошеннических схемах. 
Иными словами, откуда может 
исходить угроза и как ей проти-
востоять.

Схема 1. Ваш номер 
нужно подтвердить

Простейший обман, кото-
рый чаще всего срабатывает. 
Идет звонок якобы от операто-
ра сотовой связи. Мошенники 
пугают, что действующий дого-
вор на оказание услуг связи за-
канчивается и его необходимо 
продлить, иначе номер переда-
дут другому абоненту. Идти ни-
куда не нужно, все можно сде-
лать по телефону, уверяет соб-
седник. Достаточно продикто-
вать код из смс. На самом деле 
цель одна — получить доступ 
к аккаунту человека на Госу-
слугах.

Следующий шаг — перейти 
по присланной ссылке, где нуж-
но ввести еще один код. Таким 
образом человек не продлева-
ет договор, который на самом 
деле является бессрочным, а 
предоставляет данные для вхо-
да в личный кабинет на портале 
«Госуслуги» и всю информацию 
о себе, которая там хранится.

Есть и другая цель, кото-
рую преследуют мошенни-
ки, представляясь оператором 
связи. Тот же звонок, но теперь 
с предложением по смене та-
рифного плана, подключени-
ем новых опций либо замены 
sim-карты. Чтобы это сделать, 
абонента просят продиктовать 
код из смс. С помощью этого 
кода злоумышленник получа-
ет доступ к личному кабинету 
пользователя на сайте опера-
тора мобильной связи. А уже 
там он настраивает переадре-
сацию сообщений и звонков с 

номера жертвы на свой. Это де-
лается для того, чтобы в даль-
нейшем подтверждать разного 
рода операции: вывод средств 
с банковских карт абонента, 
оформление на него кредита.

Что в таком случае советуют 
делать киберополицейские. Вы 
можете обновить персональ-
ные данные, обратившись за 
услугой лично, — в офисе опера-
тора связи или в личном каби-
нете на его официальном пор-
тале (но не по ссылке из смс). 
Не называйте никаких данных 
незнакомым по телефону. Если 
сомневаетесь, позвоните опе-
ратору связи по номеру, разме-
щенном на официальном сайте.

Схема 2. Предложения 
от лжеброкеров

Аферисты предлагают вам 
выгодно вложить свои сред-
ства, обещая процент гораз-
до выше, чем у банков. С по-
тенциальными инвесторами 
они связываются через соци-
альные сети или звонят им под 
видом сотрудников извест-
ных инвестиционных компа-
ний. Предложение заманчивое: 
нужно лишь открыть «брокер-
ский» счет и инвестировать от 
10 тысяч рублей. Доход — не 

меньше миллиона. Для откры-
тия такого счета мошенники 
требуют установить приложе-
ние. Далее программа имити-
рует якобы рост доходов от ин-
вестиций, в том числе в крипто-
валюте. Как только у «инвесто-
ра» возникает желание выве-
сти деньги со счета, начинают-
ся проблемы. Лжеброкеры го-
ворят, что сделать это сложно. 
Нужно пополнить счет еще раз 
на определенную сумму, опла-
тить «страховку». Или еже-
дневное размещение валюты 
в «европейской ячейке» либо 
найти поручителя, чтобы мож-
но было «обналичить» сред-
ства. В итоге инвестор теряет 
свои деньги, а заодно и надежду 
на будущие миллионы.

Вариант этой мошенниче-
ской схемы — участие в уни-
кальном инвестиционном он-
лайн-проекте известного банка. 
Завлекают при помощи писем 
на электронную почту. Мошен-
ники, оформляя сообщение, 
копируют визуальный стиль 
банка, для убедительности ис-
пользуя те же корпоративные 
цвета, логотип и другие эле-
менты. Для участия в «выгод-
ной» кампании предлагается 
перейти по ссылке.

После вам предложат пройти 
опрос: указать заработок, пред-
почитаемый способ хранения 
средств и контактные данные 
для связи с представителем ор-
ганизации, а также дадут доступ 
к специальному приложению. 
А уже там понадобится ввести 
данные своей банковской кар-
ты — с нее аферисты потом и 
спишут деньги.

Как отличить мошенников 
от реальных брокеров. Про-
верьте сайт инвесткомпании 
или брокера. Обратите внима-
ние на реквизиты и наличие ли-
цензии Банка России. Откажи-
тесь от услуг компании или ее 
представителей, если они про-
сят перевести деньги за услу-
ги на карту физического лица 
либо через электронный ко-
шелек.

Схема 3. Вам предлагают 
выгодную работу

Аферисты размещают лже-
вакансии на популярных сайтах 
объявлений типа «Авито». Зар-
плата привлекательная, усло-
вия работы заманчивые. Но 
нужно пройти собеседование с 
будущим работодателем, и мо-
шенники предлагают сделать 
это онлайн по видеозвонку.

Собеседование с будущим 
работодателем — волнительная 
процедура. Во время онлайн-в-
стречи мошенники пользуют-
ся растерянностью соиска-
телей и крадут личные данные. 
Под видом будущего работода-
теля они проводят собеседова-
ние, где просят кандидата за-
полнить анкету прямо во время 
зума. Один из ее пунктов — но-
мер карты и другие финансо-

вые данные. Такая информация 
им нужна якобы для перечисле-
ния зарплаты в будущем. Что-
бы ничего не пропустить, они 
включают запись экрана. Неко-
торые мошенники просят ука-
зать информацию по несколь-
ким банковским картам, если 
какую-то якобы не примет бух-
галтерия.

Понятно, что вместо попол-
нений с банковской карты со-
искателя в будущем происхо-
дят списания, а ни о какой рабо-
те естественно речи не идет. На-
ходясь в поиске работы, можно 
не только потерять деньги, но и 
нарушить закон, став дроппе-
ром. В последнее время именно 
этот мошеннический сценарий 
становится популярным, а его 
жертвами становятся студенты 
и пенсионеры.

Дропперы (от английско-
го drop — бросать, капать) — 
подставные лица, которые за-
действованы в нелегальных 
схемах по выводу средств с 
банковских карт. Часто человек 
даже не осознает, что вовлечен 
в преступную схему. Ведь объ-
явление о работе, на которую 
он устраивается, не выглядит 
подозрительно.

Чего нельзя делать при тру-
доустройстве онлайн. Внима-
тельно изучайте предложе-
ние от будущего работодателя 
и отзывы о нем. Не ведитесь на 
обещания легкого заработка 
с минимальной затратой соб-
ственного времени. При обще-
нии сохраняйте холодную голо-
ву, не поддавайтесь эмоциям, а 
главное — следите за данными, 
доступ к которым предлагает 
предоставить работодатель.

Схема 4. Друг просит 
о помощи

Еще одна тактика кибермо-
шенников — рассылка сообще-
ний с просьбой одолжить денег 
близким или друзьям. Порой в 
своих сценариях мошенники за-
ходят и дальше — играют на чув-
ствах человека и сообщают, что 
его родственник попал в беду. 
Если раньше аферистам прихо-
дилось разыгрывать театраль-
ный спектакль, подделывая го-
лос, то теперь за них это делает 
искусственный интеллект.

Аферисты взламывают ак-
каунт пользователя. Скачивают 
голосовые сообщения и на их 
основе генерируют монолог для 
дальнейшего обмана.

Существует и другой сцена-
рий — просьба проголосовать за 
детей конкурсе. За ссылкой для 
голосования, которую мошен-
ники отправляют со взломан-

ного аккаунта владельца, скрыт 
вирус, который откроет им до-
ступ к вашему гаджету.

Как понять, что родствен-
ник фальшивый. Не переходите 
по неизвестным ссылкам, даже 
если получили их от близких 
или знакомых. Договоритесь с 
родственниками о пароле или 
секретном вопросе, который 
нужно назвать, если разговор 
кажется подозрительным.

Схема 5. Оплата услуг 
по фейковому QR-коду

Сегодня, чтобы получить ка-
кую-либо услугу или оплатить 
товар, достаточно навести ка-
меру на QR-код. Например, им 
можно воспользоваться, что-
бы взять в аренду самокат или 
портативное зарядное устрой-
ство для гаджета. Правда, вме-
сто прогулки с ветерком и за-
ряженного аккумулятора теле-
фона можно получить пустой 
банковский счет.

Дело в том, что такой QR-код 
ведет не на официальный сайт 
сервиса, а на поддельный ре-
сурс, через который аферисты 
крадут деньги и данные карты.

Как платить, чтобы не поте-
рять деньги. Оплачивайте услу-
гу только через официальное 
приложение сервиса, а не через 
камеру гаджета.

Схема 6. Звонки из банка
Наряду с лживыми угроза-

ми об оформлении кредита на 
имя владельца банковской кар-
ты другим человеком или подо-
зрительной операции по ней — 
появились и новые сценарии.
Мошенники под видом специ-
алистов техподдержки банков 
предлагают установить на 
смартфон приложение для по-
иска вирусов. Это вредонос-
ное программное обеспечение, 
которое дает доступ к телефо-
ну жертвы и его данным. Еще 

один популярный сценарий — 
помощь в сохранении денеж-
ных средств. Аферисты под ви-
дом сотрудников Банка России 
сообщают человеку, что кто-то 
пытается похитить деньги со 
счета. Чтобы их спасти, надо 
перевести средства на «без-
опасный» счет в ЦБ РФ. По ле-
генде это временная мера — на 
период поиска преступников. А 
потом всю сумму человеку яко-
бы возместят наличными в при-
емной Банка России в Москве.

Как проверить звонок из 
банка ли. Пользуйтесь толь-
ко официальными ресурса-
ми финансовых организаций. 
Если вам звонят сотрудники 
банка и разговор с ними кажет-
ся подозрительным, перезво-
ните на официальный номер, 
размещенный на сайте финан-
совой организации. Там же вы 
можете скачать официальные 
банковские приложения.

Схема 7. Представляются 
госслужащими

Часто мошенники звонят 
или пишут человеку якобы от 
лица сотрудников ФСБ, нало-
говой, портала «Госуслуги». 
Самая распространенная улов-
ка — предложение получить ка-
кую-либо госвыплату. Схема 
классическая: вы нам данные 
карты, мы вам — деньги.

Есть и другой сценарий. 
Например, звонок от следова-
теля или Росфинмониторин-
га с угрозой блокировки сче-
та, по которому якобы зафик-
сированы сомнительные опе-
рации. Чтобы этого избежать, 
мошенники требуют оплатить 
штраф. Что следует сделать: не 
верить таким звонкам вообще. 
Поскольку ведомства не наде-
лены полномочиями по аресту 
денежных средств и никогда не 
оказывают платных услуг по 
телефону или в мессенджерах.  

Примерно треть всех преступлений 
в наше время совершается дистан-
ционно — с помощью интернета.

А К Ц Е Н Т

Дропперы (от английского drop — бросать, 
капать) — подставные лица, задейство-
ванные в криминальных схемах по выво-
ду средств с банковских карт жертв

МНЕНИЕ

67 процентов россиян получали за последние полгода 

звонки от телефонных мошенников. Такие данные 

приводит ВЦИОМ. В 2022 году 63 процента россиян 

ответили утвердительно на вопрос о звонках от мо-

шенников, в 2021-м — 57 процентов. То есть с каждым 

годом все больше россиян подвергаются атакам ки-

бермошенников. В то же время случаи мошенничеств 

с помощью смс, напротив, ежегодно уменьшаются.

Из тех, кому звонили мошенники, 93 процента росси-

ян не понесли никакого ущерба. В 2021—2022 годах 

этот показатель был на уровне 91 процента. Постра-

дали от действий мошенников 7 процентов опрошен-

ных (4 процента из них оценили нанесенный им 

ущерб как значительный). В 2021—2022 годах 9 про-

центов опрошенных сообщали, что попались на удоч-

ку телефонных мошенников.

На вопрос о том, как люди оценивают шансы, что их 

смогут обмануть кибермошенники в будущем, 

большинство россиян ответили «маловероятно, что это 

случится» (46 процентов). 27 процентов опрошенных 

уверены, что с ними этого никода не произойдет. И 

лишь 23 процента респондентов не исключают, что смо-

гут потерять деньги после общения с мошенниками.

Россиян также спросили о том, кто, по их мнению, ви-

новат в том, что мошенникам удается проворачивать 

свои аферы, и кто должен компенсировать ущерб по-

страдавшим. 44 процента опрошенных сочли ответ-

ственными правоохранительные органы, и именно они 

должны, по их мнению, выплачивать денежные компен-

сации. 31 процент россиян возложил ответственность 

и обязанность последующих выплат на банки. И лишь 

13 процентов считают, что виноват сам пострадавший.

А К Ц Е Н Т

Собеседование — волнительная 
процедура. Порой мошенники пользуются 
растерянностью соискателей и крадут 
личные данные прямо во время назначен-
ной ими с кандидатом онлайн-встречи
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РАКУРС Что меняется, а что остается неизменным в китайской экономике

Силы нового качества
А К Ц Е Н Т

Ключом является высококачественное 
развитие, а сутью — передовая 
производительность
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СЕРИАЛ Сюжет, 
который лучше смотреть 
с включенными мозгами

Треволнения 
на районе

Валерий Кичин

Комедийный сериал «Ангелы района» сценариста 
Максима Белозора и режиссера Эдуарда Парри снят 
азартно, с хорошим драйвом, смотрится легко и весе-
ло. И если отключить мозги — все лучезарно. Но если 
обратно включить — делается не по себе.

Не могу же я предположить, что сами авторы не раз-
личают верх и низ, курсируя между ними вот так без-
заботно. Возможно, это такая хитрая затея — упрятать 
в немудреную историю одного нижегородского двора 
горькие наблюдения за состоянием целого общества, 
которое в своей новейшей эволюции совсем освободи-
лось от представлений о потолке и дне.

Все начинается со скандала: уставший ждать ре-
монта унитаза пенсионер видит, что сантехник спит 
под его окном. И в порядке мести обрушивает на него 
тот унитаз с верхнего этажа. Унитаз вдребезги, сантех-
ник успел увернуться. Прибывший на шум юный поли-
цейский скручивает не потенциального убийцу, а чу-
дом спасшуюся жертву. Такая комическая ситуация. 
Вполне, однако, узнаваемая, поэтому на ней никто не 
зацикливается — ни фильм, ни авторы, ни мы.

Странно быть занудой, читающим мораль героям 
Бомарше. Это всего лишь комедия — жанр, где торже-
ствует комедийная условность: на экране кровавая 
баня, а нам весело. Примерно по этим лекалам и разви-
вается действие «Ангелов». Картина улыбчива, все ее 
герои — люди светлые и, как пелось в другой комедии, 
«добрые внутри». В ней никто не умирает, а если и уми-
рает, то понарошку. В ней живет тепло многоязыкого 
интернационала, который у нас любовно именуют по-
наехавшими. В ней любой конфликт закончится брата-
нием за дружеским пловом. А главное — в ней превос-
ходные актеры, начиная от эпизодических бабушек на 
скамейке (Альбина Евтушевская и Татьяна Ухарова) 
и заканчивая неотразимыми Александром Робаком и 
Анной Михалковой в ролях супругов Шаталовых Ми-
хаила и Алены: он хирург в районной поликлинике, 
она — начальница управляющей компании квартала.

Все оптимистичны. Дворник Фархат (Сейдулла 
Молдаханов) с мудрой улыбкой метет двор и по прика-
зу строгой Алены закрашивает граффити, таинственно 
возникающие снова и снова. Из Бухары в свою комна-
ту в коммуналке возвращается Перевозкин с дочкой 
Гулей — человек с прошлым, догулявшийся в лихие 90-е 
до статьи и спасшийся от нее в Узбекистане (Федор 
Лавров); ему все рады, кроме строгой Алены, уже при-
выкшей к пустующей комнате как к своей. Ее 23-летне-
му сыну Артему (Вадим Соснин) идет полицейская фу-
ражка, и он разрывается между предприимчивой кра-
соткой Дашей (Ульяна Молдованова) и приехавшей из 
Бухары умницей Гулей (Эвелина Мазурина).

Но на сплошной лучезарности комедию не по-
строишь. И авторы вводят конфликтность. Поли-
цейский Артем дружит с вором Ромкой, влипая в кра-
жи то часов, то мобильников. Другу Стасу он прока-
лывает покрышки. Может забраться в чужую виллу и 
толкнуть ящики непонятного спирта знакомому ар-
мянину — не многовато ли для блюстителя закона? Его 
начальник полковник Маканин (Анатолий Кот) с го-
товностью помогает Алене завладеть чужой комнатой, 
упрятав новоприбывшего Перевозкина или в тюрьму, 
или обратно в Бухару, сообщив туда о его темном про-
шлом. Кандидат в депутаты Баклушин (Дмитрий Кол-
чин), чьи сладкие агитационные плакаты развешаны 
по городу, — отпетый вор и бандит по прозвищу Пасса-
тижи: этим нежным инструментом он выдирал жерт-
вам ногти. Вредины старушки на скамейке, которые 
обсасывают косточки соседей по дому, угрожая: «Я и 
на тебя напишу!» — оказываются милейшими обще-
ственницами. Да и неотразимую Алену сюжет швы-
ряет от полного людоедства по отношению к бедняге 
Перевозкину до патетического раскаяния и осознания 
своих ошибок — с этим штормом даже такая безоши-
бочная актриса, как Анна Михалкова, справляется не 
всегда. Как сказали бы в хорроре, не дом, а сходка обо-
ротней.

Единственный безупречный — хирург Михаил у 
Александра Робака. Прекрасный семьянин, верный 
муж и блестящий специалист, что и продемонстриро-
вано в сцене автокатастрофы, где ему пришлось де-
лать трахеостомию авторучкой на крупном плане. Это 
единственное место приятного для просмотра сериа-
ла, где нервным надо зажмуриться.

И есть еще Нижний Новгород, который, по-моему, 
никогда не снимали так вдохновенно и любовно (опе-
ратор Илья Мелихов), — он не просто еще один герой 
картины, но ее аура и ее волшебство. На этом прекрас-
ном фоне сериал и завершится знойным танго в крас-
ном платье с белой розой — поистине королевский 
финал.

С трудом стерев с лица блуждавшую все восемь се-
рий блаженную улыбку, теперь нужно понять, что это 
было. Ведь все вышеописанное и еще многое, мною 
утаенное, присутствует в изобилии в нашем сегодня и 
даже его определяет. И тогда получается, что это такая 
сатира? С депутатом-бандитом и коррупционерами из 
префектуры, с покрывающими воришек полицейски-
ми и добрыми соседками, за комнату готовыми сгу-
бить человека. Но сколько любви и обаяния вложено 
в эти колоритно, азартно и весело сыгранные образы, 
каким всепрощением пронизан этот светлейший из 
фильмов последних лет! «Люди иногда косячат», — до-
бродушно объясняет его героиня. А потом, едва не уко-
кошив ближнего, они снова становятся людьми — до-
брыми и дружными.

И мы к этому так уже привыкли, что только добро-
душно посмеиваемся. Не комедия, а диагноз. Рентге-
нограмма менталитета, перевернувшегося вверх тор-
машками и этого даже не заметившего.  

Где смотреть? Стрим-платформы IVI, Кинопоиск

ПРЕМЬЕРА «Однажды» в Театре на Трубной: вспоминая Хармса

Портрет вдовы художника
Юрий Юдин

А
вторами спектакля в про-
граммке названы три ак-
тера: Роза Хайруллина, 

Юлия Галкина и Евгений Коз-
лов. Они же числятся действую-
щими лицами. Получается, что 
авторы играют сами себя.

Хотя литературная основа 
у спектакля все же имеется. Он 
поставлен по мотивам пьесы 
Александра Углова «Интервью». 
Аннотация сообщает: «Спек-
такль — авторский взгляд на 
жизнь Марины Дурново, жены 
писателя Даниила Хармса».

Вообще-то, выходя замуж за 
Хармса, она носила имя Мари-
на Малич. Потом сменила еще 
двух мужей и несколько фами-
лий. Успела пожить на Кавказе 
и в Германии (на принудитель-
ных работах), в Париже и на 
юге Франции. Полвека прожи-
ла в Венесуэле, а умерла в США. 

Так что корректнее титул «вдо-
вы Хармса» — его у нее никто не 
отнимет.

Но это же «авторский вз-
гляд». Возможно, авторы счи-
тают, что Марина Малич-Выше-
славцева-Дурново всю жизнь 
состояла в мистическом союзе с 
Хармсом, а прочие ее биографи-
ческие перипетии по большому 
счету несущественны.

В 1996 году в Венесуэле 
84-летняя Марина надиктова-
ла филологу Владимиру Гло-
церу воспоминания о Хармсе. 
Рассказала и о своей дальней-
шей жизни, которой хватило бы 
на авантюрную трилогию.

Позднее Александр Углов 
сделал на этой основе пьесу. По 
сюжету к вдове Хармса приез-
жает петербургская ведущая 
телепрограммы «Замочная 
скважина», феерическая дура. 
Она стряпает из добытого ма-
териала сусальную историю 

«про Головастика и Икринку» 
(так сказать, влажные хтониче-
ские глубины). Но по ходу пьесы 
вынуждена отвлекаться на соб-
ственные семейные проблемы. 
И эти вздорные коллизии при-
званы оттенять жизнь главных 
героев при Большом терроре и в 
начале войны.

В спектакле использованы 
также стихи и обрывки прозы 
Хармса. Их поют, читают в виде 
рэпа, твердят на разные лады. 
Беспрестанно повторяются лю-

бовные прозвища и интимные 
словечки. Тут, впрочем, есть 
еще одна проблема.

Жизнь поэта — такое же 
произведение, как и его твор-
чество. Так что жизнь Хармса 
нас привлекает и в отраженном 
виде. А жизнь его вдовы имеет и 
самостоятельный интерес (в од-
ном спектакле Марину даже иг-
рали пять разных актрис, плюс 
шестая — кукла).

Но долгое слюноточивое под-
глядывание в замочную скважи-
ну может вызвать и рвотный ре-
флекс. Попробуйте-ка сделать 
шоу из любовных писем Мая-
ковского к Лиле Брик. Это даже 
не вуайеризм, это гораздо хуже.  

Правда, многое искупает от-
страняющая роль Розы Хайрул-
линой. Она играет немолодую 
Марину, к которой в воспоми-
наниях является Хармс (Евге-
ний Козлов), мужчина в расцве-
те сил. Вообще спектакль сде-
лан с несомненным интересом 
и любовью к героям. С больши-
ми затратами эмоций и с талан-
том, удерживающим внимание 
публики. И в этом смысле, без-
условно, душепитателен.

Но авторов подвела некото-
рая самонадеянность. Скажем, 
вся сценография сводится к 
венским стульям, старой ради-
оле и паре светильников-ночни-
ков. Сцена темна и замусорена, 
лишь изредка открывается ад-
ский коридор с зеленым дымом. 

Хармс и Марина одеты в руби-
ща. В общем, смесь трущобы с 
психушкой.

Понятно, существование ге-
роев было нелегким и полуго-
лодным. Но это не значит — бес-
просветным. Хармс превращал 
свою жизнь в сплошной карна-
вал. А биография Марины и во-
все оказалась головокружитель-
ной — одни попугайские краски 
Латинской Америки чего стоят... 
И вообще, в драме из жизни шах-
теров не обязательно наряжать 
героев в грязные телогрейки.

В спектакле же единственное 
яркое пятно — та самая телеведу-
щая (Юлия Галкина). В розовом 
парике и голубой шубе. С сюсю-
кающим вокодером и машинкой 
для производства мыльных пу-
зырей (очень уместный штрих, 
одна из удачных находок).

Словесный материал так-
же можно было отобрать и 
с большей строгостью, и с 
большим разнообразием. Ча-
стые повторы одних и тех же ре-
плик еще не создают обэриут-
ской поэтики. Да, на стене у 
Хармса висела буддийская ман-
тра «Ом мани падме хум», бес-
конечное повторение которой, 
говорят, ведет к просветлению. 
Но даже в детских стихах Харм-
са почти механические повто-
ры и рефрены всегда вызывают 
приращение смысла. В спекта-
кле этого не происходит.

Вообще разрушать чужое 
художественное единство надо 
осмотрительно. У Хармса есть 
знаменитый рассказ «Помеха» 
(1940): квинтэссенция смеха, 
похоти и ужаса на двух странич-
ках. В спектакле из него выдер-
нута лишь пара возбуждающих 
реплик. Получается и не смеш-
но, и не страшно.

Словом, вмешательство ре-
жиссера и сценографа здесь не 
помешало бы.  

ГАСТРОЛИ 
Теодор 
Курентзис 
и musicAeterna 
завершили 
турне

РЕКВИЕМ 
С АНШЛАГОМ
Мария Бабалова

За две недели путешествия Тео-
дор Курентзис и его музыкан-
ты, взяв старт в Санкт-Петер-
бурге, дали десять концертов 
в восьми городах. Уже позади 
Москва, Мадрид, Барселона, 
Севилья, Бари и Турин. Сегодня 
заключительное выступление 
состоится в Болонье на сцене 
Театра Мандзони. В программе 
тура Фортепианный концерт 
№ 24 и «Реквием» Моцарта с 
изысканной «паузой» на одно-
частный Концерт для клавира 
и струнного оркестра Бортнян-
ского. Везде ажиотаж и все би-
леты проданы, несмотря на их 
немалую цену.

Смысловой и эмоциональ-
ной основной программой, 
безусловно, является «Рекви-
ем» Моцарта. И, например, в 
Болонье «прелюдией» к мо-
цартовской мессе станут лишь 
несколько песнопений древней 
византийской традиции, а в 
Москве под сводами Римско-
католического кафедрального 
собора Непорочного Зачатия 
Пресвятой Девы Марии «Рекви-
ем» прозвучал без каких-либо 
дополнений, оставив неизгла-
димое, подлинно сакральное 
впечатление.

Нет в мире музыкального 
произведения, более окутанно-
го туманом мифов, как биогра-
фических, бытовых, так и ми-
стически-художественных, чем 
моцартовский «Реквием». Это 
породило как много неправды, 
так и немало иных шедевров 
искусства во всех жанрах и 
стилях от маленькой трагедии 
Пушкина «Моцарт и Сальери» 
до кинофильма Милоша Фор-
мана «Амадей».

Работу над «Реквиемом» — 
траурной заупокойной мессы, 
как известно, прервала смерть 
Моцарта. И по просьбе вдовы 
композитора Констанцы, кото-
рая, есть основания полагать, 
действовала из коммерческих 
побуждений, партитуру за-
канчивал уже сонм авторов от 
Франца Ксавера Зюсмайера, 
Йозефа Леопольда Эйблера и 
других, в том числе анонимных 
композиторов.

В итоге зимой 1792 года гра-
фу Францу фон Вальзеггу был 
передан «Реквием». Он аноним-
но заказал его, чтобы выдать 
за собственное сочинение во 
время исполнения в годовщину 
смерти супруги.

Премьера «Реквиема» со-
стоялась лишь 14 декабря 1793 
года в Вене в церкви Цистерци-
анцев.

Для Теодора Курентзиса мо-
цартовский «Реквием» — это 
одно из ключевых произведе-
ний в творческой биографии. В 
этот раз квартет солистов полу-
чил обновленный расклад: со-
прано Елизавета Свешникова, 
контратенор Андрей Немзер, 
тенор Егор Семенков (все — го-
лоса хора musicAeterna, не яр-
кие, но очень точно звучащие) 
и сильный бас Алексей Тихо-
миров из «Геликон-Оперы».

Исполнение неизменно 
строится на богатейшем и вдох-
новенном опыте Курентзиса 
барочного музицирования по 
правилам исторически инфор-
мированного звучания с харак-
терными тембрами аутентич-
ных инструментов.

И в начале исполнение, стро-
гое, технически безупречное, 
кажется не только аскетичным, 
но и смиренным. Но с каждой 
следующей частью, по мере 
продвижения к финалу все от-
четливее и мощнее возникает 
понимание того, что «Dies Irae 
(День гнева) превратит мир 
в пепел». И даже прекрасная 
Lacrimosa («Плач») не спасет, 
если человечество, наконец, не 
услышит отчаянного призыва 
очнуться ото сна и не сможет 
осознать, как коротка, мимо-
летна и хрупка жизнь и ее кра-
сота.    

ВЫСТАВКА В Музее Толстого на Пречистенке — главные люди 
в жизни классика

Непримиримо преданы

Андрей Васянин

В
ыставка «Они разры-
вают меня на части» — 
юбилейная. «Они» в 
дневниковой записи 
Льва Толстого от сен-
тября 1910 — это его 
супруга Софья Тол-
стая и друг, последо-
ватель и соратник 

Владимир Чертков, у нее в этом 
году 180-летний юбилей, у него 
— 170-летний. В Государствен-
ном музее Л.Н. Толстого взя-
лись изучить тему с неожидан-
ного ракурса и отыскать в отно-
шении к писателю непримири-
мо враждующих, но одинаково 
преданных ему людей объеди-
няющее начало. Ведь у каждого 
из них была своя правда.

Не встреться им Толстой, 
они не стали бы теми, кем стали. 
Аристократ Владимир Чертков 
мог бы быть земским деятелем 
где-нибудь в Курской губернии, 
а бесприданница Соня Берс — 
домашней учительницей или 
аптекаршей. Но вот под стеклом 
записка Толстого 1862 года: 
«Софья Андреевна..., скажите, 
как честный человек, хотите ли 
вы быть моей женой?», здесь же 
свидетельство о венчании, а по 
стене рядом рассыпаны жаркие 
взаимные объяснения в любви.

На противоположной сторо-
не зала цитата из письма Тол-
стого Черткову: «Ваша жизнь 
для меня важна, как часть 
моей». Познакомившись с пи-
сателем на 20 лет позже Софьи 
Андреевны, убежденный «тол-
стовец» Чертков потянул его в 
свою сторону, став для Толстого 
почти с первых встреч его луч-
шим собеседником и верным 
учеником. За 27 лет знакомства 
Толстой написал ему больше 
900 писем, часто — многостра-
ничных, исповедальных...

И Софья Андреевна, и Черт-
ков были допущены в творче-
скую лабораторию писателя. 
Титульные листы рукописей 
на стене графини Толстой тес-
нят один другой — «Крейцеро-
ва соната», «Анна Каренина», 
трактат «О жизни»... И всюду на 

подписях — «Рука С. А. Толстой с 
правкой Л.Н. Толстого», «напи-
сано под диктовку Л.Н. Толсто-
го». Она рада помогать ему, се-
мейная жизнь становится для 
писателя источником вдохнове-
ния, а Софья Андреевна — музой 
гения, без встречи с которой не 
появились бы, возможно, ни На-
таша, ни Долли, ни Кити...

Чертков берет единомыс-
лием и практичностью. Перед 
нами переписанная им руко-
пись рассказа «Три старца», он 
переводит на английский трак-
тат Толстого «В чем моя вера?». 
И, с позволения автора, обычно 
не терпящего изменений в напи-
санном им, правит его тексты. С 
конца 1880-х Чертков присту-
пает к систематическому ко-
пированию всего, что пишется 
Толстым, включая черновики, 

публицистику и письма, иногда 
даже требуя от писателя предо-
ставить ему рукописи для ко-
пирования. В его доме в англий-
ском местечке Крайстчерч — на 
выставке есть фото этого ми-
ни-замка — была оборудована 
специальная стальная кладовая 
для хранения материалов, поз-
же оказавшихся бесценными.

Практически синхронно Вла-
димир Чертков и Софья Толстая 
начинают издательскую дея-
тельность. Друг на друга в зале 
смотрят первые книги задуман-
ного Толстым и организован-
ного Чертковым в 1885-м изда-
тельства «Посредник» и дове-
ренность 1883 года на ведение 
издательских дел супруге писа-
теля, отказывавшегося по своим 
убеждениям от собственности. 
Дел, совершенно новых для Со-
фьи Андреевны, матери огром-
ного семейства, по-прежнему 
преданной мужу, но не пони-
мающей, как можно высоту ду-
ховного поиска, определенную 
Толстым для себя, совместить с 
практической жизнью. И тщет-
но надеющейся на то, что он еще 
вернется к себе прежнему...

На выставке не обошлось без 
хрестоматийных фотографий 
пленэров в Ясной Поляне. Тол-
стой читает свои произведения, 
Толстой с близкими за обеден-

ным столом, Чертков и Толстой 
в кабинете... И среди этих фото-
графий — снимок того самого 
«старого пня» в Ясной Поляне, 
на котором Толстой писал заве-
щание. Завещание, составление 
которого Софья Андреевна, опа-
савшаяся, что ее дети и внуки 
будут лишены наследства, все-
ми силами старалась пресечь, в 
том числе препятствуя встречам 
Толстого и Черткова.

Именно тогда Толстой и напи-
сал: «Они разрывают меня на ча-
сти»...

« . . . П р от и в о п ол о ж н ы е . . . 
мотивы встречаются и ...убе-
ждают друг друга с такою любо-
вью... что согласие выжимает-
ся из первоначально несоглас-
ных звуков». Эти слова из неиз-
данных дневников Владимира 
Черткова открывают выставку. 
Подлинники рукописей, отдан-
ных Софьей Андреевной в Ру-
мянцевскую библиотеку, позже 
через Александру Львовну Тол-
стую были переданы составите-
лям 90-томного, самого полного 
и авторитетного собрания сочи-
нений Льва Толстого. Над кото-
рым в качестве главного редак-
тора начинал работать Влади-
мир Чертков.  

И Софья Андреевна, и Владимир 
Чертков были допущены в творче-
скую лабораторию писателя.

Возможно, авторы спектакля считают, что главная героиня всю жизнь состояла в мистическом союзе с Хармсом.

А К Ц Е Н Т

В Государственном музее Л.Н. Толстого 
взялись отыскать в отношении к Льву 
Николаевичу враждующих, но одинаково 
преданных ему людей объединяющее 
начало

А К Ц Е Н Т

Спектакль сделан с несомненным интере-
сом и любовью к героям. С большими 
затратами эмоций и с талантом, удержи-
вающим внимание публики

Анна Михалкова в роли строгой Алены — суровой начальницы, 
ревнивой жены и озабоченной матери взрослого сына.

Нет музыкального произведения, 
более окутанного туманом мифов, 
чем моцартовский «Реквием».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС 
Медведев проиграл 
пятый финал подряд

Все мимо корта

Анна Козина

Российский теннисист, четвертая ракетка мира Да-
ниил Медведев в решающем матче «Мастерса» в Ин-
диан-Уэллсе уступил второму номеру рейтинга испан-
цу Карлосу Алькарасу со счетом 6:7(5:7), 1:6.

Для Медведева это уже пятое подряд поражение 
в финалах. Эта неудачная серия началась после доволь-
но неожиданного титула в Риме. Ведь Даниил всегда 
говорил о своих сложных отношениях с грунтовыми 
кортами.

Принципиальных соперников на харде у Медведе-
ва, впрочем, тоже прибавилось. Он проиграл финал 
US Open лидеру рейтинга сербу Новаку Джоковичу, 
потом финалы в Пекине, Вене и на Australian Open — 
итальянцу Яннику Синнеру, который к тому же вытес-
нил россиянина из топ-3.

Что касается Карлоса Алькараса, то ему Даниил 
уступил в Индиан-Уэллсе, как и год назад, когда испа-
нец одержал победу со счетом 6:3, 6:2. Это была их ше-
стая очная встреча. Испанец ведет — 4:2.

Медведев хоть и отшучивался в интервью на корте, 
что недополучил заряда энергии от жены и дочки, ко-
торые не присутствовали на матче, а летели в самоле-
те, но над причинами всех этих поражений нужно по-
размыслить серьезно.

А вот у Алькараса как раз упал груз с плеч. Он не вы-
игрывал с триумфа на Уимблдоне, заставив некоторых 
усомниться в своих исключительных талантах. Да и на 
корты Индиан-Уэллса испанец выходил без достаточно-
го запаса прочности и уверенности из-за проблем с го-
леностопом. Но все же свою серию без побед прервал.

Испанец взял 13-й титул в карьере (при четырех 
проигранных финалах) и пятый «Мастерс» из шести, 
в которых принимал участие. Кроме того, Алькарас 
первым после Новака Джоковича в 2016-м смог защи-
тить титул в Индиан-Уэллсе.

Между тем Медведев сохранил четвертую строч-
ку рейтинга, а Алькарас — вторую. Но Карлос сокра-
тил отставание от первой ракетки Джоковича. Серб, 
напомним, неудачно выступил Индиан-Уэллсе, а за-
тем снялся и со второго американского «Мастерса» 
в Майами. Но остальных топов мы там мы увидим. 
Больше того, Медведеву предстоит защищать титул.  

ВОЛЕЙБОЛ В Суперлиге 
известны пары первого 
раунда плей-офф

Поставлены
в сетку

Илья Трисвятский

В чемпионате мужской Суперлиге с участием 16 ко-
манд, в том числе и белорусского «Шахтера» из Соли-
горска, завершился двухкруговой турнир регулярно-
го сезона. Известны четыре пары соперников в первом 
раунде плей-офф, который стартует уже послезавтра.

Действующий обладатель титула  и победитель ны-
нешней «регулярки» ВК «Зенит-Казан»  под началом 
бывшего либеро сборной России Алексея Вербова, за-
нявшие следующие три места в сильнейшем кварте-
те новосибирский 
«Локомотив», «Бе-
логорье» (Белгород) 
и столичное «Ди-
намо» продолжат 
борьбу за медали 
сразу с четверть-
финала.

Восемь клубов 
из середины табли-
цы, то есть участ-
ники, занявшие 
места с пятого по 
12-е, образовали 
четыре пары усе-
ченной стадии 1/8 финала и проведут в этом раунде 
двухматчевые противостояния с возможным экстра-
сетом по завершении второй игры. 21 и 24 марта встре-
чаются: (12) «Газпром-Югра» (Сургут) — (5) «Зенит» 
(Санкт-Петербург), (11) «Нова» (Новокуйбышевск)  — 
(6) «Кузбасс» (Кемерово), (10) «Динамо-ЛО» (Сосно-
вый Бор) — (7) «Факел» (Новый Уренгой), (9) «Енисей» 
(Красноярск) — (8) «Шахтер» (Беларусь). В скобках 
перед названием клуба указано место по итогам «ре-
гулярке».

В плей-аут за 13—16-е позиции сыграют «Урал» 
(Уфа), «Нефтяник» (Оренбург), АСК (Нижний Новго-
род) и «Югра-Самотлор» (Нижневартовск). Интерес-
но, что лучшим бомбардиром «регулярки» по абсо-
лютным показателям  (479 очков в 30 играх) стал дву-
кратный чемпион Европы в составе сборной Сербии 
Урош Ковачевич. Но его команде до плей-офф не хвати-
ло минимума.

Что касается игр заключительного тура «гладко-
го» сезона, то «Белогорье», первый год руководимое 
олимпийским чемпионом Лондона-2012 Александром 
Волковым, продлило свою впечатляющую победную 
серию до полутора десятка матчей. Белгородцы в Туле, 
где принимают соперников уже второй сезон, взяли 
верх над «Енисеем» — 3:0.

— Теперь нам остается ждать соперника по четверть-
финалу, — сказал капитан «Белогорья» Павел Тетюхин. 
— Никакого давления из-за длинной победной серии не 
испытываем, но в ближайшие дни мне и ребятам луч-
ше отдохнуть от волейбола. Время на это пока есть.  

ЭКСКЛЮЗИВ Президент Российской федерации баскетбола Андрей Кириленко о важности 
Кубка страны, матчах сборной и росте популярности своего вида спорта

Когда видишь сверху
Илья Соболев

В 
Екатеринбурге на вы-
ходных прошел «Финал 
четырех» мужского Кубка 

России по баскетболу. Трофей 
завоевал питерский «Зенит», 
обыгравший в решающем мат-
че «Пари Нижний Новгород» — 
64:55.

Президент Российской феде-
рации баскетбола Андрей Кири-
ленко специально для «РГ»  под-
вел итоги турнира и поделился 
мнением о популярности своего 
вида спорта в стране.

Как оцените организацию 
«Финала четырех» Кубка Рос-
сии? Довольны тем, что вы-
брали для его проведения Ека-
теринбург?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Организация 
отличная. На самом деле в те-
кущем сезоне у нас здесь же 
был великолепный опыт с про-
ведением женского Кубка Рос-
сии. Мы рады, что в этом плане 
Екатеринбург вырос, что здесь 
появился клуб уровня Единой 
лиги. Очень правильно, что та-
кой сильный регион представ-

лен командами в наших топо-
вых мужском и женском баскет-
больных чемпионатах.

Как вам баскетбол в услови-
ях лимита Кубка, по которо-
му команды могут заявлять 
на матч не больше двух леги-
онеров?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мне нравится, 
что играют наши ребята. Нра-
вится, что у болельщиков есть 
возможность узнавать игроков 
из своей команды. Большинство 
которых, к слову, являются вы-
ходцами из регионов, представ-
ленных их клубами. В этом есть 
большой смысл, потому что 
многие клубы существуют в 
том числе благодаря поддержке 
своих регионов. Все идет своим 
чередом. Я доволен, что Кубок 
России стал более престижным 
турниром, нежели чем шесть-
семь лет назад, когда он был не-
ким остаточным явлением. А 
сейчас Кубок все престижнее, 
и для многих команд становит-
ся спасением сезона. Дополни-
тельные трофеи посреди сезона 
никому не мешают, а, наоборот, 
дают дополнительный импульс 

игрокам, тренерам и всей орга-
низации. Все хотят бороться за 
какой-то приз. Кубок России — 
то, что нужно.

Главный тренер «Зенита» 
Чави Паскуаль постоянно го-
ворит, что Кубок России по-
может развитию баскетбола 
в стране…

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Лимит в Куб-
ке дает дополнительную игро-
вую практику игрокам, которые 
недополучают ее в чемпионате. 
Если ты хочешь быть успешным 
в Кубке, тебе нужно начать смот-
реть на своих игроков по-друго-
му. Причем не просто давать иг-
року какое-то игровое время. А 
давать серьезное время, чтобы 
игрок чувствовал себя уверен-
но. Но я понимаю, что в Единой 
лиге россиянам гораздо слож-
нее вырвать игровое время у 
своих иностранных партнеров. 
Там есть настрой, чтобы игра-
ли легионеры, ведь зачем-то же 
их взяли, зачем-то им платят 
зарплату. От иностранцев ждут, 
чтобы они решали. Из-за таких 
вещей остаются незамеченны-
ми ребята, которые могли бы иг-

рать, но им просто нужен тол-
чок, лишнее игровое время.

Мы много говорим о лимите, 
но давайте посмотрим на 
тренерский цех. В Единой лиге 
наших специалистов всего 
двое. Отечественная тренер-
ская школа вообще жива?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Конечно, жива. 
Просто количество тренер-
ских мест у нас лимитировано. 
Сколько наших команд в Еди-
ной лиге? Девять. Есть Василий 
Карасев в МБА, Евгений Пашу-
тин в «Парме». Отнесем сюда 
Зорана Лукича из «Нижнего», 
у него же есть российский пас-
порт. Уже три россиянина, о за-
силье иностранных специали-
стов речи не идет. Если возьмем 
женский баскетбол, в Премьер-
лиге все тренеры — российские. 
Поэтому я не понимаю, о чем 
мы сейчас говорим (смеется).

Футбольная сборная России 
сейчас сыграет с Сербией, по-
том с Парагваем. Нет зави-
сти, что у вас нет возмож-
ности проводить матчи с 
соперниками такого уровня? 
Приходится играть, напри-
мер, с «Самарой»…

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Просто сейчас 
было маленькое окошко, не та-
кое большое, как у футболистов. 
И мы это окошко постарались 
максимально использовать. У 
других сборных были матчи, 
пришлось выкручиваться. И мы 
рады, что «Самара» пошла нам 
навстречу. Это на самом деле был 
хороший опыт — провести матч с 
командой, которая уже сыгра-
на и достаточно высокого уров-
ня. Это была очень хорошая про-
верка для наших ребят, не соби-
равшихся вместе полгода. Если 
говорить о регулярных спаррин-
гах, надо понимать, что все рав-

но это товарищеские матчи, а 
не официальные. Очень сложно 
мотивировать обе стороны. По-
нятно, что сборная есть сбор-
ная, но должен быть еще какой
-то смысл. В связи с этим я очень 
рад, что в сентябре пройдут Игры 
Дружбы. Это все-таки дает не-
кую легитимность турниру: ты 
понимаешь, зачем играешь.

Уже есть понимание, кто 
может приехать на этот 
турнир?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Мы сейчас ра-
ботаем в этом направлении. 
По-моему формат предусмат-
ривает 10—12 команд. Сейчас 
каждую неделю высылаются 
приглашения. Идет согласова-
ние с командами, которые мо-
гут к нам приехать.

Если верить аналитикам, 
впервые в топ-10 драфта НБА 
может попасть россиянин 
Егор Демин, ныне выступа-
ющий за испанский «Реал». 
Если так и произойдет, это 
будет событие для нашего 
баскетбола?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: Конечно! Егор 
вообще один из талантливей-
ших ребят, которые у нас есть. 
Меня постоянно ругают: не го-
вори так о нем, ты его сглазишь. 
Сглазить он может только сам 
себя. Я верю в него, верю в его 
суперталант. Но, даже несмотря 
на это, его ждет огромное коли-
чество работы. Если он не будет 
обращать внимания на весь этот 
шум, работать в своем ключе, то 
его потенциал реализуется. Пока 
он выбирает правильные пути, 
правильно реагирует не толь-
ко на критику, но и на похвалу. 
Слушайте, ну если не хвалить, 
то половины НБА, наверное, не 
было бы. Считаю, о молодых иг-
роках нужно говорить, нужно 

приучать их к этому. Они долж-
ны уметь справляться с ожида-
ниями и двигаться вперед.

Напоследок глобальный вопрос. 
На ваш взгляд, что все-таки 
сейчас с популярностью бас-
кетбола в нашей стране?

АНДРЕЙ КИРИЛЕНКО: У нас есть опре-
деленные цифры, подтверждаю-
щие, что баскетбол стал гораз-
до популярнее. Просто мы при-
выкли сравнивать баскетбол с 
другими видами спорта. Напри-
мер, говорят: вот волейбол пре-
взошел по популярности баскет-
бол. А мы смотрим цифры: вы-
рос и волейбол, и баскетбол. Но 
вообще, честно говоря, я не сто-
ронник сравнивать баскетбол с 
другими видами спорта. Я обо-
жаю хоккей, люблю футбол, но 
почему мы должны быть непре-
менно лучше них? Надо, в прин-
ципе, бороться за популярность 
твоего вида спорта. Плюс мы сей-
час говорим о профессиональ-
ном классическом баскетболе. А 
ведь есть еще баскетбол 3х3, есть 
массовый спорт. Количество со-
ревнований, которые мы прово-
дим в регионах, просто зашкали-
вает. Рад, что наша прививка бас-
кетболом срабатывает. Оживают 
целые регионы. Пример  — Челя-
бинская область. Четыре года на-
зад я вообще не слышал, чтобы 
там в баскетбол играли. Но вот 
три года назад мы провели там 
большой финал 3х3 и с тех пор в 
области постоянно что-то проис-
ходит. Челябинск живет баскет-
болом, строится огромная арена, 
в регионе  три профессиональ-
ных баскетбольных команды. 
Недавно в Челябинске прошел 
уже международный кубок 3х3. 
В нынешних условиях — это ред-
кость. С нашей подачи в регион 
зашли несколько инфраструк-
турных проектов. Это все — ра-
бота. Ты даешь импульс, регион 
правильно реагирует и начина-
ется движение. К слову, уверен, 
что Челябинскую область мы в 
один прекрасный момент уви-
дим в Единой лиге ВТБ. Понятное 
дело, что лиге решать, кого при-
нимать, но наша задача — подго-
товить клубы к тому, чтобы они 
были готовы зайти на высший 
уровень и со спортивной, и с ин-
фраструктурной точек зрения.  

ФУТБОЛ Все лидеры национальной команды прибыли в Москву на игры 
с Сербией и Парагваем

Легионеры в сборе
Артур Нанян

С
борная России нача-
ла подготовку к пер-
вым матчам в 2024 
году — в Москве про-
тив Сербии (21 мар-
та) и Парагвая (25 
числа).

П о  т р а д и ц и и , 
команда Валерия 

Карпина проводит тренировки 
на базе в Новогорске. Игроки 
начали прибывать в стан сбор-
ной в конце прошлой недели. 
Главные новости — впервые за 
два года Карпин сможет рассчи-
тывать на всех своих лидеров. 
Речь, прежде всего, о выступаю-
щих в Европе Алексее Миранчу-
ке («Аталанта», Италия), Алек-
сандре Головине («Монако», 
Франция) и полузащитнике ис-
панского «Реал Сосьедада» Ар-
сене Захаряне.

Надо отметить, что все три 
наших ведущих легионера при-
были в Москву в приподнятом 
настроении. Миранчук отдал 
две голевые передачи в мат-
че плей-офф Лиги Европы про-
тив португальского «Спортин-
га» (2:1) и помог своей команде 
выйти в четвертьфинал тур-
нира. Головин провел юбилей-
ный 200-й матч за «Монако», 
а Захарян забил первый мяч за 
«Сосьедад», отличившись во 
встрече с «Кадисом» (2:0).

— Очень рад за Захаряна, он 
заслужил этот гол. Арсен молод, 
много работает, хочет учиться и 
обладает многими качествами. 
У него были проблемы с адап-
тацией. Важно, чтобы он побы-
стрее выучил испанский — это 
наверняка пойдет ему на поль-
зу, — отметил главный тренер 
«Реал Сосьедада» Иманоль Аль-
гуасиль.

Неожиданный вызов полу-
чил голкипер греческого «Па-
натинаикоса» Юрий Лодыгин. 
Этот игрок — не чужой человек 
для национальной команды. В 
период выступления за «Зенит» 
(2013—2019) он привлекался 
в ряды сборной, провел за нее 
11 встреч. В последнее время 
33-летний Лодыгин все чаще по-
падает в стартовый состав свое-
го клуба, благодаря чему спустя 
восемь лет он заслужил пригла-
шение Валерия Карпина.

Какие эмоции от возвращения 
на родину?

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: Очень приятно, по-
тому что я уже два года не был в 
России, играю ведь в Греции.

Год назад вы признавались, 
что мечтаете вернуться 
в национальную команду.

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: У меня были слож-
ные времена после переезда 

из России, но я набрался еще 
больше опыта и рад быть здесь 
спустя восемь лет. Я к этому 
стремился.

В списке голкиперов было три 
человека, а потом вызвали вас. 
Как это произошло?

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: Мне позвонил Ви-
талий Витальевич (Кафанов — 
тренер вратарей сборной Рос-
сии). Честно говоря, не ожидал 
этого, потому что уже видел со-
став и думал, что уже все. Но 
он связался со мной и спросил, 
приеду ли я. Ответил ему: «А как 
это может быть, если в списке 

уже есть три вратаря?» Однако 
он сказал: «Прилетай». И вот я 
здесь.

По кому или чему больше всего 
соскучились в сборной?

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: По футболке, эм-
блеме. Сейчас я уже мало кого 
знаю в команде.

Вы самый возрастной игрок 
сборной.

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: Серьезно?

Да. Будет ли дедовщина с ва-
шей стороны? В команде 
много молодежи.

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: Нет, я не такой, 
больше поддерживаю. У нас же 
одно дело.

Недавно была представлена 
новая форма национальной 
команды, в которой она сы-
грает с Сербией и Парагваем. 
Как вам футболка?

ЮРИЙ ЛОДЫГИН: Видел ее, но хоте-
лось бы посмотреть вблизи, по-
щупать. На фотографиях мало 
что можно разглядеть, но она 
красивая.  

Алексей Миранчук блистает 
в «Аталанте» и готов помочь сборной 
выиграть в предстоящих матчах.

В финал Кубка России не попал местный «Уралмаш», но трибуны все равно были заполнены почти под завязку.

А К Ц Е Н Т

Впервые за долгое время россияне могут 
рассчитывать на выступающих в Европе 
Алексея Миранчука, Александра Головина 
и Арсена Захаряна 

У белорусского «Шахтера» (игроки в светлой форме) хорошие 
шансы на выход в 1/4 финала нашей открытой Суперлиги.

Лучшим бомбар-
диром «регулярки» 
стал двукратный 
чемпион Европы 
из «Урала» серб 
Урош Ковачевич

А К Ц Е Н Т

Количество соревнований, которые мы 
проводим, зашкаливает. Рад, что наша 
прививка баскетболом срабатывает. 
Оживают целые регионы
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